
Рубль — одна из самых 

недооцененных валют 

в мире, а доллар 

в России должен стоить 

18,5 рубля, согласно 

«индексу Биг Мака»
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Год литературы 
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Петр Лихоманов

ВНЕЗАПНЫЙ обстрел густонасе-
ленных районов Мариуполя, 
унесший десятки жизней, стал 
еще одной провокацией, подго-
товленной официальным Киевом, 
чтобы обострить до предела об-
становку на Донбассе. Владимир 
Путин сделал по этому поводу за-
явление на совещании с постоян-
ными членами Совета Безопасно-
сти РФ (читайте на с.2).

Если проследить за историей 
вооруженного противостояния в 
юго-восточных регионах и сопут-
ствующей «информационной 
войной» с украинской стороны, 
легко заметить некую схематич-
ность: кровавое событие с множе-
ством человеческих жертв случа-
ется всякий раз, когда Украине 

нужно прикрыть свои неудачи в 
«покорении» Донбасса. Вина воз-
лагается на ополчение и Россию, 
звучат апелляции к ЕС, НАТО и 
ООН. Доказательная база не инте-
ресует «дружественные» Киеву 
западные инстанции и на такую 
«слепоту» рассчитывают украин-
ские власти, ставящие на кон жиз-
ни мирных людей. Здесь можно 
вспомнить, и то, как в одесской 
«Хатыни» киевские политики не-
медленно обвинили самих защит-
ников Куликова поля. «На Украи-
не возможна любая провокация. 
Вспомним «Боинг»: он был сбит с 
ясной политической целью. И те, 
кто его сбил, не остановятся ни 
перед чем», — заявил глава Kоми-
тета Госдумы по между-
народным делам Алек-
сей Пушков.

АКЦЕНТ  Провокации, устроенные 
украинской властью, 
ведут к гибели мирных людей

У Киева случилось 
обострение

Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины

ПО ДАННЫМ exit poll (19.00 мск), 
на досрочных парламентских вы-
борах в Греции оппозиционная 
Коалиция радикальных левых 
СИРИЗА, набирает 35,5—39,5% 
голосов. Правоцентристская пар-
тия «Новая демократия» премье-
ра Антониса Самараса 23—27%. 
Таким образом, СИРИЗА получит 
146-158 мест в парламенте и смо-
жет самостоятельно сформиро-
вать правительство.

Член политического секрета-
риата и руководитель внешнепо-
литического отдела партии Коа-
лиция радикальных левых сил 
СИРИЗА Костас Исихос ответил 
на вопросы «РГ».

Каковы будут внешнеполитиче-
ские приоритеты СИРИЗА?

КОСТАС ИСИХОС: Наша первая задача 
— восстановить суверенитет Гре-
ции. За последние годы выполне-
ния навязанного «тройкой» меж-
дународных кредиторов мемо-
рандума (пакета финансовой по-
мощи в обмен на жесткие и непо-
пулярные реформы. — «РГ») 
страна потеряла значительную 
его часть. Мне неприятно об этом 
говорить, но в вопросах внешней 
политики наша страна, на кото-
рую давит 340-миллиардный 
долг, во многом послушно выпол-
няет волю своих кредиторов. На-
шим вторым приоритетом станет 
работа с политическими союзни-
ками в Европе с целью предо-
твратить экономическое и геопо-
литическое влияние, которое 
Берлин пытается навязать, осо-
бенно странам Юго-
Восточной Европы и на 
Балканах. 

ТОЛЬКО В «РГ» Евроскептики 
из партии СИРИЗА 
побеждают на выборах 

Эллада вновь 
на распутье
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От первого лица Глава минтруда Максим Топилин 
раскрыл «РГ» план защиты россиян от безработицы

Штатный ответ

Иван Петров

Д
есятки тысяч заключенных 
в колониях и тюрьмах по 
всей стране с нетерпением 

ожидают предстоящий 70-летний 
юбилей Победы в Великой Отече-
ственной войне: они надеются ос-
вободиться раньше назначенного 
срока. Сразу несколько думских 
фракций готовят свои проекты 
амнистий. Предложения главе го-
сударства вскоре представит и Со-
вет при президенте РФ по разви-

тию гражданского общества и 
правам человека. Согласно Кон-
ституции объявление амнистии 
относится к ведению депутатов 
Госдумы.  

Напомним, к 65-летию Победы 
в 2010 году были подготовлены 
три варианта амнистии. Парла-
ментское большинство в итоге 
остановило свой выбор на доку-
менте, вышедшем «из-под пера» 
председателя Комитета Госдумы 
по гражданскому, уголовному, ар-
битражному и процессуальному 

законодательству Павла Краше-
нинникова. 5 лет назад амнистия 
была объявлена для участников 
ВОВ, не менее полугода прорабо-
тавших тружеников тыла, а также 
жителей блокадного Ленинграда. 
Амнистию также распространили 
на бывших узников концлагерей, 
гетто, других мест принудитель-
ного содержания, созданных на-
цистской Германией и ее союзни-
ками в период Второй мировой 
войны.

Павел Крашенинников поя-

снил «РГ» свое отношение и к воз-
можной амнистии, приуроченной 
к 70-летию Победы. «Главное, надо 
понимать, что те статьи, по кото-
рым были амнистии 3—5 лет назад, 
не следует опять включать. Это 
бессмысленно, лучше тогда статьи 
упразднять. А то получается, мы 
вначале их тащим, потом отпуска-
ем», — сказал он. «Амнистия же 
имеет только обратную силу, то 
есть она действует в от-
личие от законов назад с 
момента публикации. 

Марина Грицюк

Р
оссиянам, работающим 
«вчерную», без офици-
ального оформления, 
будет проблематично 
получить кредит и неко-

торые социальные услуги. Зато 
тем, кто чтит закон и хочет найти 
легальную работу, государство 
поможет и деньгами, и вакансия-
ми. Об этом в интервью «РГ» рас-
сказал министр труда и соцзащи-
ты России Максим Топилин.

В ближайшие дни будет окон-
чательно сверстан план стабили-
зации российской экономики. 
Один из рисков 2015 года — рост 
безработицы. С него мы и начали 
наш разговор с министром.  

Максим Анатольевич, всех вол-
нует ситуация на рынке труда. 
Какие у вас прогнозы?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Пока ситуация на 
российском рынке труда нор-
мальная: резких колебаний нет. 
Однако мы начали более жестко 
вести мониторинг — в ежене-
дельном режиме, как это было во 
время кризиса 2008 года, по-
скольку очевидно, что измене-
ния будут. 

Мы понимаем, что в зависи-
мости от, по меньшей мере, двух 
факторов — курсов доллара и 
евро, и повышенной ставки Цен-
трального банка — предприятия 
находятся в иной ситуа-
ции, чем еще несколько 
месяцев назад. 

ПРОЕКТ Начата работа над законопроектами об амнистии, 
приуроченной к 70-летию Победы в ВОВ

Кто на выход

3
ЦБ предлагает банкам 
пересмотреть условия
валютной ипотеки

5
Турция потеряла интерес 
к вступлению в Евросоюз

6
С улиц Москвы уберут 
машины, мешающие
движению общественного 
транспорта

6
У жителей столицы спро-
сили, какие улицы надо бла-
гоустроить прежде всего

8
Сотовые операторы 
втихаря поднимают цены

10
В столичном метро появят-
ся поезда без машиниста

11
Российские спортсмены 
взяли четыре «золота» 
на чемпионате Европы 
по шорт-треку

ДЕНЬГИ

ПРЕМИЯ

Терять время тем, кто остался без работы, эксперты не советуют. Лучше пройти профессиональное обучение и получить дополнительное образование.

Как защищают бригады «скорой 
помощи» в других странах
Страница 9

Австралийский доллар  50,7524
Азербайджанский манат  80,9513
Армянский драм**  13,3319
Белорусский рубль****  39,0111
Болгарский лев  36,7560
Бразильский реал  24,6186

Венгерский форинт**  23,0227
Вон Республики Корея***  58,5406
Датская крона*  96,5900
Доллар США  63,3930
Евро  71,9067
Индийская рупия*  10,3103

Казахский тенге**  34,4050
Канадский доллар  51,2267
Киргизский сом*  10,4955
Китайский юань  10,1782
Молдавский лей*  35,9167
Новый румынский лей  16,0116

Новый туркменский манат  17,8070
Норвежская крона*  82,3296
Польский злотый  16,9111
СДР  90,2177
Сингапурский доллар  47,3612
Таджикский сомони  11,4624

Турецкая лира  27,2482
Узбекский сум***  26,0858
Украинская гривна*  40,0778
Фунт стерлингов  95,0515
Чешская крона*  25,8262
Шведская крона*  76,6736

Швейцарский франк  72,7234
Южноафриканский рэнд*  55,6299
Японская иена**  53,6274

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.01.15 
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Лучшим фильмом года 

стал «Солнечный удар» 

Никиты Михалкова, 

а Андрей Звягинцев 

назван лучшим 

режиссером
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ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Дмитрий Медведев 
призвал не завышать 
цены на продукты

Гречка пошла 
в рост

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев призывает 
предприятия торговли и отечественных производителей 
умерить экономические аппетиты и снизить норму при-
были на продукты.

Глава правительства провел рабочую встречу с руко-
водителем Федеральной антимонопольной службы 
(ФАС) Игорем Артемьевым, чтобы поговорить о ситуа-
ции на рынке, связанной с ценами на товары, которые 
выросли из-за ряда экономических факторов. «Но поми-
мо собственно таких экономических причин, которые 
влияют на ценообразование, есть и неэкономические, 
потому что этой конъюнктурой целый ряд организаций, 
коммерческих организаций, пользуется, для того чтобы 
получать дополнительные деньги, зарабатывать боль-
ше», — уточнил глава кабинета министров.

В ФАС считают, 
что в росте цен на от-
дельные продукты 
экономические при-
чины не всегда игра-
ют главную роль. 
«Рост цен на мясо, на 
овощи, на другие 
продукты питания — 
на гречневую крупу, в последние время нас беспокоит 
рост цен на сахар и подсолнечное масло — связан в том 
числе с необъективными причинами», — заявил Артемь-
ев. По результатам проверок антимонопольная служба 
уже возбудила 98 дел по фактам завышения цен, никак 
не связанного с внешней конъюнктурой.

— В такой сложной экономической ситуации те, кто 
занимается торговлей, а отчасти и производством, долж-
ны умерить свои экономические аппетиты, — уверен 
Дмитрий Медведев. — Они должны понимать, что норма 
прибыли должна быть чуть меньше. Они не должны рабо-
тать, конечно, в убыток, но попытка получить всю при-
быль, которую можно себе только представить, — это ис-
пользование неконкурентных методов торговли и анти-
монопольного законодательства.

Премьер попросил ФАС продолжать проверки ретей-
леров и при необходимости подключать к этому процес-
су правоохранительные органы.

Игорь Артемьев также затронул тему роста цен на бен-
зин, который по итогам года подорожал в среднем на 9 про-
центов. При дешевеющей нефти причиной роста стало 
ослабление курса рубля. «Насколько упали цены на нефть, 
настолько же, к сожалению, ослаб и рубль, а это прямо ком-
пенсирующие друг друга варианты», — пояснил глава ФАС.

Эти два фактора должны были просто компенсировать 
друг друга. «Но там есть и другие причины, о которых го-
ворят аналитики, связанные не только с корректировкой 
курса рубля, но и с налоговой составляющей, и с акциза-
ми, которые включаются в стоимость бензина, и целый 
ряд других причин», — заметил глава правительства.

Вместе с тем рост цен на бензин оказался ниже уровня 
годовой инфляции, и пока в антимонопольной службе не 

ждут новых сущест-
венных скачков. 
«Хотя налоговый ма-
невр и то, что было 
сделано для решения 
других очень важных 
государственных за-
дач, может привести 
к определенному не-
большому росту 
цен», — признал 
Игорь Артемьев.

Дмитрий Медве-
дев попросил сле-
дить за рынком мо-
торного топлива.

Кто на выход
То есть многие уже 
вышли на свободу по 
предыдущей амнистии. 

Поэтому одни и те же статьи ам-
нистировать через несколько лет 
— это противоречит здравому 
смыслу», — пояснил Павел Кра-
шенинников.

При этом глава думского ко-
митета не стал называть даже 
примерное количество заклю-
ченных, на которых, по его мне-
нию, следовало бы распростра-
н и т ь  г р я д у щ у ю  а м н и ст и ю . 
«Надо смотреть составы престу-
плений и смотреть с точки зре-
ния криминогенной ситуации в 
стране. И только потом считать. 
А не исходить и набирать по ка-
кому-то заданию по численно-
сти», — объяснил он. 

«В принципе мы всегда за то, 
чтобы освободить тех людей, ко-
торые не представляют общест-
венной опасности. Но лучше все-
таки декриминализировать со-
ставы, по которым постоянно 
приходится амнистировать, 
либо штрафовать таких пре-
ступников, либо какие-то другие 
альтернативные меры наказа-
ния применять к ним», — еще раз 
подчеркнул свою мысль глава 
думского Комитета по законода-
тельству. 

Павел Крашенинников на-
помнил, что субъектом законо-
дательной инициативы являют-
ся и правительство, и президент. 
Он не исключил, что именно от 
них может в этом году поступить 
законопроект об амнистии.

Отметим, что в последние 
годы инициатором амнистий не-

редко выступал президент Вла-
димир Путин. От его имени в 
2013 году был внесен в Госдуму 
проект экономической амни-
стии. В декабре 2013 года амни-
стия в честь 20-летия Конститу-
ции была объявлена также с по-
дачи президента.

«Я за амнистию, но нельзя ча-
стить, а то в местах лишения сво-
боды никого не останется, — вы-
сказал свое мнение в конце 
прошлого года на встрече с чле-
нами Совета при президенте по 
развитию гражданского общест-
ва и правам человека Владимир 
Путин. — Нельзя забывать и о 
правах жертв преступлений. 
Есть потерпевший — он постра-
дал и видит, как преступник по 
улице гуляет. Торопиться не 
надо. Я за, но все хорошо в меру, 
нужен взвешенный подход».
Свои предложения по амнистии 
члены президентского Совета по 
правам человека уже готовят 
президенту. Руководитель одной 
из комиссий Совета Андрей Ба-
бушкин считает, что предстоя-
щая амнистия должна затронуть 
не две-три тысячи человек, а не-
сколько десятков тысяч людей, 
которые не представляют угро-
зы обществу. 

В первую очередь правоза-
щитники предлагают амнисти-
ровать тех, кто впервые попал 
за решетку и за кем нет других 
проступков. Во вторую — тех, о 
чьем освобождении ходатайст-
вуют сами потерпевшие. И, на-
конец, отпустить раньше срока 
предлагается тех, кто по собст-
венной инициативе возместил 

вред, нанесенный их престу-
плением. 

В общей сложности, по пред-
ложению правозащитников, на 
свободе должны оказаться при-
мерно 75 тысяч заключенных. 
Более того, в СПЧ предлагают 
скостить сроки еще более чем 
тремстам тысячам преступни-
ков. «В итоге мы мгновенно не 
выплеснем огромное количест-
во, но дадим им возможность 
выйти раньше», — пояснил Анд-
рей Бабушкин.

Приводилась и цифра в 400 
тысяч заключенных, на кото-
рых она якобы может быть рас-
пространена. Но это более по-
ловины всего тюремного насе-
ления страны, и очень малове-
роятно, что амнистирован бу-
дет каждый второй обитатель 
колоний и следственных изоля-
торов. 

Свой вариант амнистии гото-
вят и в «Справедливой России». 
Первый замруководителя фрак-
ции в Госдуме Михаил Емелья-
нов рассказал «РГ», что их идея 
такова, чтобы по максимуму 
провести амнистию. «Мы хотим 
распространить ее на всех пре-
ступников, впервые нарушив-
ших закон, кроме совершивших 
насильственные, должностные 
и коррупционные преступле-
ния», — пояснил он. По словам 
депутата, соответствующий за-
конопроект в настоящий мо-
мент готовится. «Мы хотели к 
февралю успеть, но не успеваем, 
поэтому документ будет готов 
чуть позже», — пояснил «РГ» де-
путат.

ВЛАСТЬ

Владимир 
Путин назвал 
виновных 
в обострении 
ситуации 
на Украине

ПОД 
ОБСТРЕЛОМ

Кира Латухина

МОСКВА так и не получила отве-
та на предложения отвести тяже-
лые вооружения из зоны конфлик-
та на юго-востоке Украины, нао-
борот — Киев начал крупномас-
штабные боевые действия под ак-
компанемент пропагандистских 
лозунгов о мире. Об этом заявил 
президент на совещании с посто-
янными членами Совета Безопа-
сности РФ. Владимир Путин на-
помнил, что нет другого способа 
решения подобных конфликтов, 
кроме мирных переговоров.

Участники совещания почти-
ли минутой молчания память по-
гибших, в том числе тех, кто по-
страдал при обстреле на оста-
новке общественного транспор-
та в Донецке. «Мы с вами являем-
ся свидетелями резкого обостре-
ния ситуации на юго-востоке Ук-
раины, в Донецкой народной ре-
спублике и в Луганской народной 
республике», — констатировал 
Владимир Путин и напомнил, что 
ранее направил письмо украин-
скому лидеру с предложением от-
вести тяжелое вооружение на 
расстояние, с которого невоз-
можно было бы наносить пора-
жение населенным пунктам.

«Это предложение фактически 
полностью совпадало с требова-
ниями самого официального Кие-
ва, — сообщил глава государства. — 
Вы знаете, что там есть, пожалуй, 
один спорный участок, участок 
линии разъединения противобор-
ствующих сторон. Так вот нами 
было предложено, чтобы отвод во-
оружений и тяжелой техники со-
стоялся по линии, которую сами 
киевские власти считают спра-
ведливой и соответствующей до-
говоренностям в Минске».

«К сожалению, мы не только 
не получили никакого внятного 
ответа на наше предложение, но и 
увидели обратные действия, а 
именно, киевскими властями был 
отдан официальный приказ о на-
чале крупномасштабных боевых 
действий практически по всему 
периметру соприкосновения 
противоборствующих сторон», — 
констатировал Владимир Путин.

«Результат — десятки убитых 
и раненых, причем не только сре-
ди военнослужащих с обеих сто-
рон, но и, что еще трагичнее, по-
гибшие есть среди мирного насе-
ления: это дети, старики, женщи-
ны, — сказал глава государства. — 
Применяются и артиллерия, и 
системы залпового огня, и авиа-
ция, причем без разбора, прямо 
по густонаселенным районам».

«И все это происходит под ак-
компанемент пропагандистских 
лозунгов о стремлении к миру и 
под поиск ответственных», — 
возмутился президент. «Ответ-
ственны те, кто отдает такие пре-
ступные приказы», — заявил он.

«Те люди, которые делают 
это, должны знать, что никакого 
другого способа решения подоб-
ных конфликтов, кроме мирных 
переговоров и средств политиче-
ского характера, не существу-
ет», — напомнил Путин. «Мы ча-
сто слышим, в том числе и от се-
годняшнего официального Кие-
ва, что в этой стране приверже-
ны именно таким способам ре-
шения вопросов, однако на пра-
ктике все происходит совсем 
иначе», — заметил он.

Впрочем, глава государства 
надеется, что здравый смысл в 
конце концов восторжествует.

ЦИФРА
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ДЕЛ
по фактам завышения цен 
уже возбудила
антимонопольная служба

Президент Владимир Путин оценил успехи железнодорожников

Своя колея

Кира Латухина

С
анкции Запада не по-
мешали программе 
исследований РЖД: 
вырос и грузооборот, 
и зарплаты. О том, как 

работала компания в прошлом 
году, президент поговорил с гла-
вой РЖД Владимиром Якуниным.

«Когда последний раз докла-
дывал о состоянии дел в отрасли, 
говорил об усилиях, которые мы 
предпринимаем для того, чтобы 
минимизировать возможные по-
тери в связи с непростыми эко-
номическими обстоятельства-
ми», — начал Якунин. В результа-
те предпринятых мер снижение 
объема погрузки на сети желез-
ных дорог составило 0,8 процен-
та. Грузооборот вырос на 5 про-
центов. «Мы полностью выпол-
нили утвержденный финансо-
вый бюджет, план как по инве-
стициям, так и по доходам», — 
подчеркнул он. Несмотря на об-
щее падение грузовой базы, уда-
лось выполнить финансовые по-
казатели.

Общие доходы компании в 
прошлом году составили 1 трил-
лион 380 миллиардов рублей. 
При этом по сравнению с прош-
лым годом они увеличились, а из-
держки повысились лишь на 2,2 
процента при том объеме инфля-
ции, который констатирует ми-
нэкономразвития.

«Большое внимание уделя-
лось продолжению реформы же-
лезнодорожного транспорта, на-
правленной прежде всего на по-
вышение эффективности управ-
ления», — продолжил Якунин. 

В июне начали вводить оцен-
ки эффективности деятельности 
менеджеров различного звена, в 
том числе и правления. И после 
решения правительства относи-
тельно показателей, которые 
нужно использовать для этой ра-
боты, оставалось их только от-
корректировать и некоторые до-
бавить.

Рассказал глава РЖД и об ин-
новационном развитии. «Несмо-
тря на недружественные меры, 
которые принимаются в том чи-
сле в отношении наших партне-
ров на Западе, мы тем не менее 
программу своих исследований 
благополучно исполняем», — за-
верил он. Летом в Усть-Луге будет 
введена в строй первая полно-
стью автоматизированная сор-
тировочная горка по роспуску 

поездов — над ней идет работа 
вместе с компанией «Сименс». 
«И поскольку вы были, скажем 
так, ключевым институтом, обес-
печившим строительство нового 
порта Усть-Луги, если у вас поя-
вится возможность, то мы бы хо-
тели вас пригласить для того, 
чтобы показать, по сути дела, за-
вершение того проекта, у исто-
ков которого вы были», — доба-
вил Якунин.

«Все-таки за ушедший год 
как у вас социальные вопросы 
решались и заработная плата 

как подросла, на сколько?» — по-
интересовался президент. «По-
сле доклада, когда вы сделали 
замечание, что, несмотря на эф-
фективные меры по сдержива-
нию издержек, мы пришли к 
тому, что при росте производи-
тельности труда на 10 процен-
тов у нас реальная заработная 
плата упала, мы внесли предло-
жение в правительство, и по 
прошлому году рост заработной 
платы составил 5,5 процента», — 
отчитался собеседник. И сооб-
щил, что по этому году кабмин 
поддержал предложение РЖД по 
индексированию зарплаты. 
«Сложности есть, мы далеко не 
самая лучшая компания с точки 
зрения темпов прироста зара-
ботной платы, но зато все при-
знают, что РЖД строго следует 
известному экономическому 
принципу, при котором темпы 
роста заработной платы должны 
соответствовать темпам роста 

производительности труда. Эту 
формулу мы строго исполня-
ем», — заключил он.

В субботу глава государства 
лично поздравил музыканта 
Юрия Башмета с 62-м днем ро-
ждения. «Вас видят в основном 
либо с инструментом, либо за 
дирижерским пультом. Немно-
гие знают, какую огромную об-
щественную работу, прежде все-
го работу с детьми, вы проводи-
те. За это вам отдельное огром-
ное спасибо», — сказал он. Музы-
кант обещал показать фильм о 
талантливых детях, про их га-
строли, в том числе в Крыму. 
«Это действующий и уже пре-
красно зарекомендовавший 
себя коллектив. Отвернетесь — 
не поверите, что это детский ор-
кестр», — заверил он.

Владимир Путин также под-
писал ряд поручений. В частно-
сти, он распорядился сделать 
бесплатными поездки в другие 
регионы для участников и инва-
лидов Великой Отечественной 
войны, а также их сопровождаю-
щих с 3 по 12 мая на всех видах 
транспорта, кроме такси.

Также глава государства на-
значил начальником Главного 
управления федерального иму-
щества Управления делами пре-
зидента Вениамина Кондратьева.

Президент помнил замечание, сде-
ланное главе РЖД ранее, и вновь 
задал вопрос о зарплате.

КСТАТИ
Президент России провел телефон-
ный разговор с белорусским колле-
гой. Беседа состоялась по инициа-
тиве Минска. Лидеры обменялись 
мнениями в связи с резким обо-
стрением кризисной ситуации на 
Украине. Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко также обсудили 
вопросы российско-белорусского ин-
теграционного сотрудничества, 
сообщили в Кремле.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков хотел бы, чтобы 
«Левиафан» сначала вышел в прокат в России, а затем уже за рубежом. 
Песков сказал ТАСС, что хорошо относится к тому, что за границей 
этот фильм сейчас стал самой известной российской картиной, и не 
согласился с тем, что в Интернете ленту называют «антироссийской 
чернухой». Пресс-секретарь главы государства также похвалил фильм 
«Солнечный удар»: «Михалков изрядно потрудился, я знаю, что его 
тоже много критиковали, но «Солнечный удар» — это глыба».

Акцент

 Доходы РЖД в 2014 году 
составили 1 триллион 
380 миллиардов рублей

По итогам года 
бензин подорожал 
в среднем на 9%

За обострение 
ситуации 
ответственны те, 
кто отдает 
преступные 
приказы
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Смотрите видеорепортаж 
на сайте
www.rg.ru/art/1074900
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КАКИЕ АМНИСТИИ ПРОВОДИЛИСЬ РАНЕЕ
В современной России амнистия объявлялась Госдумой в феврале—мар-
те 1994 года в связи с принятием новой Конституции РФ, а также в 
1995 и 1997 годах. В XXI веке первая амнистия состоялась в 2001 году в 
отношении женщин и несовершеннолетних. Под нее попали 24 тысячи 
сидельцев. Трижды — в 1999, 2003 и 2006-м — объявлялась амнистия в 
связи с событиями в Чечне. 
Неоднократно Госдума объявляла амнистию и в честь годовщины Побе-
ды. В мае 2000 года к 55-й годовщине Победы из мест лишения свободы 
вышли 188 тысяч человек. В апреле 2005 года по случаю 60-летия Побе-
ды были освобождены 217 человек — ветераны, труженики тыла, бло-
кадники, узники лагерей. В апреле 2010 года по амнистии по случаю 
65-летия Победы освободились около 250 человек.
2 июля 2013 года Госдума приняла постановление об объявлении эконо-
мической амнистии. От наказания в виде лишения свободы независимо 
от назначенного срока были освобождены впервые осужденные или при-
влеченные по 27 статьям УК, связанным с предпринимательской дея-
тельностью. По данным Генпрокуратуры, на 1 сентября 2013 года ам-
нистия была применена в отношении более 780 граждан. 

По данным Федеральной службы исполнения наказаний, по состоянию на 1 ян-

варя 2015 года, в ее учреждениях содержалось 671,7 тысячи человек. За год чи-

сло заключенных снизилось на 5638 человек. При этом в прошлом году падало 

число осужденных в местах лишения свободы, но увеличилось количество аре-

стованных. В итоге население колоний снизилось более чем на 9 тысяч человек. 

Зато в следственных изоляторах в начале нынешнего года находилось на 3371 

человека больше, чем годом ранее.

На 37 человек в прошлом году увеличилось число пожизненно осужденных. 

В 8 тюрьмах отбывает наказание 1616 таких преступников. В 41 воспитательной 

колонии для несовершеннолетних отбывают наказание 1,7 тысячи человек.

Отдельная тема — социальный состав осужденных. Традиционно большинство 

из тех, кто оказывается на скамье подсудимых: нигде не работающие люди. 

По данным Судебного департамента при Верховном суде России, из числа осу-

жденных за полгода почти 205 тысяч человек нигде не работали и не учились, не 

имели постоянных источников дохода, хотя находились в трудоспособном воз-

расте. А всего было осуждено почти 350 тысяч человек. Невелик и образова-

тельный ценз заключенных. 

Подготовил Владислав Куликов

СКОЛЬКО ЧЕЛОВЕК НАХОДЯТСЯ В ЗАКЛЮЧЕНИИ

ПРЕМЬЕР Дмитрий Медведев
принял участие 
в траурных мероприятиях 
в Саудовской Аравии

Попрощаться 
с королем

Владимир Кузьмин

ГЛАВА правительства выразил слова соболезнования и 
заверил нового монарха, что российско-саудовские от-
ношения сохранят дружественный характер. Во время 
церемонии премьер-министр также имел возможность 
кратко пообщаться с главами делегаций ряда государств. 
В частности, Медведев обменялся несколькими словами 
с наследным принцем Великобритании Чарльзом, а так-
же британским премьер-министром Дэвидом Кэмеро-
ном, президентом ФРГ Йоахимом Гауком.

Министр энергетики Александр Новак, вошедший в 
состав российской делегации, в свою очередь провел в 
Эр-Рияде переговоры с представителями министерства 
нефти Саудовской Аравии.

Репортаж из Эр-Рияда читайте на с.5
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Дмитрий Медведев выразил глубокие соболезнования наро-
ду Саудовской Аравии.
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КОШЕЛЕК ЦБ предлагает 
пересмотреть условия 
валютных кредитов

Ипотека: 
не сбиться с курса

Василий Миронов

ЦБ разослал банкам письмо с ре-
комендациями пересмотреть ус-
ловия кредитов для валютных за-
емщиков. В нем предлагалось пе-
ресмотреть условия кредитных 
договоров по кредитам, выдан-
ным до 1 января 2015 года и про-
водить конвертацию валютных 
долгов в рублевые по курсу на 1 
октября 2014 года (около 40 ру-
блей за доллар).

Дело в том, что клиенты бан-
ков, которые до осени 2014 года 
не успели расплатиться по ипо-
теке в валюте, оказались в весь-
ма затруднительном положении. 
Каждый доллар их долга «подо-
рожал» примерно вдвое. Первый 
зампред Комитета Госдумы по 
промышленности Владимир Гу-
тенев предложил помочь таким 
заемщикам — разрешить им не 
платить по долгам в течение двух 
месяцев.

Стоит отметить, что пока курс 
рубля к доллару опускался весь-
ма медленно, как это происходи-
ло в последние годы, стоимость 
валютных и рублевых кредитов 
для заемщиков отличалась не 
сильно. При этом ипотека стала 
наиболее популярным вариан-
том займов в валюте прежде все-
го из-за того, что цены на недви-

жимость в России зачастую по-
прежнему номинируются в дол-
ларах. И занимая у банка валюту, 
не нужно тратить силы и время 
на конвертацию. Но осенью 2014 
года российские держатели ва-
лютной ипотеки поняли, что 
сильно просчитались. Каждый 
миллион рублей их долга превра-
тился в два миллиона вследствие 
бурного роста курса доллара.

Но в Госдуме нашли решение, 
как помочь таким заемщикам. 
«Рекомендации по реструктури-
зации ипотечных жилищных ссуд 
в иностранной валюте, разрабо-
танные Банком России для кре-
дитных организаций, до конца не 
решают проблем валютных ипо-
течных заемщиков и не снимают 
существующее напряжение», — 
посетовал депутат Гутенев.

Автор проекта указывает на 
то, что письмо ЦБ носит необяза-
тельный характер. «Поэтому це-
лесообразным представляется 
введение моратория на взыска-
ние долгов по валютной ипотеке 
на несколько месяцев с тем, что-
бы выработать адекватное ситуа-
ции решение», — указывает он.

Если предложение Владими-
ра Гутенева будет принято, это 
позволит держателям ипотеки в 
валюте минимизировать свои 
потери.

КОНТАКТЫ Российская 
делегация прибыла 
на сессию ПАСЕ

Своим голосом

Татьяна Замахина, Страсбург

РОССИЙСКАЯ делегация вчера прибыла в Страсбург для 
участия в сессии Парламентской ассамблеи Совета Евро-
пы. При этом наши депутаты заранее предупредили, что 
если Россию опять оставят без полномочий, наша страна 
полностью приостановит работу в ассамблее в 2015 году. 
Об этом поставил в известность европарламентариев Сер-
гей Нарышкин.

После двух пропущенных сессий Россия, как объяснил 
глава Комитета Госдумы по международным делам Алек-
сей Пушков, приехала на ПАСЕ как полноправный участ-
ник. Санкции ассамблеи против нашей страны закончи-
лись 1 января 2015 года. Нашим парламентариям «автома-
том» вернулось отобранное в отместку за Крым право го-
лоса, а также право участия в руководящих органах ассам-
блеи и наблюдательных миссиях. «У нас нет оснований не 
присутствовать на сессии», — объяснил Пушков факт прие-
зда журналистам, заметив, что наши депутаты явились во-
все не «мириться» с ПАСЕ. «С теми, кто занимается этой 
кампанией по выдавливанию России из Совета Европы, 
мириться не собираемся», — заверил он.

Такой настрой нашей делегации связан с тем, что вновь 
обретенные полномочия недружественно настроенные ев-
ропарламентарии угрожают отобрать повторно. Сегодня, 
как не сомневаются Сергей Нарышкин и другие члены де-
легации, этот вопрос будет поставлен антироссийским 
блоком стран. К «русофобам» относят Данию, Швецию, 
Нидерланды, Великобританию, Венгрию, Румынию, Поль-
шу, страны Прибалтики, Грузию и, конечно же, Украину.

После закрытых для прессы переговоров с Президент-
ским комитетом ПАСЕ Пушков сообщил, что в ассамблее 
произошел настоящий раскол в отношении России. По во-
просу восстановления полномочий нашей делегации 
схлестнутся две позиции, и разброс между ними, как ожи-
дается, составит всего пару десятков голосов. Дружествен-
но настроенные к нам парламентарии, по его словам, по-
нимают, что без России ПАСЕ утратит часть своего влия-
ния. Делегация РФ не сможет голосовать на эту тему.

Некоторый оптимизм спикеру Госдумы, по его собст-
венному признанию, внушает «работа над проектом до-
клада о недопустимости санкции в отношении парламен-
тариев», который готовится по инициативе Алексея Пуш-
кова. Этот документ призван убедить членов ПАСЕ, что ре-
шение о лишении права голоса россиян неправомочно, по-
тому что не соответствует Европейской конвенции по пра-
вам человека. Правда, и здесь далеко не все гладко. Доклад 
о неправомерности санкций имеет шансы быть недопи-
санным, признал Пушков: «Антироссийские силы могут 
приложить усилия, чтобы доклад не был подготовлен или 
не прошел комиссию ПАСЕ».

Глава ПАСЕ Анн Брассер, вышедшая к журналистам 
вместе с Нарышкиным, отмела обвинения в нарушении 
Конвенции. Общий язык на эту тему собеседники так и не 
нашли.

ДУМА Депутаты вернули рекламу на кабельное и спутниковое ТВ

Контента хватит
Татьяна Замахина

Г
осдума разрешила рекламу 
на платных неэфирных теле-
каналах в случае распростра-

нения ими исключительно нацио-
нальной продукции СМИ. Соот-
ветствующий законопроект депу-
таты одобрили в первом чтении. 
Свое решение парламентарии 
объясняют борьбой за независи-
мость СМИ и желанием создать 
стимулы для производства отече-
ственной теле- и кинопродукции.

Напомним, что летом прошло-
го года Госдума приняла закон, за-
прещающий рекламу на каналах, 
которые вещают через кабель и 
спутник. Такое табу было введено, 
чтобы платные каналы не могли 
дважды зарабатывать на телезри-
телях. Ведь с них собирают плату 
за подключение к кабелю или 
спутнику, а также за предоставле-
ние самого контента. Несправед-
ливо получать еще и деньги с ре-
кламодателей, рассудили депута-
ты, отталкиваясь от мировой пра-
ктики.

Однако Общероссийский на-
родный фронт (ОНФ), изучив си-
туацию, пришел к выводу, что этот 
запрет нанес настоящий удар по 
небогатым региональным и муни-
ципальным каналам. В результате 
они направились «под крыло к гу-
бернаторам и мэрам», обнаружи-
ли в ОНФ. Вслед за валом обраще-
ний на эту тему и появился зако-
нопроект, который 16 декабря 
внесла в Госдуму сопредседатель 

Центрального штаба ОНФ, депу-
тат Госдумы Ольга Тимофеева. 
Уже 20 января инициатива успеш-
но прошла через профильный ко-
митет и была вынесена на дум-
скую «пленарку».

По словам парламентария, 
разрешение рекламы кабельным 
каналам будет оформлено с од-
ним условием: они должны пока-
зывать исключительно нацио-
нальный контент. Это все то, что 
произведено отечественными 
журналистами, студиями по зака-
зу наших СМИ и за российские 
средства (не менее чем на 50 про-
центов).

«Только в этом случае мы, как 
телезрители, разрешаем платить 
дважды и брать плату с нас — в пер-
вый раз за подключение к спутни-
ку и второй раз, когда нам реально 
показывают рекламу», — считает 
Тимофеева.

Таким образом, если в эфире 
появятся иностранные фильмы 
или иная продукция, право прода-
вать рекламное время будет ото-

звано. Следить за соблюдением 
этого правила, согласно законо-
проекту, будет Федеральная анти-
монопольная служба.

Приняв законопроект, в ОНФ 
надеются, во-первых, сохранить 
социально-экономическую неза-
висимость региональных и муни-
ципальных каналов, ведь людям 
нужная правдивая местная ин-
формация. А во-вторых, дать им-
пульс развитию собственной на-
циональной продукции. Как ожи-
дается, количество платных кана-
лов, которые транслируют исклю-
чительно отечественный контент, 
теперь значительно возрастет.

Между тем, национальной про-
дукцией не будет считаться дея-

тельность по переводу (дублиро-
ванию, субтитрированию) ино-
странных телевизионных матери-
алов.

Ольга Тимофеева полагает, что 
вместо американских мультфиль-
мов можно было бы показывать, 
например, «Ну, погоди!», вместо 
иностранных фильмов «Рэмбо» и 
«Красотка» — картину «Вороши-
ловский стрелок».

Некоторые депутаты, впрочем, 
выразили сомнения, что качест-
венного отечественного контента 
не хватит. Были возмущения и на 
тему: «Зачем отрезаем телезрите-
ля от хороших иностранных спор-
тивных программ, концертов и 
фильмов?»

У канала, подчеркнула пред-
ставитель ОНФ, будет право выбо-
ра — либо реклама плюс отечест-
венное, либо иностранное, но без 
рекламы.

Инициатива, несмотря на за-
мечания, была концептуально 
поддержана представителями 
всех думских фракций. Оконча-
тельно законопроект, как рассчи-
тывает его автор, может быть при-
нят Госдумой уже к концу нынеш-
ней недели.

Экономика О чем говорили в Давосе

Рублю поднимут иммунитет 
Игорь Зубков, Роман Маркелов

Н
ам всем, от рядовых 
граждан до корпора-
ций и правительства, 
придется учиться 
жить в новых усло-

виях. И на адаптацию к этим су-
ровым реалиям рассчитана анти-
кризисная программа прави-
тельства. Об этом сказал первый 
вице-премьер Игорь Шувалов, 
выступая на Всемирном эконо-
мическом форуме в Давосе.

Сегодняшние цены на нефть 
(около 50 долларов за баррель), по 
словам Шувалова, болезненны 
для федерального бюджета, но 
остаются в пределах рентабельно-
сти российских нефтяных компа-
ний. За январь 2015 года цена бар-
реля «черного золота» опустилась 
с 56 до 48 долларов. 

Выступая в Давосе, Шувалов 
еще раз озвучил цену антикризи-
сного плана — 1,375 триллиона ру-
блей. Поддержать планируется 
сельское хозяйство, промышлен-
ность, банки и другие отрасли 
экономики. Президент России 
Владимир Путин в целом анти-
кризисный план уже одобрил. 
«Сейчас я чувствую реальную 
концентрацию не только внутри 
правительства, и на уровне регио-
нальных правительств. Все хотят 
добиться реального успеха. И при 
сжимающихся доходах от прода-
жи нефти и газа мы хотим все-та-
ки выиграть эту гонку и хотим по-
казать, что наша российская эко-
номика в каком-то будущем уже 
не так будет зависеть от этих до-
ходов», — отметил первый вице-
премьер уже в интервью програм-
ме «Вести в субботу с Сергеем 
Брилевым».

При этом, по словам Игоря 
Шувалова, в условиях нынешней 
экономической ситуации части 
российских банков, возможно, 
придется пройти через процеду-
ру санации (то есть финансового 
«оздоровления»). «Надо пони-
мать, что мы специально для 
этих целей успокоили людей — 
увеличили страховое покрытие 
до 1,4 миллиона рублей. То есть 
вклады населения будут все рав-
но защищены. Но это приведет к 
тому, что банки станут крупнее, 
сильнее и конкурентоспособ-
нее», — рассказал первый вице-
премьер. Кроме того росcийские 
банки будут докапитализирова-
ны с помощью государcтва на 
триллион рублей.

По мнению Игоря Шувалова, 
в целом российскую банков-
скую систему можно назвать 
сейчас стабильной, правда, она 

будет переживать период консо-
лидации. 

«Мы давно об этом говорили, в 
РФ много банков. Может быть, это 
хорошо, может быть, не очень. Но 
мы понимаем, что при предостав-
лении нового капитала для под-
держки кредитования, надо пони-
мать, произойдет изменение 
структуры в банковском секторе. 
Этим занимается Банк России, не 
правительство. Мы наблюдаем за 
этим внимательно, мы поддержи-
ваем их в этой работе. Считаем, 
что они действуют грамотно», — 
сказал первый вице-премьер. 

Последствия кризиса будут 
смягчены не только для банков, но 
и для наиболее уязвимых катего-
рий населения: правительство об-
суждает вопросы социальной под-
держки с региональными властя-
ми, сообщил Шувалов. Решается 
вопрос с обеспечением импор-
тными лекарствами, подорожав-
шими после снижения курса ру-
бля. По словам Шувалова, прави-
тельство в приоритетном порядке 
рассматривает варианты поддер-
жки населения: пенсионеров, 

многодетных и неполных семей.
На форуме первый вице-пре-

мьер подчеркнул, что с антикри-
зисным планом не нужно путать 
структурные реформы.  Высокие  
цены на нефть мотивировали по-
вышение госрасходов, а не рост 
производительности труда и про-
ведение реформ. Теперь их нужно 
провести как можно скорее, за три 
года. «Мое опасение, я скажу от-
кровенно, что вся эта модерниза-
ционная повестка может быстро 
исчезнуть с возвращением боль-
ших экспортных доходов», — не 
скрывает Шувалов.  

Впрочем, до роста цен на нефть 
еще, видимо, далеко. Глава корпо-
рации BP Боб Дадли прогнозирует, 
что на нынешнем  уровне они бу-
дут оставаться еще 2—3 года. Схо-
жего мнения придерживается экс-
министр финансов РФ Алексей 
Кудрин: 100 и более долларов, ко-
торые еще недавно давали за бар-
рель, — цена «ненормальная», и 
Россия должна подстраиваться к 
стоимости «черного золота» на 
уровне 60—80 долларов. Ранее ми-
нистр финансов Антон Силуанов 
говорил, что поправки в бюджет 
на 2015 год готовятся исходя из 
среднегодовой цены нефти в 60 

долларов, тогда как в текущую 
версию заложены 96 долларов.

 Генсек ООН Пан Ги Мун при-
звал к созданию низкоуглеродной 
экономики, напомнив, что причи-
ной глобального потепления явля-
ется деятельность человека. «Мы 
первое поколение, которое может 
покончить с бедностью, и послед-
нее поколение, которое может 
предотвратить изменение клима-
та», — сказал он и предупредил, что 
оно может обернуться дорогостоя-
щими последствиями в будущем. 

Пан Ги Мун рассчитывает, что 
мировому сообществу удастся за-
ключить в декабре полномас-
штабное соглашение по измене-
нию климата для сокращения вы-
броса парниковых газов. 

Пока движение к низкоугле-
родной экономике происходит 
слишком медленно, не способст-
вует этому и снижение цен на 
нефть. Но прошлый год стал ре-
кордным для молодого рынка «зе-
леных» облигаций, которые выпу-
скаются под инвестпроекты в об-
ласти возобновляемой энергии.

Игорь Шувалов: Власти сейчас рас-
сматривают варианты поддержки 
пенсионеров и многодетных семей.

В этом году в Давос приехало еще больше гостей, готовых обсуждать не только экономику, но и влияние на нее политики.
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ЗВОНОК В ДАВОС 
Нам удалось в разгар дискуссий в Давосе дозвониться до участника 
экономического форума президента «Деловой России» Алексея Репи-
ка. 
«На ВЭФ я езжу уже несколько лет, — сказал он обозревателю «РГ», — 
и каждый раз здесь слышу от многих, что формат этот себя исчер-
пал, что форум будет «мельчать» — у него слишком избранный ха-
рактер, много организационных сложностей и так далее. Тем не ме-
нее этих людей я каждый год вижу здесь вновь и вновь. Потому что 
должна быть площадка, где встречаются все, независимо от региона 
или отрасли, и где можно обсуждать не только экономику, но и влия-
ние на нее политики».  
В российской повестке форума, конечно, говорилось о санкциях. Евро-
пейский бизнес, говорит наш собеседник, а отчасти и американский, 
осознает, что санкции ему вредят и что они неэффективны как сред-
ство политического давления. Вред не только прямой. Санкции дела-
ют глобализацию очень «дорогой»: это плохой пример, подрывающий 
доверие. Потому что раз такие риски вполне реальны, бизнес требу-
ет внедрения массы дополнительных страховок. На форуме эта 
мысль звучала.
«Кроме того, из выступлений европейских коллег видно, что они вни-
мательно наблюдают за развитием экономических отношений Рос-
сии и Китая и даже ожидают, что оно может в какой-то степени 
поддержать рубль, — сообщил Репик. — Китайские представители, в 
свою очередь, настойчиво декларировали намерение перейти от пре-
имущественно энергетической повестки наших деловых связей к ин-
вестиционному сотрудничеству». 
Российские спикеры в Давосе говорили, что пришло время восстано-
вить модернизационную повестку. Хотя, конечно, все эти годы несы-
рьевой бизнес продолжал упрямо плыть против течения и пытаться 
делать то, что сейчас кажется очевидным спасительным драйвером 
для российской экономики. 
«И теперь главный вопрос — смогут ли власти, воспользовавшись вы-
соким уровнем доверия населения, не просто реализовать антикризи-
сный план, но и провести жесткие и, может быть, достаточно непо-
пулярные структурные реформы, — делает вывод собеседник «Россий-
ской газеты». — Все согласны с тем, что наиболее очевидный меха-
низм, которым можно поднять экономику России, — это повышение 
производительности труда. Надо воспользоваться неплохой конъюн-
ктурой, прошедшей девальвацией рубля, чтобы повысить нашу гло-
бальную конкурентоспособность. Поэтому важно свой рынок не за-
крывать. Рынки как парашюты, лучше всего работают, когда от-
крыты».

ДЕНЬГИ За один доллар 
сегодня должны 
давать 18,5 рубля, 
уверены эксперты

Арифметика 
по Биг Маку

Елена Домчева

РУБЛЬ вошел в десятку самых недооцененных валют в 
мире. Об этом свидетельствует популярный у экономи-
стов «индекс Биг Мака», опубликованный журналом The 
Economist. По оценкам зарубежных экспертов, доллар 
сегодня должен стоить не 63 рубля, а всего 18,5 рубля. 

При подсчете «индекса Биг Мака» используются попу-
лярные во всем мире бургеры, которые в разных странах 
мира готовят из одинакового набора продуктов. По их се-
бестоимости  можно сравнивать денежные единицы раз-
ных стран. Индекс показывает, насколько одна валюта пе-
реоценена или недооценена по отношению к другой. 

Как показывают последние расчеты, российский рубль 
недооценен по отношению к доллару на 71,5 процента. 
Если в США Биг Мак сейчас стоит 4,79 доллара, то в России 
— только 1,36 доллара (из расчета цены бургера в 89 рублей 
по курсу 65,17 рубля за доллар, установленному ЦБ на 17 
января). А это значит, что по «индексу Биг Мака» доллар 
должен стоить 18,5 рубля.

«Курсовые соотношения в мире складываются в зави-
симости не от какого-то конкретного товара, а от целого 
ряда факторов. В первую очередь, от спроса и предложения 
на бирже, — рассказал «РГ» президент Московской между-
народной валютной ассоциации Алексей Мамонтов. — Так 
что я бы посоветовал серьезным экономистам не воспри-
нимать эти рейтинги всерьез. Что касается простого насе-
ления, то «индекс Биг Мака» — хороший способ приобщить 
их к рыночным знаниям».

Между тем, сам факт сравнения Биг Маков в разных 
странах мира эксперт назвал некорректным. Дело в том, 
при приготовлении этих бургеров используются местные 
ингредиенты, себестоимость которых разная в каждой 
стране. Не учтены ни энергозатраты, ни трудозатраты, от-
метил эксперт.

Что касается стоимости доллара, то в нашей стране он 
стоит сегодня ровно столько, сколько за него готовы пла-
тить на бирже, уверен Мамонтов.

Недооцененными, по мнению экспертов заокеанского 
журнала, также являются валюты Индии, Малайзии, ЮАР, 
Индонезии, Египта, Гонконга, Польши и многих других 
стран. Дороже всего стоит швейцарский франк, курс кото-
рого, согласно индексу, завышен на 57,5 процента.
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МЕЖДУ ТЕМ
Госдума приняла в третьем, окончательном, чтении президентский за-
конопроект, вводящий запрет на оборот и пропаганду новых психоактив-
ных веществ, — так называемых спайсов. Максимальное наказание соста-
вит восемь лет лишения свободы (в случае летального исхода жертвы).

Глава Google Эрик Шмидт предрек ко-

нец Интернета — в нынешнем виде он 

исчезнет, растворится в мире «цифро-

вых» вещей вокруг нас. «Будет так 

много IP-адресов, так много 

устройств, датчиков, которые на вас 

надеты, вещей, с которыми вы взаимо-

действуете, что вы перестанете это 

даже ощущать», — сказал один из бога-

тейших людей мира, чьи активы связа-

ны именно с прорывными проектами 

в Интернете.

В КУЛУАРАХ ФОРУМА

Сергей Нарышкин и Анн Брассер пока пытаются найти общий 
язык.
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Штатный ответ
Например, компании 
нужны кредиты на раз-
витие, и поскольку они 

сегодня стали дороже, ей в любом 
случае придется менять свои за-
траты. Или предприятие закупает 
импортные комплектующие, за-
возит оборудование, значит, и у 
него будет увеличиваться себесто-
имость. Хватит ли в таком случае у 
организации внутренних ресур-
сов, сможет ли она сохранить тру-
довой коллектив — вопрос. 

Все начнется весной
А если не хватит и начнутся со-
кращения? 
МАКСИМ ТОПИЛИН: Насколько кон-
кретно увеличится безработица, 
сейчас спрогнозировать трудно. 
Но мы подготовили предложения 
по поддержке рынка труда на слу-
чай изменения ситуации. 

Многие инструменты уже зна-
комы россиянам — профессио-
нальное обучение тех, кто нахо-
дится под риском увольнения или 
уже остался без работы, общест-
венные работы, допустим, на 
строительстве или благоустрой-
стве социальных объектов, ста-
жировки и т.д. 

Если понадобится, развернем 
эти меры оперативно. У прави-
тельства сейчас есть полномо-
чия, чтобы выстраивать линейку 
мер, не обращаясь к законодате-
лю. В конце 2008 года мы два ме-
сяца меняли законодательство, 
чтобы «запустить» антикризи-
сные меры, потому что таких пол-
номочий не было. Теперь в зако-
нодательстве все учтено.

Плюс с этого года начинает ра-
ботать программа по стимулиро-
ванию трудовой мобильности — 
сертификат на переезд. На ее реа-
лизацию в 2015—2017 годах пред-
усмотрено по 2 млрд рублей еже-
годно. Средства пойдут и на раз-
витие банка вакансий и портала 
«Работа в России». Ресурс будет 
дополнен информацией об инве-
стиционных проектах, доступном 
жилье, социальной инфраструк-
туре, транспортной доступности, 
то есть максимально наполнен 
информацией, необходимой для 
желающих трудоустроиться в 
другом регионе.  

Положительно на ситуации на 
рынке труда скажется импорто-
замещение. Приведу пример из 
сферы соцзащиты инвалидов: в 
Тольятти зарубежным инвесто-
ром реализован проект по произ-
водству кресел-колясок. Уже сей-
час отечественных комплектую-
щих в этих колясках — почти поло-
вина, в 2016 году их доля достиг-
нет 70 процентов. 

И все-таки, когда возможен рост 
безработицы — зимой, ближе к 
весне, как вы думаете?
МАКСИМ ТОПИЛИН: В январе—феврале 
будет сезонный незначительный 
рост. Если какие-то серьезные из-
менения на рынке труда и будут 
происходить, то, скорее всего, 
уже весной.

И могу сказать: в настоящее 
время массового потока уведом-
лений о сокращении сотрудников 
в органы службы занятости не по-
ступает. Частные агентства заня-
тости сообщают нам, что они по-
лучают сигналы от работодателей 
о замораживании вакансий. Но 
пока это говорит лишь о неопре-
деленности, которую испытыва-
ют работодатели.

Программы занятости финанси-
руются регионами. В случае обо-
стрения ситуации федеральный 
бюджет поможет им?
М АК С И М  ТО П И Л И Н : Если начнутся 
сложности, средства будут выде-
лены: у правительства есть резер-
вы. 

В любом случае у нас есть 
опыт по сдерживанию сокраще-
ний, по поддержке малого бизне-
са, по переобучению. Важно, что-
бы мы вместе с работодателями, 
регионами, профсоюзами, отра-
слевыми ведомствами четко по-
нимали, что происходит на том 
или ином предприятии, какие у 
него перспективы. Владея ситуа-
цией, можно быстро подобрать 
инструменты, которые позволят 
минимизировать удары и для ра-
ботников, и работодателей.

Есть ли сейчас какие-то постоян-
ные направления работы служб 
занятости, которые финансиру-
ются из федерального бюджета?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Стандартная схе-
ма такая: центр выделяет средст-
ва на пособия по безработице, а 
регионы финансируют активные 
программы занятости. 

Из федерального бюджета фи-
нансируется программа по тру-
доустройству инвалидов, в рам-
ках которой работодателю выде-
ляется в среднем 100 тысяч ру-
блей на обустройство рабочего 
места для человека с ограничен-
ными возможностями здоровья. 
Кстати, в ее рамках в 2014 году 
нашли работу 13 тысяч инвали-
дов. Кроме того, начинает рабо-
тать сертификат на переезд, о ко-
тором я уже сказал.

Речь идет о переезжающих на 
Дальний Восток?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Не только. Зако-
нодатель дал правительству 
полномочия определить пе-
речень регионов, которые 
будут участвовать в про-
грамме. 

И сейчас мы отбираем 
регионы. Например, в про-
екте хочет участвовать Ка-
лужская область. Регион 
развивающийся, но он на-
ходится рядом с  Мо-
сквой, которая оттягива-
ет квалифицированные 
кадры. Также прорабаты-
вается вариант участия 
Мурманской области. Пер-
спективен с точки зрения уча-
стия Дальний Восток — там есть 
проблема нехватки рабочей 
силы. Пока это будет эк-
сперимент.

Сколько регионов попадут в про-
грамму 2015 года?
М АК С И М  ТО П И Л И Н :  Думаю, что не 
больше десяти.

300 тысяч на переезд
 Давайте уточним, кому выдается 
сертификат, на какую сумму и на 
каких условиях?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Стоимость серти-
фиката — 300 тысяч рублей. 150 
тысяч вкладывает федеральный 
бюджет, 75 тысяч — региональ-
ный. Еще 75 тысяч должен вло-
жить работодатель.

Регионы, желающие участво-
вать в проекте, должны разрабо-
тать программы, прописав в них, 
каким работодателям под какие 
инвестпроекты нужна рабочая 

сила из других регионов. 
Субъекты-по-

бедители получат субсидии из фе-
дерального бюджета на реализа-
цию проекта. 

Потом будут субсидировать 
отобранных для участия в про-
грамме работодателей. За счет 
этих средств работодателю будет 
компенсирована существенная 
часть расходов на привлечение 
работников, например, его издер-
жки на приобретение или аренду 
жилья работнику, предоставле-
ние ему социальных услуг, места в 
детском саду и другие.

Но при этом он должен заклю-
чить контракт с работником как 
минимум на три года, официаль-
но платить ему зарплату. Мы, в 
свою очередь, будем отслеживать, 
как работодатель исполняет обя-
зательства, сколько взносов он 
отчисляет в пенсионный и другие 
внебюджетные фонды. При этом 
мы не будем запрашивать у него 
дополнительную отчетность. 
Если взносы платятся, значит, все 
нормально. Если нет, работодате-
лю придется вернуть государству 
225 тысяч рублей за работника.

В каких регионах сейчас худшая 
ситуация на рынке труда?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Как и в предыду-
щие годы, наибольшая числен-
ность безработных, зарегистри-
рованных в органах службы заня-
тости, сосредоточена в Северо-

Кавказском федеральном окру-
ге. Каждый четвертый безра-
ботный — житель этого регио-

на. Однако ситуация постепенно 
меняется в лучшую сторону.

Когда в России появится страхо-
вание от безработицы?
МАКСИМ ТОПИЛИН: До 2018 года его 
точно не будет, потому что прези-
дент принял решение не повы-
шать нагрузку, это зафиксирова-
но в его последнем послании.

Тени исчезают в банках

Среди клиентов служб занятости 
много «профессиональных» без-
работных?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Более года не мо-
гут найти работу около 12 про-
центов официально зарегистри-
рованных безработных, и предпо-
ложу, что около половины их них 
— так называемые «профессио-
нальные безработные». 

Не уверен, что эти люди не 
имеют дополнительного дохода. К 
сожалению, существует достаточ-
но много схем нелегальной рабо-
ты. И сейчас действия правитель-
ства направлены на легализацию 
занятости. 

Это и пенсионная реформа, ко-
торая увеличивает страховой 
стаж, дающий право на получение 
страховой пенсии, это ограниче-
ния по количеству пенсионных 
коэффициентов или баллов.  Если 
баллов меньше 30 — а это работа в 
течение 30 лет при зарплате в 1 
МРОТ (при МРОТ, равном прожи-
точному минимуму), войти в си-
стему будет нельзя. 

Мы провели большую работу 
по разъяснению сути пенсионной 
реформы. Делали это вместе с 
профсоюзами, встречались с кол-
лективами. Надеемся, что ответ-
ная реакция будет.

А как дела обстоят с иностранны-
ми работниками?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Другие меры лега-
лизации связаны с изменениями в 
уплате страховых взносов за ино-
странных работников в социаль-
ные фонды. Теперь работодатель 
должен будет платить взносы в 
Пенсионный фонд с первого дня 
работы мигранта (до этого было с 

шести месяцев, и работодатели 
этим пользовались, нанимая на 
более короткий срок). 

Также за иностранного работ-
ника теперь придется платить 
взносы в фонд соцстраха — 1,8 
процента от заработной платы, 
благодаря чему мигрант получит 
право на оплату больничного ли-
ста. Плюс работодателю предсто-
ит обеспечить его полисом допол-
нительного медстрахования или 
заключить договор о медобслу-
живании с организацией здраво-
охранения. 

Кроме того, с министерствами 
финансов и экономического раз-
вития сейчас прорабатываем ус-
ловия, при которых предприятие, 
получающее субсидию из бюдже-
та, а таких много, должны брать 
на себя обязательства платить 
страховые взносы за работников. 
Сейчас таких условий при оказа-
нии господдержки нет.

Сколько людей, по вашему мне-
нию, работают нелегально?
МАКСИМ ТОПИЛИН:  Около 20 процен-
тов населения в трудоспособном 
возрасте мы не видим по базам 
данных Пенсионного фонда. Пред-
полагаем, что большая часть из 
них работает, но за них не платятся 
страховые взносы. Это означает, 
что в будущем у них не будет стра-
ховой пенсии. Кроме того, если бы 
работодатели платили за всех ра-
ботников — у нынешних пенсионе-
ров была бы выше пенсия.

А вы не берете в расчет, что часть 
из этих «невидимок» — домохо-
зяйки?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Да. Но ясно, что 
таких женщин не 15 миллионов. 
Регионы с нами спорят, пыта-
ются убедить, что у нас невер-
ные данные. Но когда начина-
ем разбираться — хватаются 

за голову. Пока они этим во-
просом просто не занима-
лись. Надеемся, в этом году 

они в эту тему погрузятся.
Попробуйте в Германии, на-

пример, поработать «вчерную» — 
соседи сразу сообщат в соответ-
ствующие органы. Они просто 
считают, что если вы не платите 
налоги, значит, не имеете права 
на какие-то блага. Возьмем при-
мер из нашей страны. Существу-
ют очереди в детсад. Родители од-
ного ребенка официально работа-
ют и платят налоги, второго — нет. 
Вопрос: у них должны быть рав-
ные права на устройство в детсад? 

А что вы с банками решили?
М АК С И М  ТО П И Л И Н : Мы работаем с 
банковской системой, чтобы пре-
доставить банкам возможность 
пользоваться страховой исто-
рией клиента при принятии реше-
ния, выдавать ли ему кредит. Ведь 
справка 2НДФЛ, которая предо-
ставляется заемщиком, нередко 
бывает поддельной. 

А это значит, что банки, не 
имея реальной информации о 
страховых взносах, несут риски и 
потому вынуждены повышать 
ставки для кредитования. Без-
условно, данные о взносах — пер-
сонифицированные, закрытые, 
мы не можем их раскрывать. Но 
человек, если хочет взять кредит, 
может дать банку право ознако-
миться со своей страховой исто-
рией. И это ему выгодно — если со 
взносами все в порядке, кредит 
ему будет стоить дешевле.

Надо постепенно создавать ус-
ловия для того, чтобы работать 
легально было проще, чем неле-
гально. И объяснять это людям.

Пенсия для гастарбайтера 
Теперь мигранты из безвизовых 
стран будут работать в России по 
патентам и без квот. Как это отра-
зится на рынке труда?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Конкуренция на 
рынке труда не обострится. Мы 
исходим из того, что патенты по-
зволят нам прежде всего легали-
зовать присутствие иностранных 
работников. Многие из них рабо-
тают нелегально. 

Сейчас же у нас появились ин-
струменты проверять, законно ли 
работает мигрант с точки зрения 
именно трудового законодатель-
ства, а не миграционного статуса. 
И это не только плата за патент. 
Например, если страховые взно-
сы в социальные фонды посту-
пать не будут, значит, мигрант, 
хоть и с патентом, но работает 
где-то нелегально. 

Будем вести разъяснительную 
работу с иностранными работни-
ками, и в перспективе, не исклю-
чаю, отсутствие поступления стра-
ховых взносов за них может стать 
основанием для их выдворения 
или закрытия въезда в страну. Под-

черкну, это в перспективе: люди 
должны привыкнуть к новой систе-
ме, им надо объяснить ее смысл. Но 
в дальнейшем такой шаг возможен, 
тем более что мы постепенно пере-
ходим в рамках Евразийского эко-
номического сообщества на про-
порциональность формирования 
пенсионных прав. Поэтому гра-
жданам других стран, которые у 
нас работают, будет просто необ-
ходимо идти на легализацию тру-
довых отношений, чтобы потом 
иметь возможность получить дома 
пенсию. Сейчас этого нет.

Правильно ли я поняла, что будут 
формироваться пенсионные пра-
ва мигрантов?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Да. Взносы в Пен-
сионный фонд России, которые 
будут платиться за мигрантов с 1 
января 2015 года, создадут усло-
вия для перехода на соглашения 
со странами, которые закрепят 
пропорциональный подход к фор-
мированию пенсионных прав. 

Что это значит? При начисле-
нии пенсии будет учитываться, в 
какой стране работал человек, 
сколько он там заработал страхо-
вого стажа, сколько за него было 
перечислено взносов. И пенсия бу-
дет формироваться исходя из этой 
истории. Получать пенсию он бу-
дет в той стране, где он постоянно 
живет, а пенсионные фонды стран 
будут вести взаиморасчеты. Такие 
соглашения мы готовим сейчас со 
странами Евразийского экономи-
ческого сообщества — Казахста-
ном, Белоруссией, Арменией, 
Кыргызстаном, а также с Герма-
нией, Израилем, Южной Кореей, 
Турцией. Это элементарные циви-
лизованные отношения. 

Сейчас же таких соглашений 
очень мало — с Эстонией, Латвией, 
Литвой, Испанией. Для остальных 
стран СНГ действует соглашение 
от 1992 года. Суть его в следую-
щем: где бы вы ни работали, буде-
те получать пенсию в стране по-
стоянного проживания и по ее 
правилам. 

Вузы для трехлетних
Поговорим о демографии. Сейчас 
у нас все хорошо. Резервы для 
улучшения есть?
МАКСИМ ТОПИЛИН: По итогам января—
ноября у нас наблюдается естест-
венный прирост — 37 тысяч чело-
век. Если со смертностью никаких 
скачков не будет, то мы выйдем на 
естественный прирост в целом по 
году. 

Основной ресурс в улучшении 
демографии — это снижение смер-
тности. Статистика пока не очень 
впечатляющая. Россия по-преж-
нему отстает от большинства ев-
ропейских соседей. 

А что с рождаемостью?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Мы продолжаем 
работать над ее повышением. В 
этом году по-прежнему будет вы-
плачиваться пособие на третьего 
ребенка — всего в 69 регионах, 
включая Крым и Севастополь. 
При этом 53 из них федеральный 
бюджет предоставляет субсидии в 
размере 12,9 млрд рублей. В  пере-
чень субъектов, которым мы по-
могаем, включаются регионы, в 
которых суммарный коэффици-
ент рождаемости ниже среднего 

по стране, а также регионы с есте-
ственной и миграционной убы-
лью населения.

Отмечу, что с 2014 года мы из-
менили подход к субсидированию 
регионов. Ранее мы установили, 
что, если регион улучшает свои 
демографические показатели, то 
из программы он должен выйти. 
Теперь же он продолжит получать 
поддержку из федерального бюд-
жета до достижения детьми воз-
раста трех лет.

Ключевое, что должно разви-
ваться, — это инфраструктура. Дет-
ские сады, программы занятости 
для молодых мам, возможности 
открытия групп по уходу за деть-
ми. Обсуждаем с минобрнауки по-
явление при вузах, ссузах групп 
для детей студенток, чтобы дети 
были под присмотром, пока мама 
учится. Нам нужно, чтобы рождае-
мость стала более молодой. 

Но ведь это дополнительные рас-
ходы…
МАКСИМ ТОПИЛИН: Не такие уж боль-
шие. Думаю, для учебных заведе-
ний не будет проблемой найти ком-
нату и оборудовать ее соответству-
ющим образом. Для этого не надо 
выделять средства из бюджета.

Крым перешел в российское за-
конодательство. Но некоторые 
социальные пособия, например 
при рождении детей, там раньше 
были выше, чем в России. Как бу-
дет сейчас? 
МАКСИМ ТОПИЛИН: Действовавшая ра-
нее в Крыму нормативная база 
была иной. Так, если говорить о 
пенсиях, мы приняли специаль-
ный закон  и конвертировали пен-
сии крымчан в российское зако-
нодательство. 

Допустим, гражданин получал 
по украинскому законодательст-
ву пенсию в пять тысяч рублей, к 
1 августа мы ее увеличили вдвое 
(увеличение происходило поэтап-
но). Потом пересчитали его пен-
сионные права в рамках россий-
ского законодательства, и полу-
чилось, что его пенсия должна 
быть 9 тысяч рублей. Несмотря на 
это, у него останется большая 
сумма — 10 тысяч рублей, которые 
были начислены ранее. Потом 
крымчане и севастопольцы полу-
чат возможность выходить на 
пенсию ранее, чем могли раньше, 
— с 55 и 60 лет.

По всем остальным выплатам 
мы приняли закон о введении си-
стемы льгот. Не было на Украине 
ЕДВ для льготников, а натураль-
ные льготы, как правило, не фи-
нансировались, они были вирту-
альными, как в России до 2004 
года. Теперь льготы для пенсионе-
ров, ветеранов, чернобыльцев со-
хранены, но пересчитываются, 
льготники также получат ЕДВ.

Исключение составят те, кто 
служил в подразделениях украин-
ской национальной армии. На Ук-
раине они тоже относились к 
льготникам, ветеранам войны, но 
в России они уже не будут счи-
таться льготниками. Таких в Кры-
му, к счастью, единицы.

Что касается детских пособий, 
будет переход на российскую си-
стему. Но те, кто начал получать 
пособия в украинской юрисдик-
ции, и, если они выше, чем в рос-
сийской, будут получать, как и 
раньше — за счет бюджетов регио-
нов.  Также принято решение вы-
платить материнский капитал 
всем, кто родил второго, третьего, 
последующего ребенка с 1 января 
2007 года.

Акцент

 20 процентов россиян могут 
остаться без пенсий — 
за них никто не платит 
взносы в Пенсионный фонд

1

Ольга Голодец: Уволенным 
россиянам найдут новую 
работу — узнайте 
подробности на сайте
www.rg.ru/art/1070728
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Зачем обижать женщин?  
Размер пенсии в России будет зависеть не от пола, а от срока дожития, зарплаты 

и взносов, которые сделаны за годы трудовой деятельности. Об этом «РГ» рас-

сказали в Минтруде России. 

На прошлой неделе некоторые СМИ написали о том, что срок выплаты накопи-

тельной части пенсии скоро будет рассчитываться по-новому — в зависимости 

от пола. В результате эти выплаты у женщин будут примерно на 20 процентов 

меньше, чем у мужчин. Это не так, подчеркнули в ведомстве. 

Министерство действительно подготовило проект новой методики расчета пе-

риода дожития, но он пока не утвержден. Что же там нового? 

«Сейчас для всех застрахованных лиц устанавливается единое значение данно-

го показателя, равное 228 месяцам. В соответствии с разработанной методи-

кой, ожидаемый период выплаты накопительной пенсии будет устанавливаться 

дифференцированно в зависимости от пола и возраста, в котором назначается 

указанная пенсия, — объяснил «РГ»  директор департамента пенсионного обес-

печения минтруда Игнат Игнатьев. — Это позволит учесть особенности фактиче-

ской продолжительности предстоящей жизни для различных возрастных групп 

застрахованных лиц в отличие от действующего механизма. Таким образом, в 

соответствии с методикой, ожидаемый период выплаты накопительной пенсии 

для мужчин в возрасте 60 лет составит 227 месяцев, для женщин в возрасте 55 

лет — 270 месяцев».

Таким образом, при новой методике общий размер выплат накопительной части 

пенсий не изменится, однако, так как женщины выходят на пенсию на пять лет 

раньше мужчин и в среднем на пять лет дольше получают пенсии, накопитель-

ная часть им будет выплачиваться меньшими частями.

Замминистра труда и социальной защиты Андрей Пудов подтвердил на встрече 

с депутатами Госдумы, что новая система не предполагает жесткого гендерного 

принципа при определении периода выплат накопительной пенсии. По его сло-

вам, разделение на мужчин и женщин, которое и вызвало критику, приведено 

для примера, чтобы продемонстрировать, как оно будет работать при различ-

ных сроках выхода на пенсию.

Представитель минтруда сообщил, что все возможные варианты формирова-

ния пенсионных выплат будут обсуждаться еще примерно в течение квартала. 

Ведомство, по словам Пудова, готово корректировать методику с учетом ре-

зультатов общественного обсуждения.

Подготовила Елена Домчева

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

С этого года усиливается ответственность за наруше-
ния норм охраны труда. Много людей погибает на про-
изводстве?
Максим Топилин | Год от года идет сокращение смертно-

сти. К примеру, в позапрошлом году на производстве поги-

бли 2757 человек, а за 9 месяцев 2014 года — 1205. Внедря-

ется новая техника, новые производства. 

Обычно это способствует улучшению ситуации с травма-

тизмом на производстве. Проблема в том, что у нас не рабо-

тает механизм выявления профессиональных заболева-

ний. И в наступившем году мы ставим перед собой задачу 

поменять 125-й закон о страховании от несчастных случа-

ев и профзаболеваний, чтобы работодатели и работники 

были заинтересованы на ранней стадии выявлять измене-

ния в здоровье, если на него влияют вредные факторы. Сей-

час этого практически нет. 

Выявляется 7—8 тысяч новых случаев профзаболеваний 
в год. Это мало?
Максим Топилин | Очень. И дело не в том, что люди не бо-

леют под влиянием производственных факторов, а в том, 

что нет системы выявления, профпатологи не работают, ра-

ботодатели не заинтересованы. Поэтому мы хотим пере-

строить систему так, чтобы заболевания выявлялись на 

ранних стадиях. 

Есть медосмотры на производстве, в это вкладываются 

значительные средства. Но связь между заболеваниями и 

условиями работы не выявляется. Сейчас люди, получив-

шие заболевание на работе, лечатся в системе ОМС, полу-

чают инвалидность по общему заболеванию, а не в связке с 

производством, и мы платим им деньги из федерального 

бюджета. Поэтому мы должны с профсоюзами, работода-

телями, медиками сесть и эту систему перестроить. Это 

нужно, чтобы, если причинно-следственная связь установ-

лена, реабилитировать работника на ранней стадии, а не 

постфактум присваивать ему инвалидность. Так что смер-

тельные исходы сокращаются, а вот  тема профзаболева-

ний пока — сложнейший вопрос.

Если профзаболевания будут на ранних стадиях выяв-
ляться и окажется, что работа влияет на здоровье, фирма 
будет  платить дополнительные взносы?
Максим Топилин | Мы предполагаем делать это в рамках 

общего объема страхования. Только эту систему «перевер-

нуть». Там денег достаточно. Тем более что этот вид страхо-

вания в профиците. И сделать, например, так: если нет вли-

яния на здоровье работника, планку взносов можно сни-

зить, если они есть — она должна быть увеличена. Но это 

все в рамках общего баланса. Такую систему можно вво-

дить с 2017 года.

Эти и другие темы по охране здоровья работника рассмо-

трим на Первой Всероссийской неделе охраны труда, кото-

рая пройдет уже скоро — с 13 по 17 апреля, в Главном медиа-

центре Олимпийского парка Сочи. Это мероприятие — хо-

рошая площадка для сотрудничества и обмена мнениями о 

новейших тенденциях и перспективах развития деятель-

ности в области охраны труда, обеспечения безопасных ус-

ловий труда и сохранения здоровья работающих граждан.

Максим Топилин: 
Ситуация на рынке 

труда сейчас нормаль-
ная. И пока трудно 

спрогнозировать, 
насколько конкретно 

увеличится 
безработица.

КТО БОЛЕЕТ НА РАБОТЕ
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Турция 
потеряла интерес 
к вступлению в Евросоюз

Брюссель 
ушел в прошлое

Анна Федякина

ТУРЦИЯ больше не будет «сто-
ять под дверями Евросоюза и 
умолять принять ее». О том, что 
курс на евроинтеграцию потерял 
для Анкары привлекательность, 
президент республики Реджеп 
Тайип Эрдоган заявил турецкому 
изданию Today’s Zaman.

«Турцию необходимо принять 
в Евросоюз. Турция сейчас — мощ-
ная страна. Но если вы ждете от 
Турции, что она будет умолять пу-
стить ее в вашу дверь, то Турция — 
уже не та страна, которая должна 
умолять», — сказал Эрдоган. 

При этом турецкий лидер дал 
понять, что если Брюссель так и 
не решится принять Турцию в ев-
ропейскую семью, то Анкара вы-
берет собственный путь. «Мы 
проверяем Европу. Сможет ли 
Европа принять и включить в 
свои ряды Турцию, население ко-
торой составляют мусульмане? 
Если вы против исламофобии, то 
вы должны принять Турцию в 
ЕС», — добавил турецкий лидер.

Поставить Брюсселю своео-
бразный ультиматум в Анкаре 
решились после нескольких де-
сятилетий безрезультатных пе-
реговоров о членстве Турции в 
ЕС.  Но в Брюсселе по-прежнему 
хватает и сторонников, и против-
ников членства Турции. Так пер-
вые  уверены, что Анкара, как 
один из региональных лидеров, 
поможет ЕС укрепить позиции 
на Ближнем Востоке, в Средней 
Азии, Черноморском и Каспий-
ском регионах. Другие опасают-
ся, что население Турции дина-
мично растет, а значит, уже в бли-

жайшие годы Анкара получит 
большинство в Европарламенте, 
состав которого формируется 
пропорционально населению 
стран-участниц. К тому же пред-
ставители Германии и Франции 
не раз высказывали опасения по 
поводу турецкого законодатель-
ства. Настороженность многих 
европейцев вызывает и тот факт, 
что большая часть населения 
Турции — мусульмане.

Поэтому, несмотря на очевид-
ные экономические успехи Тур-
ции и либеральные реформы, все 
эти годы Анкару «кормили» не-
сбыточными обещаниями. В то 
же время Брюссель никогда не 
упускал возможности использо-
вать иллюзии о евроинтеграции в 
качестве разменной монеты. К 
примеру, в декабре 2014 года, 
когда в ходе визита в Турцию пре-
зидента России Владимира Пути-
на было объявлено о закрытии 
проекта «Южный поток», на за-
мену которому должен прийти 
совместный российско-турец-
кий проект, европейцы в очеред-
ной раз напомнили Анкаре о ев-
ропейской мечте. Глава европей-
ской дипломатии Федерика Мо-
герини открытым текстом сказа-
ла, что если Турция не будет фор-
сировать отношения с Россией, 
то вступление в ЕС может стать 
реальностью. Тогда министр 
энергетики и природных ресур-
сов Турции Танер Йылдыз зая-
вил, что Анкара не будет выби-
рать между Москвой и Брюссе-
лем.  По данным соцопросов 
только 20 процентов населения 
поддерживают идею евроинтег-
рации.

УТРАТА На траурные церемонии в связи с кончиной короля 
Саудовской Аравии съехались первые лица со всего мира

Эр-Рияд назвал 
наследников
Константин Волков

В 
Эр-Рияде, столице Королев-
ства Саудовская Аравия 
(КСА), объявлен день трау-

ра. Салман, новый глава государ-
ства, назначил воскресенье вы-
ходным, «чтобы дать людям при-
нести соболезнования почивше-
му и выразить верноподданниче-
ские чувства новому монарху».

Короля Абдаллу ибн Абдель 
Азиза Аль Сауда, Хранителя двух 
святынь (Мекки и Медины), 
скончавшегося от пневмонии на 
91-м году жизни, похоронили 23 
января вечером — в день смерти, 
как требуют мусульманские за-
коны. Вечером в пятницу каваль-
када «Бентли» с эскортом мото-
циклистов проследовала на клад-
бище в Эр-Рияде. Тело покойного 
в простой белой одежде пронесли 
на ковре перед собравшимися, а 
затем родственники короля муж-
ского пола опустили его в могилу. 
Никаких надгробных речей и по-
гребальных церемоний не было — 
ислам ваххабитского толка, офи-
циальная религия в Саудовской 
Аравии, не признает показных 
проявлений горя.

Высокопоставленные гости из 
других стран начали прибывать в 
страну в субботу. От России при-
ехал премьер Дмитрий Медведев 
в сопровождении министра энер-
гетики Александра Новака и за-
мминистра иностранных дел Ми-
хаила Богданова. Прибыли пре-
зидент Франции Франсуа Ол-
ланд, король Иордании Абдалла 
II, президент Афганистана Аш-

раф Гани, вице-президент Индо-
незии Юсуф Калла, президент Ве-
несуэлы Николас Мадуро.

 Премьер Великобритании 
Дэвид Кэмерон прилетел вместе 
с принцем Чарльзом. Также со-
брались и другие представители 
европейских королевских фа-
милий, президенты и премьеры. 
Американский лидер Барак Об-
ама обещал прервать свой визит 
в Индию и прибыть в Эр-Рияд 27 
января. Пока же от США в Сау-
довской Аравии находится ви-

це-президент Джозеф Байден. 
На траурную церемонию прие-
хал даже министр иностранных 
дел Ирана Мохаммад Джавад За-
риф, несмотря на крайне натя-
нутые отношения между вахха-
битским Эр-Риядом и шиитским 
Тегераном.

Президент России Владимир 
Путин ранее выразил соболезно-
вания королевскому дому Сау-
довской Аравии, отметив боль-
шой вклад Абдаллы ибн Абдул 
Азиза в улучшение социально-

экономического положения 
страны, в борьбу с терроризмом 
и в поддержание международно-
го диалога в целом. В самом коро-
левстве покойного монарха вспо-
минают с большим теплом имен-
но за его заботу о подданных. За 
неполные десять лет официаль-
ного правления он открыл в стра-
не 28 университетов, более 40 
больниц, развил дорожную ин-
фраструктуру.  

Теперь саудиты присягают на 
верность новому королю — 
79-летнему Салману ибн Абдул 
Аазизу, ставшему седьмым коро-
лем КСА и Хранителем двух свя-
тынь.  Новый владыка тут же объ-
явил имя своего наследника вто-
рой очереди. Им стал племянник 
Салмана 55-летний министр вну-
тренних дел принц Мухаммед 
ибн Наиф. 

Он может стать королем в том 
случае, если что-то случится с 
Салманом (а его здоровье остав-
ляет желать лучшего после ин-
сульта) и по каким-то причинам 
власть не сможет принять непо-
средственный наследник — 
69-летний принц Мокрен, свод-
ный брат покойного Абдаллы. 
Новый король обещал сохранить 
консервативный курс во вну-
тренней и внешней политике, 
проводя осторожные реформы. 

Эллада вновь 
на распутье

В среднесрочной и долгосрочной перспективе 
мы должны выработать и задействовать новые 
направления греческой внешней политики за 

пределами Евросоюза. В частности, правительство СИРИ-
ЗА намерено сотрудничать во всех областях взаимных ин-
тересов со странами БРИКС и особенно с Россией. 

Причем греко-российское сотрудничество не будет ог-
раничиваться только энергетикой. Мы должны помнить, 
что отношения между нашими странами гораздо глубже 
нынешней повестки дня. У нас общая религия, культурные 
корни, исторические связи. Наша партия уже давно рабо-
тает над улучшением отношений с российскими политиче-
скими силами, а также с правительством России. У нас на-
лажены отличные отношения с посольством РФ в Греции и 
новым российским послом в Афинах господином Масло-
вым. Вполне вероятно, что в течение первых трех-четырех 
месяцев одной из первых зарубежных поездок нашего ли-
дера Алексиса Ципраса станет его визит в Москву. 

К вопросу об энергетике. Как подходит СИРИЗА к извест-
ной инициативе России по строительству газопровода в 
Турцию для создания газового хаба на греко-турецкой 
границе. Будут ли Афины заинтересованы в этом проекте?
КОСТАС ИСИХОС: Считаем этот проект позитивным, посколь-
ку трубопровод из России дойдет практически до границы 
с Грецией. Это положительный сигнал для нас, ведь все 
три страны — Греция, Россия и Турция — смогут работать 
вместе в области транспортировки газа, необходимого ев-
ропейцам. Хочу отметить, что Греция потенциально обла-
дает крупными зале-
жами нефти и газа. 
Думаем, что Россий-
ская Федерация и ее 
ведущие энергоком-
пании могли бы стать 
стратегическими 
партнерами в этой 
сфере. 

СИРИЗА заявляет о 
намерении отка-
заться от планов по 
приватизации круп-
ных компаний и 
оставить их в гос-
собственности. Как 
же вы тогда намере-
ны привлекать ино-
странных инвесто-
ров?
 КОСТАС ИСИХОС: У нас принципиальная позиция по этому во-
просу: большинство акций в стратегических компаниях, та-
ких, как DEPA, DESFA (оператор газовых сетей. — «РГ»), и 
других предприятий, указанных в плане экономического 
развития СИРИЗА, должны остаться в руках государства. 
Но мы не выступаем против смешанной формы собственно-
сти и стратегий развития бизнеса. Мы не против инвести-
ций российского капитала в эти компании, с тем чтобы мы 
могли иметь общее управление, менеджмент и программу 
развития в нашем регионе, а также за его пределами. Мы ве-
рим, что скоро появится много возможностей для россий-
ских инвестиций в греческие госкомпании, играющие стра-
тегически важную роль для социально-экономического 
развития страны. 

Сможет ли сформированное СИРИЗА правительство 
способствовать улучшению отношений Москвы и Брюс-
селя?
 КОСТАС ИСИХОС: Мы прямо заявили о своей позиции в грече-
ском парламенте, Совете Европы и в Европейском пар-
ламенте, где работают наши депутаты. Мы не голосовали 
за антироссийские санкции ЕС, мы выступили резко 
против санкций. Мы предупреждали и в итоге оказались 
правы в том, что Россия примет ответные меры. И неко-
торые из российских контрсанкций легли тяжелым бре-
менем на греческую экономику, особенно на наших 
сельхозпроизводителей. Они потеряли около 430 милли-
онов евро в результате срыва экспортных поставок из 
Греции. Думаю, что Греция во главе с партией СИРИЗА, 
являясь страной — членом ЕС, сможет предложить доро-
гу к диалогу с Россией. 

Быстро набравшая политический вес Коалиция ради-
кальных левых сил СИРИЗА (еще два года назад она счита-
лась полумаргинальным движением) и опиравшаяся на 
консервативный электорат партия «Новая демократия» 
вплоть до последнего времени практически на равных 
вели избирательную кампанию.  Примечательно, что бо-
лее 14 процентов избирателей не захотели раскрывать 
свои предпочтения и заявили о том, что они не определи-
лись. Именно эта электоральная группа и решила исход 
выборов, предполагают политологи в Афинах.

«У нас есть только один способ послать сигнал Европе и 
особенно Германии, которая всячески запугивала греков 
перед выборами. Из Берлина мы только и слышали, что, де-
скать, если мы проголосуем за «неправильных полити-
ков», еврозона сможет обойтись и без Греции.  Больше тер-
петь такое национальное унижение и экономическое при-
нуждение для греков невозможно, поэтому я буду голосо-
вать за СИРИЗА», — рассказала «РГ» 53-летняя афинянка 
Аспасиа Перистери.

Ставки и для Греции, и для всей Европы на нынешних 
выборах высоки как никогда. Лидер рвущейся к власти СИ-
РИЗА Алексис Ципрас построил предвыборную програм-
му вокруг обещаний незамедлительно свернуть политику 
жесткой бюджетной экономии, поднять минимальную 
зарплату до 750 евро и добиться списания многомиллиар-
дного и «нежизнеспособного» долга Греции перед «трой-
кой» международных кредиторов — ЕС, МВФ и ЕЦБ.

Эксперты в Афинах, впрочем, считают сценарий выхо-
да Афин из состава ЕС маловероятным. «Теоретически, ко-
нечно, возможно, что такое ЧП произойдет в случае, если 
переговоры Афин и тройки международных кредиторов 
провалятся, а расхождения в позициях сторон усилятся. 
Но такая вероятность представляется весьма низкой», — 
рассказал «РГ» генеральный директор ведущего греческо-
го политологического центра ЭЛИАМЕП Танос Докос.

Многие греки уверены, что победа партии СИРИЗА спасет их 
от национального унижения и экономического кризиса.

В Греции при упав-
шей до уровня 
500 евро зарплате 
общая безработица 
достигла 27 процен-
тов, а среди молоде-
жи без работы 
сидят вообще 
60 процентов 

1

У Киева случилось 
обострение

Российский политик 
также напомнил, что 
обстрел Мариуполя 

произошел накануне сессии 
ПАСЕ, и теперь России «будет 
непросто».

Очевидно, что по отношению 
к Киеву «мировое сообщество» 
упорно руководствуется пре-
зумпцией невиновности. Никого 
не заботят ни обстоятельства 
произошедшего, ни ответ на во-
прос «кому выгодно?». Хотя дья-
вол кроется именно в не заме-
ченных западным обществен-
ным мнением деталях. И уж тем 
более никто не собирается вы-
слушивать позицию самих ре-
спублик, хотя они высказывают-
ся прямо и исчерпывающе.

«Мы не звери, как в Киеве. До 
сегодняшнего дня мы не вели ак-
тивных действий у Мариуполя. 
Наши позиции у Новоазовска 
круглосуточно подвергаются 
массированным обстрелам из 
«Градов» и крупнокалиберной 
артиллерии. Там появилась еще 
и бронетехника 28-й украин-
ской бригады. Делается это, что-
бы мы перебросили на мариу-
польское направление наши по-
дразделения, задействованные 
сейчас на обороне донецкого аэ-
ропорта, чтобы ослабить нас и 
выбить оттуда», — заявил нака-
нуне премьер-министр ДНР 
Александр Захарченко.

То есть оперативная обста-

новка такова, что ополченцы 
пока находятся еще относитель-
но далеко от городской черты 
Мариуполя, танковые бои идут 
за отдаленные блокпосты, и о 
штурме города в лоб речи не 
идет. Мариуполь — город, где по-
чти 90 процентов населения еще 
весной высказалось за независи-
мость от Украины.

Безусловно, на западе по тра-
диции закроют глаза и на другие 
прямые и косвенные признаки 
виновности украинских воору-
женных сил (ВСУ), а возможно, и 
не только их. Здесь и видеозапи-
си обстрела с авторегистрато-
ров местных жителей, которые 
при привязке к местности ясно 
показывают, что обстрел велся с 
запада, со стороны позиций ВСУ. 
О том же на городском форуме 
говорят и сами мариупольцы, 
уже составившие карту попада-
ний и целую базу свидетельских 
показаний о направлении об-
стрела.

Незамеченной прошла ин-

формация о том, что в районе 
восточного пригорода — поселка 
Виноградный, в воскресенье под 
«дружественный огонь» попала 
колонна той самой 28-й механи-
зированной бригады ВСУ — 
украинские военные в панике 
приняли ее за ополченцев. А ведь 
именно с этого направления, 
явно до сих пор занятого укра-
инскими войсками, по версии 
Киева и ОБСЕ, ополченцы якобы 
вели огонь по городу. Этот об-
стрел работает и на версию о 
случайном попадании украин-
ской артиллерии по восточным 
районам Мариуполя.

Наконец, если информацию 
местных жителей о том, что за 
полчаса до обстрела в районе 
были отключены свет, вода и газ, 
подтвердить сложно, то загадоч-
ное появление на месте обстрела 
«украинских солдат», говоря-
щих исключительно по-англий-
ски и скрывающих свои лица от 
камер — факт объективно под-
твержденный. Как и то, что поя-

вились они там одновременно с 
прибытием на Украину делега-
ции командования сухопутных 
войск США в Европе.

Очень просто ответить и на 
вопрос «кому выгодно?». Без-
условно, в Киеве надеются в оче-
редной раз добиться перемирия 
и остановки активных боевых 
действий со стороны ополчен-
цев. Но не для начала разговора 
о мирном сосуществовании, воз-

можной федерализации и обре-
тения республиками особого 
статуса в рамках Украины, а, как 
и раньше, для стабилизации 
фронта, накопления сил и пере-
группировки. Собственно, эти 
цели открыто декларировались 
многими украинскими полити-
ками и экспертами после прош-
лых перемирий.

Таким способом также можно 
«оттенить» и факт обнародова-
ния приложений к минским до-
говоренностям, в соответствии с 
которыми многострадальный 
аэропорт Донецка еще в сентя-
бре должен был отойти под 
контроль ДНР. Очевидно, что вы-
полнять эти договоренности 
Киев не собирался с самого на-
чала.

«Лучше бы люди знали, чей 
аэропорт — кто в данный момент 

его контролирует, правильно ли 
это, договаривались об этом или 
нет», — с сожалением проком-
ментировал недавно запоздалую 
публикацию точных координат 
линии разграничения министр 
иностранных дел России Сергей 
Лавров. К сожалению, Киев по-
прежнему не демонстрирует ре-
ального желания мира на укра-
инской земле. И тем лицемернее 
выглядит скорбь руководства 
страны только по погибшим ма-
риупольцам, а не по уже погиб-
шим и продолжающим гибнуть 
ежедневно от обстрелов украин-
ской артиллерии жителям юго-
востока.

Очередные провокации украинских силовиков в Мариуполе и Донецке унесли жизни более тридцати мирных граждан, более сотни человек получили ранения различной степени тяжести.

1
Акцент

 В Киеве надеются вновь добиться остановки 
активных боевых действий со стороны 
ополченцев, чтобы накопить силы 

В результате обстрела микрорайона «Восточ-
ный» в Мариуполе  убиты более 20 человек. Еще 83 
мариупольца получили ранения различной степе-
ни тяжести.  По информации горсовета, 74 чело-
века были госпитализированы в лечебные учре-
ждения Мариуполя. Агентство «РИА-Новости» 
со ссылкой на представителя штаба ополчения 
ДНР информирует, что у ополченцев нет дально-
бойной артиллерии, которая могла бы нанести 
удар по Мариуполю.  Вице-спикер Народного сове-
та ДНР Денис Пушилин на церемонии возложения 

венков к обстрелянной остановке в Донецке так-
же назвал атаку на Мариуполь очередной прово-
кацией украинской стороны. «Тут все очевидно, 
кто обстреливал Мариуполь: из каких районов, из 
какого места и где расположена артиллерия. Об-
стрел, насколько я знаю, был совершен из «Града». 
У наших подразделений ополчения там нет ар-
тиллерии, которая могла бы до места обстрела 
достать», — сказал он.

Подготовил Руслан Мельников

Следите за развитием 
ситуации на юго-востоке 
Украины на сайте
www.rg.ru/sujet/5202

Изменится ли политика 
Саудовской Аравии после 
смерти короля? 
Читайте комментарий 
экспертов на сайте
www.rg.ru/art/1074796

Эксперты считают, что новый король Салман бен Абдель Азиз аль-Сауд 
является «остотрожным реформатором и опытным управленцем».
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ГОРОД С улиц Москвы 
уберут машины, 
мешающие движению 
общественного 
транспорта

Сопровождают 
эвакуаторы

Сергей Жуков

СТОЛИЧНЫЕ автобусы в часы пик стали быстрее пере-
двигаться по городу, сообщили в Центре организации до-
рожного движения Москвы. Скорость движения удалось 
увеличить благодаря новой системе эвакуации непра-
вильно припаркованных автомобилей, которую недавно 
в тестовом режиме запустил ЦОДД.

Пилотный проект стартовал неделю назад, рассказал 
«РГ» заместитель руководителя ЦОДД Александр Поля-
ков. Для эксперимента был выбран 34-й автобус, курси-
рующий на востоке Москвы. Подопытный маршрут опре-
делил «Мосгортранс», который также участвует в проек-
те. На линии сейчас работают 14 автобусов — все они 
оснащены датчиками системы ГЛОНАСС. Поэтому опе-
раторы Ситуационного центра ЦОДД, говорит Поляков, 
могут в режиме реального времени отслеживать пути 
следования общественного транспорта на этом направ-
лении. Вся информация — скорость движения, госномер 
автобуса и место, где он сейчас находится — отображается 
на большой интерактивной карте. В случае, если автобус 
двигается по маршруту с низкой скоростью, оператор 
связывается по телефону с водителем и выясняет причи-
ну. Если всему виной, например, брошенная на обочине 
машина, сотрудники центра проверяют полученную ин-
формацию с помощью камер видеонаблюдения, установ-
ленных на улицах города. Благо изображения с них выво-
дятся на экран одним нажатием клавиши.

О мешающих проезду автомобилях могут сообщить и 
сами водители автобусов. Для этого им выданы мобиль-
ные телефоны. Если автомобилист действительно нару-
шил правила дорожного движения и, например, бросил 
машину на остановке или пешеходном переходе, ее от-
правят на штрафстоянку. В случае, если правила парков-
ки не нарушены, но машина мешает проезду автобуса, на 
место высылается экипаж ГИБДД. И под присмотром ин-
спекторов эвакуаторы перемещают автомобиль в другое 
место, чтобы устранить причину возможных транспор-
тных заторов. Эксперимент на востоке столицы, расска-
зал Поляков, уже принес первые плоды. Скорость движе-
ния автобусов по 34-му маршруту удалось увеличить по-
чти в четыре раза — с 3 до 11 километров в час. 

Год литературы Владимир Путин поручил сделать книги доступными для населения

Губернаторы получили 
код  доступа
Кира Латухина,
Павел Басинский

О
рганы исполнитель-
ной власти субъектов 
России получили ре-
комендацию повы-
сить доступность 

книг и печатной продукции для 
населения. Это указание содер-
жится в перечне поручений, кото-
рый президент России Владимир 
Путин подписал по итогам сов-
местного заседания Госсовета и  
Совета при президенте по культу-
ре и искусству. 

Правительству России совмес-
тно с администрацией президента 
к концу мая поручили предста-
вить проект стратегии государст-
венной культурной политики и 
предложения по совершенствова-
нию системы управления в этой 
сфере. Ответственными за работу 
Путин назначил премьер-мини-
стра России Дмитрия Медведева и 
советника главы государства по 
вопросам культуры Владимира 
Толстого. 

Главам регионов президент ре-
комендовал также содействовать 
проведению социально ориенти-
рованных мероприятий в целях 
продвижения лучших произведе-

ний отечественной и зарубеж-

ной литературы и популяризации 
чтения.

Эта тема неслучайна и сегодня 
актуальна особенно — 2015 год в 
России назван Годом литературы. 
В понедельник, 26 января, на пло-
щадке медиацентра «Российской 
газеты» состоится презентация 
портала Года литературы в России 
2015. В ней примут участие глава 
Федерального агентства по печа-

ти и массовым ком-

муникациям Михаил 
Сеславинский, извест-
ные писатели и их чита-
тели.

Инициатива замеча-
тельная, но есть опа-
сность, что она будет ре-
ализована только на бу-
маге. 

Нужно отчетливо 
понимать, что состоя-
ние книжной торговли 
в наше время кардинально от-
личается от ее положения в доре-
волюционной России, и в совет-
ское время, и даже в эпоху «пере-
стройки».

До революции читательский 
круг был узок, но относительно 
богат по сравнению с широким 
слоем крестьянского населения. 
Книга стоила дорого, но она была 
ориентирована на определенного 
читателя и приносила вполне 
определенный доход. И это было 
время наивысшего расцвета рус-
ской литературы. 

В советское время 
книга, была доступна 
всем слоям населения, 
а прекрасная система 
книгораспростране-
ния позволяла прода-
вать десятки тысяч эк-
земпляров книг даже 
весьма средних писа-
телей. Но хорошая, 
«желанная» книга 
была в дефиците Это 
был странный пара-
докс: при невероят-
ном обилии книж-
ных магазинов суще-
ствовали еще и «чер-
ные» книжные рын-
ки.

В «перестройку» 
этот парадокс обе-
рнулся неслыхан-
ным расцветом 
книжного бизнеса, 
оборот которогов-

нялся обороту алкогольной про-
дукции. 

Сегодня книжный бизнес пере-
живает стагнацию. Делая прогно-
зы на нынешний год, критик Конс-
тантин Мильчин пишет в «Рус-
ском репортере»: «В книжном 
мире по объективным причинам 
каждый следующий год хуже пре-
дыдущего. Из-за экономических 
проблем он упадет еще больше». 

Поэтому механически и дирек-
тивно снижать цены на книги, как 
на гречку, значит, способствовать 
падению книжного бизнеса, кото-
рый и так падает. Основная «на-
крутка» цены на книгу происхо-
дит в книжных магазинах. Но что 
им делать, если они арендуют по-
мещения на тех же условиях, что и 
торговцы продовольственной и 
винно-водочной продукцией и до-
рогими иномарками? Снизить 
аренду? Где гарантия, что завтра 
там не появятся дорогие иномар-
ки? Кто будет за этим следить?

Наконец, не надо забывать, что 
мы уже живем в постгутенбергов-
скую эпоху. Для молодых покупка 
книги не проблема, скачать ее 
можно по цене втрое ниже цены 
«бумажной». 

Так что проблема эта комплек-
сная, и решать ее нужно комплек-
сно. Нужно возрождать книжные 
магазины в регионах, понимая, 
что это очаги культуры, а не 

просто торговля. 

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 61-15-10 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (0652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
Владислав Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
Павел Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10034, 10042
на полгода — 32184, 32183, 50202, 50201, 46512, 38286
Комплекты — 40942, 40913, 40924, 40945, 41591, 19361

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложении «Российская бизнес-газета»: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано:  

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 26.01.2015 г.

ТИП. № 15-01-00048
Свободная цена

Тираж 149182
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Акцент

 Сегодня Год Литературы 
в России презентует
свой портал

Алексей Варламов, 
писатель

Василий Розанов говорил: «Книга должна быть дорогой». Но, на мой взгляд, в 

России она стоит неоправданно дорого. Цена на нее в книжных магазинах, в 

сравнении в отпускной издательской ценой, превышается в два-три раза. Еще 

одна проблема — система книгораспространения, разрушенная за последние 

годы. И очень важной проблемой мне видится бедственное положение провин-

циальных книжных издательств. Издаться в провинции — все равно что издать 

книгу для самого себя. В результате весь центр литературной жизни сосредото-

чен в двух столицах. Это проблема, которую должны решать губернаторы на ме-

стах.

Борис Куприянов, 
соучредитель книжного магазина «Фаланстер»:

Книжные магазины в России неуклонно сокращаются. Вообще ситуация на рос-

сийском книжном рынке катастрофичная. В 15-миллионном городе, сравнимым 

со средней европейской страной, книжных магазинов порядка 400—500. В 

Лондоне их — вдумайтесь — в 11 раз больше. То, что книга не только товар, а пре-

жде всего культурная ценность, не учитывается. В нашей стране огромное коли-

чество классических книжных магазинов закрылись навсегда. Есть целые горо-

да, где книжные магазины отсутствуют вовсе. И книжная региональная критика 

при этом ужасающая. У почты и интернет-магазинов привить любовь к чтению 

не получится, потому что без нормальной книжной критики дело не стопорить-

ся. И еще немаловажный момент: книжку все-таки надо видеть, перед тем как ее 

купить. Мой прогноз не очень утешительный: мы рискуем, что молодежь пере-

станет читать.      

Борис Есенькин, 
президент ТД «БИБЛИО-ГЛОБУС»:

Заявление президента — прежде всего сигнал губернаторам. В регионах книж-

ные предприятия перестали быть объектами государственного значения. Да и 

по большому счету, традиционный книжный магазин нужно совершенствовать. 

Он должен представлять многофункциональный культурный центр, быть состы-

кован со школьными библиотеками, например. У кого нет возможности книгу 

купить, могут ее взять почитать через магазин. И библиотека (районная, город-

ская) в этом смысле осуществляет роль посредника. У книжных домов одна из 

проблем — их нерентабельность. Я не говорю, что нам нужны дотации. Дотации 

необходимы детской литературе. Для нее послабление цен — вполне разумное 

решение. Детская литература не должна иметь высокую цену. Да, сейчас она по-

лиграфически прекрасна. Но ведь «бюджетный» вариант книги (небольшой ва-

риант, мягкий переплет) никто не отменял. 

Подготовила Наталия Маргиева

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вот такой дом — книжную полку поставили на территории гимназии № 5 в Тюмени.
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Реклама

ДЕНЬ 
ОТКРЫТЫХ 

ДВЕРЕЙ
15 февраля  2015 г.

Адрес: г. Москва, 
Ленинградский проспект д. 49.

Начало  в 11.00

Скачать книгу можно в Интернете. 
Но где удовольствие от шелеста страниц и корешка обложки?

ТОРГОВЛЯ В Москве запустили производство 
уникальных российских соков

Томаты с перцем

МЕГАПОЛИС У москвичей спросили, какие улицы 
в столице надо благоустроить прежде всего

Накрыть Полянку
Александр Мелешенко

В 
столичных магазинах нача-
ли появляться 100%-ные 
натуральные фруктовые 

соки, которые в перспективе мо-
гут занять десятую часть всего 
московского рынка этой продук-
ции. Их производство в конце ми-
нувшей недели запустили на пи-
во-безалкогольном комбинате 
«Очаково». Одним из первых 
приехал попробовать новый на-
питок мэр столицы Сергей Собя-
нин.

— Рынок соков в России и Мо-
скве в частности — очень большой 
и крайне конкурентный, — под-
черкнул он. — Более 70% в нем за-
нимают крупнейшие транснаци-
ональные компании «Пепсико» и 
«Кока-Кола». Запуск новой ли-
нии, во-первых, служит доказа-
тельством привлекательности 
столицы для размещения совре-
менных производственных пло-
щадок и, во-вторых, вносит свой 
вклад в решение актуальной за-
дачи импортозамещения.

Новая производственная ли-
ния обошлась комбинату в 250 
млн руб. Часть этих средств 

предприятие сможет вернуть за 
счет субсидий из городского 
бюджета. Планы у бизнесменов 
впечатляющие — в течение года 
сделать соки узнаваемыми и 
обеспечить ими большинство 
магазинов. Выходить они стали 
сразу под двумя брендами. Один 
для премиальных напитков — их 
разливают в стеклянные бутыл-
ки объемом 0,25 и 0,75 литра. 
Большая бутылка стоит около 
150 руб., так что в продажу сок 
пойдет в дорогие супермаркеты 
столицы и города-миллионники. 
Второй сок более демократич-
ный — его фасуют в литровые 
картонные пакеты и отправля-
ют по всей стране вплоть до Си-
бири. Цена — от 55 до 70 рублей 
за пакет. В обоих случаях для 
производства используют рос-
сийское сырье — из-за рубежа 
завозят лишь фрукты, которых в 
России просто нет. Все соки — 
полностью натуральные, без до-
бавления консервантов и дру-
гих добавок. Линия по их произ-
водству — первая и пока единст-
венная в Москве, построенная 
российской компанией без уча-
стия иностранного капитала. 

Однако оборудование закупле-
но у известной итальянской 
компании — оно обеспечивает 
полный цикл автоматизирован-
ного производства, человек в 
котором играет лишь роль на-
блюдателя. В этом смог убедить-
ся и Сергей Собянин — по запу-
щенной при нем линии шли пу-
стые стерилизованные бутыл-
ки, которые постепенно напол-
нялись соком, закрывались 
крышками и отправлялись по 
конвейеру дальше.

Президент комбината Алек-
сей Кочетов рассказал, что раз-
работка смесей соков из ово-
щей, фруктов и ягод велась 
больше полутора лет. В резуль-
тате удалось добиться действи-
тельно уникальных вкусов, к 
примеру, смешав томатный, 
морковный и свекольный сок с 
тыквенным и кабачковым пюре 
и сдобрив все это кориандром, 
лавром и солью. Получилось 
вкусно. Есть и такие вкусы, как 
«томат — 4 перца», «ягодная 
смесь с овощами и шпинатом», 
«мандарин — апельсин» и про-
чие. Мощность новой линии — 
6 тысяч бутылок в час.

Любовь Проценко

С
толица готовится к сезону 
благоустройства в рамках 
реализации программы 

«Моя улица». В минувшую пят-
ницу на оперативном совещании 
у мэра Москвы Сергея Собянина 
обсуждался план первоочеред-
ных работ.

Как напомнил заммэра Мо-
сквы по вопросам городского хо-
зяйства, с предложением сформи-
ровать эту программу выступил 
сам Сергей Собянин, высказав-
шись, что работа, начатая в Мо-
скве по обустройству пешеходных 
улиц и благоустройству вылетных 
магистралей, не должна останав-
ливаться. Необходимо, чтобы она 
коснулась и других улиц города, 
подчеркнул мэр, но при этом нуж-
но спросить у самих москвичей, 
как им видятся столичные улицы, 
чего им не хватает сегодня.

Ответить на эти вопросы жите-
лей столицы попросили на элек-
тронном референдуме «Актив-
ный гражданин». Опрос проходил 
в два этапа. В ходе первого, про-
шедшего с 25 августа по 10 сентя-
бря, проголосовали 157 тысяч мо-

сквичей. 13 процентов из них счи-
тают, что в ходе благоустройства 
на вылетных магистралях нужно 
создавать удобную навигацию 
для пешеходов и автомобилистов, 
по 11 процентов проголосовали 
за запрещение парковки на троту-
арах и благоустройство «народ-
ных троп», а 10 процентов — за 
благоустройство остановок обще-
ственного транспорта.

В ответ на этот же вопрос: ка-
кие элементы вы считаете самы-
ми важными на улицах жилых 
районах, 17 процентов москви-
чей проголосовали за дополни-
тельное освещение тротуаров и 
зон отдыха, 14 процентов — за об-
устройство дополнительных пар-
ковочных мест и в то же время 
13 процентов возражают против 
парковок на тротуарах, еще 
13 процентов хотели бы видеть 
больше мест отдыха с установкой 
малых архитектурных форм.

На улицах, где много пешехо-
дов, на первое место поставлены 
так же места отдыха, освещение, 
озеленение и индивидуальный 
стиль оформления, чтобы улицы 
не были похожи одна на другую.

На втором этапе голосования, 

в котором приняли участие уже 
235,8 тысячи человек, жители ре-
шали, с каких улиц в центре горо-
да лучше всего начать их благоу-
стройство. В итоге в первоочеред-
ной план работ были включены 33 
улицы, среди которых больше все-
го голосов получили Солянка, Та-
ганская, Фрунзенская набереж-
ная, улица Большая Никитская, 
1-я Тверская-Ямская, Сретенка, 
Большая Полянка, Новослобод-
ская, Большая Ордынка и другие.

Большая часть из них, как зая-
вил «РГ» Петр Бирюков, будут 
благоустроены в 2015 году. С уче-
том же прилегающих улиц к вы-
летным магистралям за год пла-
нируется обустроить, по его сло-
вам, 68 улиц города. Всего же за 
последние два года в Москве было 
создано более 100 км пешеход-
ных улиц и бульваров. 

КСТАТИ
Полный перечень улиц, с которых 
начнется в этом году благоу-
стройство города, можно посмо-
треть на сайте «РГ».
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Премии Лучшим фильмом года стал «Солнечный удар» Михалкова, 
а Звягинцев назван лучшим режиссером

Два крыла
Сусанна Альперина, 
Татьяна Хорошилова 

Т
ринадцатая по счету 
церемония вручения 
национальной кино-
п р е м и и  « З о л о т о й 
орел» была особенной. 

Конечно, тут трудно не заметить 
цифру 13. Конечно, тут и цифра 
21 — таково число номинаций 
лучших картин за 2014 год. Но 
дело вовсе не в какой-то загадоч-
ной нумерологии. 

В номинация «за вклад в кине-
матограф РФ» победителем стал 
режиссер Станислав Говорухин. 
В номинация «лучший фильм» — 
картина Никиты Михалкова 
«Солнечный удар». А вот лучшей 
режиссерской работой признан 
«Левиафан» Андрея Звягинцева 
— главного соперника Никиты 
Михалкова в номинации «луч-
ший фильм». Этот же фильм по-
лучил награду за лучший мон-
таж.

Лучшим документальным 
фильмом года стала лента «Ян-
ковский» Аркадия Когана.

В этом году членам Нацио-
нальной академии кинематогра-
фических искусств определиться 
с выбором было непросто. Прои-
зошло «средоточие эпохальных 
кинособытий», как выразилась 
на церемонии министр культуры 
Республики Крым Арина Ново-
сельская. Год оказался урожай-
ным для отечественного кинема-
тографа. И как было выбрать из 
пятерки фильмов, признанных 
самыми сильными, — один? «Ле-
виафан», «Белые ночи почтальо-
н а  А л е к с е я  Т р я п и ц ы н а » , 
Weekend, «Солнечный удар», 
«Звезда»?

Но обо всем по порядку. На 
входе в Первый павильон кино-
концерна гостей встречали пуш-
ки — бутафорские, конечно. Пуш-
ки молчали — время музам гово-
рить. Но музы и без пушек были 
наэлектризованы интригой.

Гостей радушно встречал ген-
директор «Мосфильма» Карен 
Шахназаров. А церемонию от-
крыл пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков, зачитав-
ший со сцены приветствие Влади-
мира Путина. В нем, в частности, 
отмечено, как важно то, что рос-
сийские фильмы не только укре-
пили свое место в нашем прокате, 
но и добились успехов на между-
народном уровне.

Ведущие «Золотого орла» — Да-
рья Спиридонова-Златопольская 
и Юрий Стоянов — были, на ра-
дость всем, и остроумны, и так-
тичны, и даже элегантны.

В начале церемонии вручили 
спецпремию — награду за лучший 
дебют получил недавний выпуск-
ник ВГИКа режиссер Иван И. 
Твердовский за фильм «Класс 
коррекции». Впервые картину по-
казали в мае прошлого года на 
«Кинотавре». Наградили фильм 
уже в тридцатый раз. И сам ре-
жиссер, сменивший длинные кос-
мы на модный кок на голове, стал, 
пожалуй, похож на «Стилягу» из 
фильма Валерия Тодоровского.

Вручение премий начали с но-
минаций телевизионных. Первым 
за мини-сериал ее получил Влади-
мир Хотиненко, экранизировав-
ший «Бесов» Достоевского. А сра-
зу же вслед за ним Валерий Тодо-
ровский получил «Орла» за 12-се-

рийную «Оттепель» — фильм по-
бедил в номинации лучший теле-
визионный сериал (более 10 се-
рий). 

Не все номинанты добрались 
до церемонии. Не было режиссе-
ров Андрея Кончаловского и 
Анны Меликян, актера Романа 
Мадянова. Но именно отсутст-
вие Виктории Исаковой дало по-
вод для полушутливых дискус-
сий, импровизаций, растянув-
шихся на весь вечер. Исакову не 
отпустили с репетиции в театре 
— в спектакле «Вишневый сад» у 
Владимира Мирзоева она играет 
Раневскую. Валерий Тодоров-
ский, который поднялся на сце-
ну за ее призом, разразился ве-
селой речью о том, как киноре-
жиссеры ненавидят театр. Или 
театр вечно вставляет «палки в 
колеса» кино.

Были и очень трогательные 
минуты на церемонии. В память 
об недавно ушедших Елене Образ-
цовой и  Римме Марковой актриса 
Екатерина Гусева исполнила ком-
позицию по стихам Григория По-
женяна «Я — такое дерево».

Лауреат премии «За вклад в 
кинематограф» — Станислав Гово-
рухин — избегая излишнего пафо-
са, улыбнулся: «Я всегда считал, 
что ту награду дают за выслугу 
лет, но сейчас другое дело!».

В номинации за лучшую музы-
ку в кинофильме сам с собой кон-
курировал великолепный компо-
зитор Эдуард Артемьев. Он номи-
нирован и за музыку к «Солнеч-
ному удару», и за «Белые ночи по-
чтальона Алексея Тряпицына». В 
номинации «Лучшая мужская 
роль на телевидении» конкуриро-
вали два актера из сериала «Отте-
пель» —  Евгений Цыганов и Алек-
сандр Яценко. На «лучшую жен-
скую роль на телевидении» были 
представлены две актрисы из это-
го же сериала: Анна Чиповская и 
Виктория Исакова.

В номинациях «лучший актер 
второго плана» и «лучшая актри-
са второго плана» победили Ро-
ман Мадянов («Левиафан») и Се-
верия Янушаускайте («Звезда»), 
хотя кто-то и готов поспорить о 
том, что их работы вовсе не «роли 
второго плана».

Приз за лучший сценарий при-
судили Андрею Кончаловскому и 
Елене Киселевой за картину «Бе-
лые ночи почтальона Алексея 
Тряпицына». Вручая приз, Вален-
тин Гафт прочел свои стихи, по-
священные Фаине Раневской, Бу-
лату Окуджаве, Владимиру Вы-
соцкому… И слушали его, затаив 
дыхание.

Лучшим фильмом стал «Сол-
нечный удар» — для многих впол-
не ожидаемо и предсказуемо. 
Поднявшись на сцену за награ-
дой, Никита Михалков почти про-
слезился, но, взяв себя в руки, ска-
зал о том, как долго и непросто он 
шел к своему фильму. О конкурен-
ции, которая в этом году была 
особенно жесткой, — как никогда 
прежде.

… Что тут скажешь. Дай бог, 
чтобы такая интрига в нашем 
кино повторялась из года в год. 
Чтобы было из чего выбирать по 
гамбургскому счету — вот ведь что 
главное, не правда ли?

В номинации «Лучший фильм» победила картина Никиты Михалкова «Солнечный удар». 

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3663

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4008

ЗА ЦЕРКОВНОЙ ОГРАДОЙ 
НА ПРОШЕДШЕЙ неделе произошло важное и для цер-
ковной, и для общественно-политической жизни событие. 
Впервые со времени начала работы в 1906 году Государст-
венной Думы первого созыва и восстановления в 1917 
году Патриаршества в Русской Православной Церкви Па-
триарх Московский и всея Руси выступил на заседании Го-
сударственной Думы. Выступление Патриарха прошло в 
рамках III Рождественских парламентских встреч. 

Речь Патриарха Кирилла была во всех отношениях дос-
тойной. Прежде всего он напомнил о приоритете абсолют-
ных нравственных ценностей над политическими, классо-
выми, партийными, корпоративными и проч. О том, что 
эти фундаментальные ценности заложены в человека Бо-
гом, и потому пересмотр их «грозит огромными опасно-
стями для человеческого общества, потому что в результа-
те границы между добром и злом размываются, а понятие 
справедливости, по укорененности в нравственной приро-
де человека являющееся универсальным, интерпретиру-

ется в соответствии с 
господствующими 
философскими и 
даже политическими 
установками».

Очень важным 
моментом его высту-
пления была попытка 
рассмотреть этапы 
исторического раз-
вития России с точки 
зрения их идеальных 
нравственных доми-

нант: Московская Русь — доминанта святости, Имперская 
Россия — доминанта державности, революционное время — 
справедливости, советский период — солидарности и «пе-
рестроечный» — достоинства личности.

Понятно, что на это может быть тысяча возражений. И 
Святая Русь не была такой уж святой, и державность в им-
перской России вела к росту бюрократии и местного про-
извола, и советская солидарность, когда сосед доносил на 
своего соседа, нуждается в уточнении, и достоинство лич-
ности, когда людей в одночасье лишили их заработанных 
трудом сбережений, тоже сомнительна. Но речь, повто-
ряю, шла об идеальных воззрениях об эпохе.

Главное, что, на мой взгляд, прозвучало в выступлении: 
«Сохраняя трезвое отношение к истории, не забывая о тя-
желых, а порой и позорных ее страницах, необходимо от-
казаться от «гражданской войны воспоминаний», от при-
внесения в политическую борьбу этой войны».

Но вот что меня смутило в выступлении Патриарха... В 
нем ни разу не прозвучало слово «литература». Вспомнив 
о «русских мыслителях» XIX века, он словно забыл о том, 
что это же время было величайшей эпохой в русской лите-
ратуре, мировое значение которой, конечно, было выше 
значения русских мыслителей, большинство из которых 
сами были либо писателями, либо по крайней мере литера-
турными критиками.

Понятно, что в своей речи Патриарх не мог объять не-
объятного. Но сам факт отсутствия даже упоминания о 
русской литературе в этой речи на самом деле говорит о 
серьезной проблеме.

Судьбы русской церкви и русской литературы в XIX—
XX веках были в чем-то зеркальными. XIX век — это идеоло-
гическое господство церкви, но в реальности оно же подав-
лялось державными интересами и церковной политикой, 
заложенной Петром I. Патриаршество было подменено 
Синодом, который являлся всего лишь министерством по 
делам церкви. Статус приходского священника был край-
не невысок, и по окончании семинарии было куда «интере-
снее» поступить не на приход, а, например, в университет. 
В советское время «инженерами человеческих душ» были 
объявлены писатели, но опять-таки под пятой общей госу-
дарственной политики, а те, кто в эту политику не вписы-
вался, пополняли ряды дворников и влачили самое жалкое 
социальное существование.

И будем говорить прямо: как в XIX, так и в ХХ веке меж-
ду церковью и литературой шла серьезная борьба за ду-
ховную власть над обществом. Духовно господствуя среди 
крестьян в XIX веке, церковь отнюдь не господствовала в 
среде интеллигенции и просвещенного дворянства, где ца-
рил культ литературы.

Не случайно в XIX веке существовал институт церков-
ной литературной критики, и не только в таких популяр-
ных журналах, как «Вера и Церковь», «Вера и разум», но и 
в специальной церковной периодике. Церковь спорила с 
литературой, стараясь отстоять свою духовную власть в 
образованной среде.

Это был сложный, 
но и живой процесс. 
Интересный, пульси-
рующий, рождаю-
щий любопытные 
симбиозы вроде «Фи-
лософско-религиоз-
ных собраний», со-
зданных по инициа-
тиве Мережковского, 
Гиппиус, Розанова и 
других писателей.

В ХХ веке литература во многом заменяла церковь — это 
очевидно. Мы учились нравственности у Льва Толстого и 
Достоевского, а подлинное Евангелие читали уже под вли-
янием «Мастера и Маргариты». О приоритете нравствен-
ных ценностей нам напоминала «деревенская проза». Но 
надо отдать должное литературе: после короткого периода 
воинствующего атеизма она не только не пыталась побе-
дить духовную власть церкви, но и приводила туда людей. 
Есть много свидетельств о том, как чтение «врага церкви» 
Толстого приводило людей в церковь. А кто хлынул на ва-
кантные места приходских священников, когда они вдруг 
возникли в «перестройку»? Филологи, историки, поэты... 
Из какой среды пришли в церковную идеологию знамени-
тые дьякон Андрей Кураев и архимандрит Тихон (Шевку-
нов)? Первый окончил философский факультет МГУ, вто-
рой — ВГИК, да еще и по специальности «литературная ра-
бота».

Сегодня церковь и литература вроде уравнялись в пра-
вах, во всяком случае, формально. Обе отделены от госу-
дарства. Им бы вспомнить о своей сложной истории спора-
сотрудничества и найти новый живой формат общения. Но 
между ними царит то, что я бы назвал великим недоумени-
ем. «Маска, ты кто?» Православные художественная проза 
и поэзия, увы, весьма среднего качества. Высокого качест-
ва проза и поэзия далеки от церкви, но главное, в отличие 
от нее, вообще отказались от какой-либо духовной власти 
по принципу: хочешь духовности — ступай к попам!

Серо, вяло и скучно стало на церковно-литературной 
территории, если она еще существует. Там ветер гуляет. 
Может быть, об этом стоит задуматься в Год литературы?

Судьбы русской цер-
кви и русской лите-
ратуры в XIX—XX 
веках были в чем-то 
зеркальными

Между церковью 
и литературой шла 
серьезная борьба 
за духовную власть 
над обществом

Олег Табаков поздравил Андрея Звягинцева с победой в номинации «лучшая режиссерская работа».

Игра слов 

Павел Басинский, 
писатель 

Владимир Наумов, 
президент Национальной Академии кинематографических 
искусств и наук России:

— У меня был один голос при голосовании. Если бы голоса академиков 

разделились поровну, у меня было бы два голоса, но такого не произош-

ло. Прошлый год выдался удачным — был очень широкий диапазон. Побе-

да, как и поражение, дает много. Тот, кто сегодня не победил, может полу-

чить большее — стимул и внутреннюю силу,  которые дальше будут дви-

гать человека.

Андрей Звягинцев, 
режиссер:

— Спасибо тем, кто проголосовал за мой труд. Я благодарен людям, 

которые делали со мной фильм. Они не меняются уже на протяжении 

11 лет. Всегда приятно получать награду. Перед началом церемонии 

меня спросили: «Как вы относитесь к дискуссии вокруг фильма?» От-

вечаю: хорошо, что задело. Один зритель написал: «Ваш фильм выз-

вал у меня океан слез. Я проснулся наутро и понял, что прежний я 

умер. Теперь я не боюсь страха». Преодолена очередная планка, и 

надо идти дальше.

Никита Михалков, 
режиссер:

— Мы долго шли к картине «Солнечный удар». Сейчас бы я такой фильм не 

снял. Мы снимали в Одессе. Одессы теперь нет. Я бы хотел съездить на 

Донбасс. Зрители попросили спустя три месяца после премьеры вер-

нуть фильм в прокат. Вот это награда.

Станислав Говорухин, 
режиссер:

— Я тронут такой наградой. Мы не надеялись ни на что. Журналисты спраши-

вали меня, как я отношусь к просьбе группы известных режиссеров вернуть 

ненормативную лексику в кино. Сейчас вернете мат, а потом другие «ценно-

сти». Мы лишились двух борцов за чистоту русского языка. Михалков и Шах-

назаров никогда не использовали нецензурную лексику, но время течет — 

люди меняются.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ТОЛЬКО В «РГ» Скандальный спектакль по роману Бориса Пастернака появился на оперной
сцене Германии

Живаго среди мертвых
Владимир Дудин

М
ировая премьера парти-
туры оперы «Доктор Жи-
ваго» по роману Бориса 

Пастернака, созданной россий-
ским композитором, худруком и 
главным дирижером Приморско-
го оперного театра во Владивос-
токе Антоном Лубченко прошла 
на сцене Оперного театра немец-
кого города Регенсбурга. Однако 
накануне премьеры в театре раз-
горелся громкий скандал, вылив-
шийся в СМИ. Автор партитуры, 
увидев свое творение на сцене, 
был возмущен грубостью и 
оскорбительным искажением 
смысла романа и партитуры в по-
становке режиссера Сильвиу 
Пуркарете. Премьера была на 
грани срыва, но все-таки состоя-
лась после того, как по требова-
нию композитора часть постано-
вочных решений была изменена. 
Композитор Антон Лубченко 
прокомментировал ситуацию 
для «Российской газеты».

Прежде чем говорить о скандале, 
хочется узнать, как у вас возни-
кла идея написать оперу на один 
из главных романов ХХ века?

АНТОН ЛУБЧЕНКО: Эта идея пришла 
мне шесть лет назад. Я искал сю-
жет из русской литературы, ко-
торой подошел бы для создания 
сильной психологической музы-
кальной драмы. Мне хотелось со-
чинить оперу, в которой бы лю-
бовная линия была вписана в 
исторический контекст, подобно 
тому, как это происходит в «Хо-
ванщине» Модеста Мусоргского, 
«Мазепе» Петра Чайковского, 
«Семене Котко» и «Войне и 
мире» Сергея Прокофьева. Мне 
хотелось продолжить эти тради-
ции, сплавив их в одном «котле». 
И «Доктор Живаго» Бориса Па-
стернака подошел как нельзя 
лучше. Роман привлек возможно-
стью показать русского человека 
начала ХХ века, его конфликт 
между поэтическим внутренним 

миром и реалиями времени ката-
строф, тем, как человек проносит 
любовь и свет сквозь войны и ре-
волюции.

Почему мировую премьеру этой 
оперы решили сделать не в Рос-
сии, а в Регенсбурге?
АНТОН ЛУБЧЕНКО: Изначально опера 
писалась для одного из москов-
ских театров, но, как говорится, 
не срослось, и я прервал работу 
над партитурой. Но некоторые 
фрагменты были сочинены, и, в 
частности, финальную сцену 
оперы «Истерия Лары» блиста-
тельно исполнила солистка Ма-
риинского театра Ольга Кондина. 
Музыка вызвала интерес Ре-
генсбургского театра, и мне 
предложили контракт, чтобы по-
ставить это в Германии.

Наследники Пастернака плани-
ровали приехать на премьеру?
АНТОН ЛУБЧЕНКО: Нет, я боюсь даже 
представить, что будет, если на-
следники писателя увидят по-
становку. А режиссер Сильвиу 
Пуркарете простодушно при-
знался, что романа Пастернака 
не читал, ограничившись лишь 
моим либретто и просмотром 
фильма.

Как же вы согласились работать 
с таким режиссером?
АНТОН ЛУБЧЕНКО: Я уже очень сильно 
пожалел,  что недостаточно 
упорно настаивал на участии 
российского режиссера. Если бы 
за дело взялся человек, понима-
ющий всю многогранность па-
стернаковского текста, поста-
новка никогда бы не вышла та-
кой глупой.

Что именно возмутило в концеп-
ции режиссера?
АНТОН ЛУБЧЕНКО: Вместо того чтобы 
вникнуть в текст великого рома-
на, режиссер убивал его своими 
«находками». На сцене — не раз-
мышления о человеке, стране, а 
грязь, чернуха, показ России как 
страны алкоголиков, медведей и 
зомби. Кульминацией стала сцена 
с топтанием портрета Пастернака.

Акцент

 Накануне премьеры в театре 
разгорелся громкий скандал, 
вылившийся в СМИ 

КСТАТИ
Вечером в субботу, 24 января, театр в городе Ре-
генсбург был полон. Как рассказала «РГ» официаль-
ная представительница театра Клара Фишер, все 
билеты были раскуплены задолго до премьеры. 
Зрители приняли постановку с необычайным вос-
торгом. Во время оперы из зала не слышалось ни 
свистков, ни криков неодобрения. По окончании 
представления автора, который даже упал в объя-
тия к сценографу и соавтору инсценировки Гельму-
ту Штюрмеру, долго не отпускали со сцены. Газета 
«Миттельбайерише цайтунг», которая ранее пи-
сала о конфликте, озаглавила свою статью после 
постановки: «Бурные аплодисменты для оперы 
«Доктор Живаго». По словам критиков, компози-
тор показывает мужество выражать пафос, не 
опасаясь острых контрастов для подчеркивания 
различных душевных настроений своих героев. 

«Мастером магии звука» называет Антона Люб-
ченко один немецкий критик.
Директор театра в немецком городе Регенсбург 
Йенс Нойндорф фон Энцберг поддержал инсцени-
ровку Сильвиу Пуркарете, несмотря на протесты 
Антона Любченко. По словам Нойндорфа, в поста-
новке оперы хорошо видно, что «режиссер отно-
сится к России с большой любовью, большой стра-
стью, передавая меланхолию и перипетии любов-
ной истории».
В целом многочисленные отклики на оперу россий-
ского композитора свидетельствуют о громадном 
интересе немецкой публики к культуре и истории 
России, несмотря на неадекватное восприятие не-
мецкими СМИ событий вокруг украинского кризиса.

Подготовила Анна Розэ



8 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 января 2015 
понедельник №13 (6584)

Подробности facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРЕЦЕДЕНТ Столичная система видеонаблюдения не выдержала 
натиска желающих заглянуть в чужой двор

Огорчили хакеров
Любовь Проценко

В 
Рунете переполох: один из 
блогеров сообщил, что слу-
чайно получив по почте код 

подключения к городской системе 
видеонаблюдения и воспользо-
вавшись им, получил вполне при-
личное изображение чьего-то дво-
ра в режиме онлайн. В подтвер-
ждение выложил сканированные 
фотографии. И посетовал: «Как 
несложно догадаться, все это при-
надлежит ЕЦХД (Единому Центру 
Хранения Данных). Я пытался свя-
заться с ними по поводу уязвимо-
сти, но ответа так и не получил. 
Надеюсь, после этой публикации 
ошибку все же исправят...» Ну а в 
доказательство, что все так и 
было, опубликовал адрес доступа 
в блоге самого крупного сообще-
ства людей, занятых в области вы-
соких технологий.

Было это в полдень минувшего 
воскресенья, точнее, в 12.24. Сво-
бодные от работы блогеры немед-
ленно это проверили. И дружно, 
один за другим, начали загляды-
вать в чужие московские дворы. В 
сети стали появляться их находки 
— картинки заснеженных машин, 

видов на подъезды, домов и сосед-
них школ... «Так вот как хакеры в 
фильмах лихо подключаются ко 
всем камерам видеонаблюдения!» 
— с восторгом поделился один из 
пользователей.

Правда, к вечеру Елена Нови-
кова, пресс-секретарь департа-
мента информационных техноло-
гий Москвы, эйфорию одних и 
тревогу других сбила официаль-
ным заявлением о том, что доступ 
к городским видеокамерам — ни-
какая не заслуга отдельно взятого 
хакера, а вполне осознанное реше-
ние департамента разрешить го-
рожанам пользоваться им: «Сер-
вис просмотра камер городского 
видеонаблюдения, описанный в 
сообществе «Хабрахабр», создан 
по инициативе самих властей в 
рамках тестирования возможно-
сти предоставления доступа к 
трансляции не только городским 
службам и правоохранительным 
органам, но и жителям Москвы. 
Облегченный доступ не является 
несанкционированным взломом и 
не влияет на общую безопасность 
системы городского видеонаблю-
дения, так как не затрагивает ее 
защищенный контур и не предо-

ставляет возможности управлять 
камерами».

Она напомнила, что впервые 
москвичи получили возможность 
увидеть, что происходит в городе, 
не выходя из дома, еще в канун 
Нового года, 30 декабря. Для это-
го было достаточно включить 
компьютер и подключиться к го-
родской системе видеонаблюде-
ния. И все происходящие в Мо-
скве рождественские ярмарки и 
народные гулянья в пешеходных 
зонах в течение всех каникул ока-
зывались как на ладони — смотри 
и иди туда, где интереснее всего. 
Для этого, собственно, и был от-
крыт новый сервис «Окно в го-
род». «В настоящий же момент 
проходит уже четвертый этап те-
стирования доступа к камерам в 
ходе эксперимента по предостав-
лению доступа к трансляции с ка-
мер, установленных во дворах и 
на подъездах», — сообщила Елена 
Новикова. Правда, призналась 
она, через час после публикации в 
блоге «Хабрахабр» массовый до-
ступ к тестовому сервису при-
шлось закрыть — серверная и сете-
вая инфраструктура, настроен-
ная пока под ограниченный объ-

ем пользователей, не выдержала 
натиска желающих подключить-
ся к ней: «Однако пилотирование 
с небольшим числом участников 
продолжится», обкатыванием си-
стемы продолжат заниматься чле-
ны клуба бета-тестировщиков де-
партамента информационных 
технологий.

Напомню, систему видеокон-
троля в столице начали создавать 
в целях безопасности жителей в 
соответствии с программой «Ин-
формационный город», принятой 
правительством Москвы на 2012—
2016 годы. В настоящее время в го-
роде установлены уже 125 тысяч 
камер, 95 тысяч из которых во 
дворах и подъездах жилых домов, 
охватив 90 процентов жилого 
фонда Москвы. Как сообщал мэр 
столицы Сергей Собянин, уже за 
первый год с их помощью было 
раскрыто 1,5 тысячи преступле-
ний. На второй год — на 46 процен-
тов больше. Подводя итоги минув-
шего 2014 года, руководитель ГУ 
МВД по городу Москве Анатолий 
Якунин недавно отметил, что рас-
крываемость преступлений бла-
годаря видеонаблюдению в столи-
це продолжает расти. 

Гаджеты Сотовые операторы втихаря поднимают цены 

Звонит 
по карману

 Татьяна Шадрина

Т
а р и ф ы  н а  с ото ву ю 
связь, которые снижа-
лись в России несколь-
ко лет, как и прогнози-
ровала «РГ», поползи 

вверх. Уже выросли на 60 процен-
тов звонки в роуминге. 

И если колебания курсов ва-
лют продолжатся, то минута раз-
говора подорожает еще на 30 
процентов, прогнозирует глава 
аналитического агентства «Теле-
ком Дейли» Денис Кусков.

Начали меняться и цены на 
связь в домашних сетях. Так одна 
из сотовых компаний  большой 
тройки стала брать деньги за 
уведомление абонента о том, что 
ему звонили, когда он был вне 
доступа. Но эсэмэску, что теперь 
информация о пропущенных 
звонках стоит денег, компания 
не прислала. У других операто-
ров пока эта услуга бесплатна. 

Так что возьмите за правило 
— заказывать себе на электрон-
ную почту распечатку своих 
трат на мобильную связь, насто-
ятельно советуют эксперты. На 
такую услугу можно подписать-
ся. И она точно окупится. Ведь из 
запрошенного вами баланса бу-
дет видно о ваших тратах на со-
товую связь за каждый месяц. В 
том числе можно будет просле-
дить, как меняются тарифы. 

Сотовые компании по закону, 
конечно, обязаны уведомлять 

своих клиентов об изменении 
тарифных планов. Но они вправе 
и выбирать, как донести это до 
абонента. 

Самый дешевый способ — раз-
местить информацию на своем 
сайте. Но в нем есть определен-
ная доля лукавства: закон не на-
рушен, однако внимание клиен-
тов к изменению тарифов не 
привлекается. «Сайт сотовых 
компаний посещает всего один 
процент абонентов», — конста-
тировал в беседе с «РГ» Денис 
Кусков.  

Тем временем операторы ста-
раются заработать на различ-
ных опциях. Например, найти 
тариф, где только разговор и пе-
редача смс, уже очень сложно. 
Или минута разговора в таком  
плане дороже, чем в пакетном 
тарифе, куда включены в нагруз-
ку не очень-то нужные каждый 
день услуги. 

Операторы идут на такие хи-
трости, так как явно да еще по 
одному поднимать стоимость 
минуты не хотят. Абоненты мо-

гут уйти. А если сразу все сото-
вики повысят цены, то Феде-
ральная антимонопольная служ-
ба может возбудить дело о цено-
вом сговоре. Так что будьте бди-
тельны!

Выручка оператора в среднем 
с одного абонента чуть больше 
300 рублей в месяц. А развивать 
сети надо. Оборудование для со-
товой связи пока покупается за 
рубежом. В мире производите-
лей аппаратуры для сотовых се-
тей можно пересчитать по паль-
цам, и они умело держат цены… 
в долларах и евро. Это будет вы-
нуждать наших операторов под-
нимать стоимость минуты раз-
говора в рублях. 

Вот еще одна уловка, чтобы 
подзаработать. Он перешел от 
сотовых телефонов на планшеты 
и модемы.  Владельцев симок для 
выхода в Интернет подписывают 
на незаказанные платные при-
ложения. Получается планшет 
подписывается сам на услуги, 
уведомления на него не прихо-
дят, так как смс он не получает. И 

у абонента снимают деньги. У 
нашей коллеги модем подписал 
ее на ресурс по просмотру филь-
мов, пока она была в команди-
ровке. Ее модема не было в Сети 
в России. Она его взяла с собой, 
но не включала вне России. А с ее 
счета в это время каждый  день 
снимали по 20 рублей. Когда она 
приехала в Москву, то Интернет 
еще работал, хотя деньги на сче-
ту закончились. Так у нашей кол-
леги исчезли 400 рублей.  Пра-
ктически сумма за один месяц 
подключения к мобильному Ин-
тернету.

Новые счета за привычные услуги 
могут неприятно удивить россиян. 
Виноват подорожавший доллар.

Акцент

 Контролируйте свой счет 
за мобильную связь, 
чтобы не платить лишнего

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4049

Читайте также: 
Опубликована карта 
покрытия автодорог России 
мобильным сигналом
www.rg.ru/art/1072649

СИЛЬНОСЛЫШАЩЕЕ 
ИСКУССТВО
И вот, если я начну свою очередную колонку так: «В Мо-
скве есть новый потрясающий, абсолютно уникальный, 
ни на кого не похожий театр, который играет свои потря-
сающие, абсолютно уникальные, ни на кого не похожие 
спектакли в крошечном зале своего учебного заведения» 
— то, надеюсь, найдется немало читателей, которым это 
будет интересно.

А вот если я с самого начала сообщу, что речь идет о 
театре «Недослов», в котором работают глухие и слабо-
слышащие люди, то читателей у моей колонки будет 
меньше.

Потому что нам, весьма опрометчиво, представляет-
ся, что, если у нас и у наших родственников все хорошо, — 
то проблемы инвалидов нас не касаются. Может быть, 
одна из самых серьезных бед нашей жизни состоит в том, 
что мы как-то излишне четко и безапелляционно делим 
ее на здоровых и больных, часто не понимая, что те, кого 

мы называем «инва-
лиды», — это люди с 
особыми способно-
стями. Часто — это 
интересные люди, 
которые могут мно-
гому нас научить.

Пожалуй, нет та-
кого человека, чем 
бы он ни занимался, 
который бы не знал, 

что в Москве есть Щука, Щепка и другие театральные 
вузы. А многим ли известно, что в Москве существует 
Российская государственная специализированная ака-
демия искусств, в которой творческими специальностя-
ми овладевают люди с особыми способностями?

Именно при этой академии и существует театр «Не-
дослов», на спектакли которого меня пригласила заме-
чательная актриса и очень хороший человек Евгения 
Симонова. Однажды она увидела этих ребят и, что на-
зывается, «заболела» театром «Недослов».

И я ее понимаю. Конечно, невероятно, когда ничего 
не слышащие люди разыгрывают перед зрителями пуш-
кинский «Бахчисарайский фонтан». И совсем непости-
жимо, когда эти артисты, не слыша музыки, абсолютно 
точно попадают в фонограммы звучащих песен,  танцу-
ют на сцене невероятно и предельно музыкально.

Но для меня главное было  все-таки не в этом. Глав-
ным для меня было то, что, благодаря замечательным 
актерам, и немыслимо талантливым режиссерам: Е.
Багровой, О. Викторовой, Е.Мигицко, М. Тиунову я по-
смотрел очень хороший спектакль. Я благодарил Евге-
нию Симонову не за то, что она познакомила меня с 
людьми, которые не поддались своему недугу (что тоже 
важно, конечно), а в первую очередь как зритель, кото-
рому подарили замечательное театральное впечатле-
ние.

Я давно, признаться, не видел столь истово  работаю-
щих на сцене актеров, такой невероятной актерской от-
дачи, такого неподдельного переживания — будь это 
горе, как у Пушкина, или восторг, как в спектакле по пе-
сням ХХ века. Я бы в обязательном порядке показывал 
этот спектакль студентам тех самых известных теа-
тральных вузов, чтобы они учились тому, как можно и 
нужно держаться на сцене, как можно и нужно страстно 
отдаваться течению спектакля.

На самом деле эти слабослышащие актеры — люди, 
сильнослышащие  искусство.  Это не игра слов, поверь-
те. Они слышат театральное искусство так, как умеют 
немногие. И это все — люди с высшим образованием, ко-
торые «берут зал» не только своим природным талан-
том, но и теми профессиональными навыками, которы-
ми их научили.

Актеры «Недослова» ни в коей мере не просят к себе 
снисхождения. Это молодые мастера, которые раскры-
ваются перед нами, и то — дело зрительское: увидеть их, 
услышать их или нет.

Не так давно в Тель-Авиве я был в театре, где работа-
ют слепоглухонемые актеры. Понятно, что сам по себе 
факт нахождения их на сцене, их существование в про-
странстве спектакля — поразительно. Хотя, честно гово-
ря, с точки зрения искусства меня это не очень тронуло.

Но — огромный зал театра (который, кстати, был по-
чти полон), декорации, свет, костюмы. Что много гово-
рить? Мэрия Тель-Авива создает актерам с особенными 
способностями все возможности для работы, и работа 
эта оказывается востребованной зрителями.

Повторю еще раз: спектакль «Недослова» меня как 
зрителя поразил. Те-
атру двенадцать лет. 
У него нет своего по-
мещения. Он рабо-
тает в общем на пти-
чьих правах. О его 
спектаклях пишут 
крайне редко. Он аб-
солютно не встроен 
в московскую теа-
тральную систему. 
Для подавляющего большинства зрителей его как бы не 
существует.

«Мы ленивы и не любопытны», — говорил Пушкин, и, 
увы, особенно когда дело касается искусства — эти сло-
ва отвратительно актуальны. 

Можно много писать о том, что людям с особенными 
способностями нужно иметь свой театр, тем более что 
он уже доказал свою состоятельность. И это совершен-
но верно.

Но не забыть бы, что такой театр необходим и нам 
самим, зрителям. «Недослов» — образец особенного 
искусства. Да — особенного, но — искусства. Когда мы 
видим на сцене людей слабо или вовсе не слышащих, мы 
готовы относиться к ним снисходительно, понимая, что 
это особый театр. Не позабыть бы при этом, что ключе-
вое слово в этой фразе — театр. 

После спектакля ректор Российской государствен-
ной специализированной академии Александр Якупов 
рассказал о своей мечте: чтобы при областных театрах 
России были бы филиалы для людей с особенными спо-
собностями. Пока ничего такого нет. Пока выпускников 
Академии просто не замечают — их как бы нет. Хотя они 
есть. И не только в Москве.

Захочет ли дорогая моя столица показать пример 
нормального и достойного отношения к этой проблеме, 
создав государственный театр «Недослов»?

Услышит ли кто-нибудь этот призыв, я не знаю. 
Но зато я убежден: такой  театр нужен не только лю-

дям с особенными способностями, но всем нам.

В Москве есть 
новый уникальный, 
ни на кого не похо-
жий театр

Людям с особенны-
ми способностями 
нужно иметь 
свой театр

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Публикацию комментирует 
Андрей Леонов
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ОАО «Газпром» извещает о проведении 
аукциона в электронной форме по продаже 

объектов жилого комплекса поселка 
КС Краснодарская, расположенных  

по адресу: Краснодарский край,  
Северский район, ст. Крепостная

1. Наименование аукциона в электронной форме:  
открытый аукцион в электронной форме на право заключения 
договора купли-продажи имущества.

2. Сведения о продавце (собственнике) имущества: 
ОАО «Газпром» 

Контактные телефоны: 8 (495) 719-51-98, 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru
3. Организатор торгов/оператор электронной пло-

щадки: Общество с ограниченной ответственностью «Элек-
тронная торговая площадка ГПБ» (далее — ООО ЭТП ГПБ 
или ЭТП ГПБ). Контактные телефоны: 8-800-100-66-22,  
8 (495) 276-00-51.

4. Дата проведения аукциона в электронной форме:  
2 марта 2015 г. в 11.00 по московскому времени.

5. Дата начала приема заявок: 26 января 2015 г.  
в 14.00 по московскому времени.

6. Дата и время окончания приема заявок:  
26 февраля 2015 г. в 16.00 по московскому времени.

7. Дата рассмотрения заявок: 27 февраля 2015 г.
8. Документация об аукционе в электронной фор-

ме размещается в сети Интернет на сайте ЭТП ГПБ:  
http://etp.gpb.ru/.

9. Предмет аукциона в электронной форме: право за-
ключения договора купли-продажи на объекты движимого и 
недвижимого имущества жилого комплекса КС Краснодарская 
(всего 57 позиций) (далее — Имущество). Имущество продает-
ся единым лотом.

10. Место нахождения Имущества: Краснодарский край, 
Северский район, ст. Крепостная.

Визуальный осмотр предмета аукциона осуществляется пре-
тендентами самостоятельно по предварительному соглашению 
с Продавцом (Собственником). 

11. Начальная стартовая цена: 342 259 612,00 рубля, 
кроме того НДС (18%) 61 606 730,16 рубля.

12. Шаг повышения цены: 4 038 663,42 рубля.
13. Форма заявки: в соответствии с документацией об 

аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ  
http://etp.gpb.ru/; 

14. Порядок подачи заявок: в соответствии с докумен-
тацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП 
ГПБ http://etp.gpb.ru/.

15. Размер обеспечения заявки для участия в аук-
ционе (задаток) в электронной форме составляет:  
40 000 000 рублей, НДС не облагается. 

16. Задаток перечисляется по реквизитам:
ООО ЭТП ГПБ (ИНН 7724514910),  

р/с 40702810300000017639, к/с 30101810200000000823, БИК 
044525823, в ГПБ (ОАО) г. Москва. 

Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с  
документацией об аукционе в электронной форме и регламен-
том ЭТП ГПБ http://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах, в том числе: перечень  
имущества, формы заявки на участие в аукционе, соглашения о 
задатке и договора купли-продажи актива размещены на офи-
циальном сайте организатора торгов http://etp.gpb.ru/. Так-
же информация о торгах размещена на специализированном 
сайте продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru. Допол-
нительную информацию о порядке проведения торгов можно 
получить по телефону: +7 (495) 719-51-98.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВАЖНО!
С 15 января 2015 года начали дей-
ствовать новые правила смены 
тарифного плана. Его можно сме-
нить бесплатно, если с момента 
предыдущего перехода с другого 
тарифного пакета прошло более 
30 дней.
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ГЕРМАНИЯ Лезть на врача 
с кулаками никто не станет 

Немецкая защита

Анна Розэ, «Российская газета», 
Берлин

СРЕДНЕСТАТИСТИЧЕСКИЙ 
гражданин ФРГ ходит на прием к 
врачу около 20 раз в год. Практи-
ки в Германии лишь частные, и 
нападение пациентов на врачей 
во время приема, который обыч-
но осуществляется по записи, 
фактически исключено. Как рас-
сказал «РГ» медицинский эк-
сперт фонда имени Бертельсма-
на Штеффен Этгетон, в пьяном 
виде люди к врачу обычно не 
приходят, а в случае непредви-
денных эксцессов можно сразу 
же вызвать полицию, которая 
приедет в течение пяти-десяти 
минут.

По словам эксперта, посколь-
ку государственной «скорой по-
мощи» в Германии нет, а для 
частных врачей визиты на дом 
нерентабельны, вызывать их по 
мелочам, если кто-то сломал па-
лец или заболел гриппом, не 
принято. Работодатели прини-
мают справки, выданные в тече-
ние трех дней после начала бо-
лезни, а в крайнем случае тера-
певт поверит на слово и пришлет 
ее по почте с условием, что паци-
ент покажется ему, как только 
сможет держаться на ногах.

В случае острой необходимо-
сти немцы набирают номер по-
жарной охраны, которая переа-
дресует вызов в отделения Кра-
сного Креста или других спаса-
тельных организаций, которые 
работают по заданию государст-
ва и осуществляют прямой рас-
чет со страховыми компаниями. 
Местные власти определяют чи-
сло команд, необходимых для 
обеспечения потребностей насе-
ления определенного района. 
Обычно в машинах ездят врач и 
санитар. Немцы вызывают спа-
сателей лишь по серьезным при-
чинам, например, в случае ин-
сульта. В Берлине для скорости к 
пациентам прилетает даже вер-
толет. «Больные просто рады, 
что к ним пришла помощь, так 
что ругаться или лезть на врача с 
кулаками им и в голову не при-

дет», — резюмирует немецкий 
эксперт. А в случае уголовщины 
на место происшествия приез-
жают не только спасатели, но и 
полиция, так что защита обеспе-
чена.

В воскресные и праздничные 
дни у граждан есть возможность 
обратиться к врачам «чрезвы-
чайной службы», однако на пра-
ктике туда надо идти тоже на 
своих двоих. Распространенное 
явление в Германии — обращение 
в приемные (или спасательные) 
отделения больниц. Как расска-
зала «РГ» представительница 
крупной берлинской больницы с 

травматологическим отделени-
ем «Урбан» Миша Морисо, слу-
чаи агрессии там иногда имеют 
место.  Персонал больниц обуча-
ют методам психологического 
урегулирования конфликтных 
ситуаций. На случай скандала 
один из психологов также посто-
янно присутствует в приемном 
отделении. Кроме того, во мно-
гих больницах работает специ-
альная частная служба безопа-
сности. В больнице «Вивантес», 
расположенной в берлинском 
районе Кройцберг, где много ту-
ристов и часты случаи эксцессов 
на фоне алкогольного или нарко-
тического опьянения, врачи обя-
заны разъяснять пациентам, по-
чему кто-то идет к ним «без оче-
реди». Ведь больной с пулевым 
ранением должен получить ме-
дицинскую помощь явно бы-
стрее пациента с гриппом. Благо-
даря разъяснительному матери-
алу в виде плакатов и брошюр в 
больницах удается избежать 
истерик и потасовок. 

ИНДИЯ 
Городские 
пробки 
мешают 
работать 
врачам

СОВСЕМ 
НЕ СКОРАЯ

Артем Санжиев, 
«Российская газета», Нью-Дели

ИНДИЙСКИЕ кареты «скорой 
помощи» не успевают к пациен-
там из-за плотного дорожного 
движения и безразличия мест-
ных жителей, но работают в пол-
ной безопасности.

— У нас не было ни одного кон-
фликта с пациентами. Не могу 
вспомнить даже малейшего ин-
цидента, — рассказала «РГ» ад-
министратор одного из делий-
ских медицинских учреждений 
Шарма. 

Она объяснила, что во время 
вызова, помимо водителя, врача 
сопровождает медбрат, который 
может оказать помощь. Однако 
никаких курсов самообороны 
они не проходят, а тем более не 
носят с собой оружия.

— Мы же спасаем жизни. За-
чем нам оружие? — задается во-
просом Шарма. 

Эксперты объясняют отсут-
ствие агрессивности у индийцев 
не только установкой Великого 
Ганди, который много лет назад 
призвал отказаться от примене-
ния силы. Миролюбие во многом 
кроется в религии — индуизме.

Однако в Индии есть другая 
проблема — массовое нарушение  
правил дорожного движения. 
Мчащийся по дороге белый ми-
кроавтобус с горящим маячком 
и включенной сиреной — это не 
повод уступить ему дорогу. Поэ-
тому далеко не всякая карета 
«скорой помощи» может успеть 
к пострадавшему. Полгода назад 
в индийском Интернете получил 
широкую известность видеоро-
лик, где водитель «скорой»  по-
казал, как равнодушны жители к 
спешащим на помощь врачам. 
Здесь могут запросто заблокиро-
вать «скорую», перекрыть ей 
проезд или просто не пропу-
стить. 

— Даже в Южном Дели, где 
улицы широкие, и то сталкива-
ешься с безразличием водите-
лей, а про другие районы и гово-
рить не стоит, — пожаловался во-
дитель Раджив. — Бывает, родст-
венники пациента нервничают, 
когда машина застревает в проб-
ке. Но они сердятся не на нас, а 
на других водителей. 

ФРАНЦИЯ На помощь придут ячейки безопасности медиков

Спасает тревожная кнопка
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Ф
ранцузские врачи бьют 
тревогу: с каждым годом 
их профессия становится 

все более опасной из-за агрес-
сивного поведения пациентов. 
Как здесь подсчитано, ежегодно 
официально регистрируется 
свыше тысячи подобных случаев. 
А сколько остается за рамками 
официальной статистики? Боль-
ше всего достается терапевтам, 
на них приходится 58 процентов 
случаев, за ними следуют поче-
му-то окулисты, далее — психиа-
тры. 

Рукоприкладство, ругань, уг-
розы расправиться… В некото-
рые районы, особенно в социаль-
но неблагополучные пригороды 
Парижа и Лиона, врачи «скорой 
помощи», по вечерам или в ноч-
ное время отправляясь на сроч-
ный вызов, не знают, чем обе-
рнется эта поездка. Брошенный в 
машину булыжник, налет хули-
ганствующего молодняка, а то и 
выпущенная из ружья пуля. Вся-
кое может произойти.

Не на шутку обеспокоенный 
сложившейся ситуацией Нацио-
нальный орден врачей, профес-
сиональное объединение меди-

ков страны, лет 15 тому назад со-
здал Обсерваторию по вопросам 
безопасности. Она занимается 
сбором соответствующей инфор-
мации, разрабатывает особые 
программы, которые призваны 
научить врачей избегать кон-
фликтов. Не так давно усилиями 
Обсерватории был отснят ролик 

с наиболее часто встречающими-
ся острыми ситуациями и на 
ключах USB он был распростра-
нен среди медработников по всей 
стране. Это уже не говоря о том, 
что во всех департаментах регу-
лярно проводятся семинары, в 
ходе которых свыше 100 специа-
листов по вопросам обеспечения 

безопасности консультируют 
французских эскулапов.

 Понятно, что одной профи-
лактикой дело не ограничивает-
ся.  По плану, разработанному 
Национальным орденом врачей 

совместно с министерствами 
внутренних дел, юстиции и здра-
воохранения, во всех департа-
ментах страны вводятся теле-
фонные номера, с помощью ко-
торых медики при чрезвычай-
ных обстоятельствах могут на-
прямую выходить на полицей-
ские службы в городах и жандар-
мерию — в сельской местности. 
Более того, в каждом комиссари-
ате создаются «ячейки безопа-
сности медиков». Этим правоох-
ранителям конкретно поручено 
реагировать на звонки врачей и, 
откладывая все прочие дела, 
приходить им на помощь. Сегод-
ня эта система действует в 71 де-
партаменте страны, а в самом 
ближайшем будущем она охва-
тит как всю континентальную 
Францию, так и заморские тер-
ритории.

И еще. В трех самых неспокой-
ных департаментах, а это Сена-
Сен-Дени, Валь-де-Марн в сто-
личном районе Иль-де-Франс, и 
Буш-дю-Рон на юге Франции, ме-
диков снабжают «маяками» — 
устройствами с красной тревож-
ной  кнопкой. Достаточно на нее 
нажать, и в ближайшие несколь-
ко минут, оглашая окрестности 
воем сирен, примчатся полицей-
ские патрульные машины. 

КОРЕЯ 

До угроз 
никогда 
не доходит

ВСЕ СПОРЫ — 
ЧЕРЕЗ СУД

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Пусан

ЮЖНАЯ Корея является одной 
из самых безопасных и спокой-
ных стран. Властями проводится 
очень жесткая ограничительная 
политика, при которой частным 
лицам исключительно трудно 
приобрести оружие. Да и сами 
корейцы при всей своей эмоцио-
нальности и темпераменте гора-
здо реже, чем представители 
многих других наций, прибега-
ют к насилию при разрешении 
конфликтов. Агрессия в отноше-
нии медицинского персонала — 
дело почти неслыханное.

Но вот врачебные ошибки 
случаются. Несколько недель на-
зад здесь разгорелся громкий 
скандал из-за смерти известного 
местного певца, который, по сло-
вам родственников, умер из-за 
халатности докторов и ошибок в 
ходе операции. В итоге следствие 
подтвердило факт врачебных 
ошибок. Решается вопрос о раз-
мере компенсации.

Но при этом стоит отметить, 
что все равно конфликты такого 
рода разрешаются в судебном 
порядке. До прямых реальных 
угроз в адрес врачей, как прави-
ло, не доходит. А если недоволь-
ные не ограничиваются обычны-
ми «высказываниями в сер-
дцах», то вмешивается полиция, 
которая и расследует инцидент. 
Каких-либо особых законода-
тельных мер и правил по защите 
врачей не существует. 

А как у них? Кто и как обеспечивает безопасность бригадам «скорой помощи» в других странах

Не стреляйте в «неотложку»

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

С
истема выездной ме-
дицинской помощи в 
США относительно 
молода. До 70-х годов 
прошлого столетия 

регулирования в этой сфере пра-
ктически не существовало. В 
роли «скорых» нередко выступа-
ли машины… бюро похоронных 
услуг, поскольку автомобили, 
приспособленные для перевозки 
человека в лежачем положении, 
были наперечет.

Ранее оказание услуг подоб-
ного рода считалось менее прио-
ритетным, чем труд полицейских 
или пожарных служб. Лишь по-
сле одного из исследований, по-
казавшего сколько человек гиб-
нет, не получив экстренной меди-
цинской помощи, за «скорые» 
взялись всерьез.

В последние десятилетия си-
стема помощи по вызову совер-
шила большой рывок вперед, 
хотя и сегодня не идеальна. Ак-
цент в американском подходе 
делают на доставке пациента в 

госпиталь, а не на оказание 
услуг на месте. Персонал раз-
личных специализированных 
экипажей состоит минимум из 
двух человек и обучен оказы-
вать лишь самую базовую по-
мощь.

С ростом рынка таких услуг 
все более явно стала вырисовы-
ваться проблема безопасности 
медиков, выезжающих на вызо-
вы. Так, по статистике Ассоциа-
ции медицинских услуг штата 
Колорадо,  до 90 процентов 
местных работников скорой по-
мощи в той или иной мере стал-
кивались с агрессией пациен-
тов. Университет Мэриленда 
провел исследование, выявив, 
что для медиков риск стол-

кнуться с нападением на выезде 
в 22 раза выше, чем для рядово-
го американца в повседневной 
жизни. По данным Националь-
ного бюро трудовой статистики, 
агрессия на месте вызова — са-
мая частая причина травм и 
больничных для работников 
скорых.

Стоит отметить, что единой 
системы услуг скорой помощи 
нет. Регулируются они, как пра-
вило, на муниципальном уровне 
и разновидностей «скорой» бес-
численное множество: они госу-
дарственные, частные, волон-
терские, самостоятельные или 
являющиеся частью других спа-
сательных служб. Нередко вы-
полнение функций «скорой» 

возложено на пожарные подра-
зделения. Нет и единого подхода 
к обеспечению безопасности 
персонала.

Один из путей — защита юри-
дическая. Например, в штате 
Колорадо в прошлом году вне-
сли законопроект, приравнива-
ющий нападение на персонал 
скорой помощи к агрессии про-
тив пожарных и полицейских, 
что является тяжким уголовным 
преступлением. Это значит, 
обидчик медика сядет в тюрьму, 
а убийство работника скорой 
помощи повлечет пожизненное. 
За последние десятилетия схо-
жее законодательство приняли 
более 38 штатов.

Однако проблема остается 
актуальной, ежедневно по стра-
не регистрируются сотни случа-
ев агрессии в отношении бригад 
скорой помощи и далеко не все 
из них можно оперативно разо-
брать в суде. Поэтому внимание 
уделяют и разработке инструк-
ций для персонала, рекоменда-
циям по поведению в случае на-
падения. Если ситуация изна-
чально кажется подозрительной 

или требуется перевезти опа-
сного больного, на подмогу ме-
дикам приходят полицейские.

Постепенно набирают попу-
лярность различные профессио-
нальные программы самообо-
роны. Так, в штате Нью-Мексико 
действует специальный центр, 
где работники «скорых» могут 
пройти курсы обучения таким 
навыкам.

Но инициатива не обязатель-
но исходит от властей. Напри-
мер, в декабре прошлого года в 
небольшом городке Эдвард-
свилль (штат Иллинойс) владе-
лец школы боевых искусств Рич 
Гроган предложил местным по-
жарным и медперсоналу скорой 
помощи бесплатные занятия по 
самообороне, чтобы те лучше 
могли защитить себя в случае 
агрессии на вызове. «Они обыч-
но первыми приезжают на не-
знакомое для себя место проис-
шествия и могут подвергнуться 
большой опасности», — пояснил 
свое решение Гроган.

Полиция сопровождает «скорую» 
при перевозке вернувшихся из 
Либерии с подозрением на Эболу. 

Акцент

 За нападение на медика могут 
посадить в тюрьму, а за его 
убийство — дать пожизненное

В пьяном виде люди 
к врачу не приходят, 
а в случае эксцес-
сов можно сразу 
вызвать полицию

Спасателей принято вызывать только по серьезным причинам, например, 
в случае инсульта. Со сломанным пальцем в «скорую» не звонят.

Чем обернется вызов в неблагопо-
лучные пригороды Парижа, врачи 
«скорой» никогда не знают...
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ИТАЛИЯ Врачам, как и больным, 
приходится самим заботиться 
о своей безопасности

Буйных быстро 
успокоят

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

В МАССЕ своей пациенты ита-
льянских клиник и больниц ведут 
себя довольно дипломатично по 
отношению к медперсоналу. Воз-
можно, по этой причине о безопа-
сности итальянских врачей и са-
нитаров в глобальном масштабе 
на Апеннинах до сих пор никто 
всерьез не задумывался.

Между тем, как утверждают 
очевидцы, в последние годы слу-
чаи неадекватного поведения со 
стороны пациентов стали расти 
как грибы после дождя. Если ве-
рить существующей статистике, 
наибольшую агрессию склонны 
проявлять «клиенты» психиатри-
ческих больниц и страдающие от 
болезни Альцгеймера. Нередко па-
циенты «взрываются» и в случае, 
если им приходится слишком дол-
го ожидать своей очереди. Причем 
эта агрессия зачастую выражает-
ся не только в словесной брани, уг-
розах, но и в рукоприкладстве и 
даже в похищениях врачей.

Пожалуй, единственный на се-
годня способ, позволяющий нау-
читься управлять гневом пациен-
тов, — посещение специальных 
курсов под названием «Управле-

ние агрессивными и буйными 
больными». «Мы учим слушате-
лей нашего курса, как избежать 
негативного контакта с пациен-
том, главным образом прибегая к 
«моделированию ситуаций». По 
итогам тренинга врач должен са-
мостоятельно научиться распоз-
навать и максимально оператив-
но оценивать, насколько среда, в 
которой он оказался по долгу 
службы, может быть опасна для 
его здоровья и жизни. Замечу, что 
у итальянских врачей, медбра-
тьев, медсестер и волонтеров нет 
в распоряжении никаких допол-
нительных средств защиты. А 
если вдруг произойдет ЧП, врач 
всегда может обратиться в поли-
цию», — рассказал «РГ» один из 
организаторов подготовительных 
курсов  Марко Палакани.

Однако есть и обратная сторо-
на этой проблемы. Порой ита-
льянские врачи не слишком отста-
ют по степени агрессивности от 
своих пациентов. Последний по-
добный случай был зафиксирован 
в Порденоне. Шесть медицинских 
работников одного из домов пре-
старелых были отстранены от ра-
боты за жестокое обращение с по-
жилыми людьми, нуждающимися 
в постоянном медицинском уходе. 

О традициях и быте народов мира читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/4507
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ТРАНСПОРТ  В московском 
метро появятся поезда 
без машиниста 

На автопилоте

Ольга Игнатова

КОРРЕСПОНДЕНТЫ «РГ» стали первыми пассажирами 
поезда Московского метрополитена, которым вместо 
машиниста управляет автоматизированная система ве-
дения составов, а проще — автопилот.

Вместе с разработчиками — главным конструктором 
НИИ приборостроения имени Тихомирова из подмо-
сковного Жуковского Олегом Малининым и его замом 
Андреем Щелухиным — мы проехались по Кольцевой ли-
нии. Именно здесь к 15 мая — 80-летию столичной под-
земки— и должен быть запущен первый поезд серии «Ру-
сич» с автопилотом. Начальник метрополитена Дмитрий 
Пегов рассказал, что пока речь идет об опытной эксплуа-
тации — на первое время автоматизированную систему 
установят только на одном поезде. А дальше, как гово-
рится, жизнь покажет. 

Напомню, впервые об автопилоте в подземке загово-
рили в 2009-м. Но всерьез взялись за разработку систе-
мы только в 2010-м. Сначала заказали жуковскому НИИ, 
специализирующемуся на разработке автоматизиро-
ванных режимов управления самолетами — истребителя-
ми, — систему автоматической остановки составов. «Это, 
пожалуй, самая сложная часть беспилотного управления 
поездов, — говорит Олег Малинин. — Состав должен при-
быть на станцию и сам остановиться в строго определен-
ном месте. Сделали, отладили, сертифицировали, и уже 
почти два года поезда автоматически тормозят на Коль-
цевой, Бутовской, Арбатско-Покровской, Калининской 
линиях, там, где ходят «Русичи». Запускается, как мы ее 
называем, система прицельной остановки и на Серпу-
ховско-Тимирязевской ветке. Пассажиры и не догадыва-
ются, что состав тормозит автопилот— так же плавно, как 
машинист».

Конструкторы 
надеются, что когда 
автопилот будет вы-
полнять все дейст-
вия за человека, он 
так же гармонично 
справится со всеми 
его функциями. Но 
есть еще что дораба-
тывать. Тестируе-
мый поезд, на кото-

ром мы ехали, следовал от станции к станции с неболь-
шими, но все-таки рывками. «Понимаете, наиболее эко-
номичный режим управления составом — максимальный 
разгон, чтобы не было буксования колес, далее переход в 
нейтральное положение и торможение, — поясняет Анд-
рей Щелухин. — На это и заточена компьютерная про-
грамма, которая управляет поездом. Но при этом, согла-
сен, теряется комфорт для пассажиров. Будем дорабаты-
вать». Заместитель главного конструктора считает, что 
для каждой линии подземки должна быть разработана 
своя автоматизированная система управления поездом. 
Ведь каждая ветка, каждый перегон — так же уникальны, 
как не бывает двух одинаковых дорог. У каждой — своя 
длина, изгибы и повороты, спуски и подъемы... И все это 
нужно заложить в компьютерный разум. Чтобы потом он 
с точностью до миллиметра и секунды рассчитал режим 
движения поезда — где ускориться, где притормозить, где 
остановиться...

Иначе поезд может остановиться и в тоннеле. «Несмо-
тря на ввод системы автоведения, мы не собираемся от-
казываться от машинистов, — сказал Дмитрий Пегов. — 
Напротив, постоянно набираем новые кадры и увеличи-
ваем зарплату. Сегодня у опытных работников она пре-
вышает 90 тысяч рублей в месяц. Машинисты будут и в 
поездах с автопилотом. Но они больше будут заниматься 
безопасностью пассажиров — следить за рельсами, нет ли 
там, к примеру, посторонних предметов, больше уделять 
внимания поведению пассажиров на станциях». 

Не позволит совсем отказаться от человеческого при-
сутствия и слишком плотный трафик в московской под-
земке — в «часы пик» поезда там идут с интервалом в од-
ну-полторы минуты. Бывает, приходят и через 50 секунд. 
Ни в одной другой стране мира так часто поезда в метро 
не ходят. Машинист в случае необходимости всегда смо-
жет контролировать ситуацию, переключаясь из автома-
тического в привычный ручной режим ведения. 

ЖКХ

В Подмосковье 
появятся 
доходные дома

КВАДРАТ-450

Ирина Рыбникова

ИЗ 17,5 МЛН КВ. М недвижи-
мости, построенной в Подмоско-
вье в 2014 году, 10 млн — это офи-
сы, склады, транспортно-логи-
стические комплексы и торго-
вые центры, рассказал губерна-
тор области Андрей Воробьев на 
пресс-конференции, посвящен-
ной итогам социально-экономи-
ческого развития региона за ми-
нувший год.

О строительстве журналисты 
спрашивали губернатора чаще 
всего. Интересовало, например, 
не задержит ли экономический 
кризис возведение ЦКАД — доро-
ги, на которую возлагают боль-
шие надежды. Инфраструктура 
вокруг новой автодороги позво-
лит создать множество новых 
предприятий, а ЦКАД, куда уйдет 
значительная часть логистики, 
принесет освобождение от грузо-
виков, заполонивших дороги. Гу-
бернатор считает, что новое коль-
цо частично, как и планирова-
лось, поедет уже к 2018 году. Что 
касается строек, финансируемых 
из областного бюджета, то власти 
теперь уже официально отказа-
лись и от парламентского центра, 
и от комплекса зданий для сило-
вых структур, которые хотели на-
чать возводить в этом году рядом 
с Домом правительства в Красно-
горске. Зато в регионе могут поя-
виться доходные дома. Информа-
ция об этом появилась в ряде 
СМИ. Комментируя эту тему, гу-
бернатор отметил: «Арендное жи-
лье — тема актуальная. С деталями 
проекта я не знаком, но считаю, 
что он может быть востребован в 
Подмосковье, если застройщики 
действительно готовы предостав-
лять жителям доступное арен-
дное жилье, мы их поддержим».

Автопром Каким будет новый президентский лимузин?

«Кортеж» въехал на бумагу

Василий Миронов 

П
одготовка эскизной и 
технической части 
проекта лимузина 
для российского пре-
зидента завершена. 

Над проектом, который получил 
название «Кортеж», работали 
российские инженеры. А готовый 
автомобиль главы государства 
выйдет в свет в 2018 году, обеща-
ют конструкторы.

Об окончании одного из важ-
ных этапов разработки автомо-
биля сообщил агентству ТАСС 
руководитель Инжинирингового 
центра Санкт-Петербургского 
политехнического университета 
(СПбПУ) Алексей Боровков. 

По его словам, в 2015 году ко-
манде проекта «Кортеж» пред-
стоит разработать рабочую кон-
структорскую документацию 
опытных образцов и создать пер-
вые прототипы автомобилей. 
«Это будет самый большой, тя-
желый — около 6 тонн, но манев-
ренный и сверхмощный автомо-
биль премиум класса, с двигате-
лем около 800 лошадиных сил, и, 

главное, самый безопасный авто-
мобиль в мире», — говорит Алек-
сей Боровков.

Российский лимузин, вероят-
но, станет еще и самым большим 
легковым автомобилем в мире. 
«Его длина, ширина, высота — это 
размеры, которые говорят об 
этом. Речь идет буквально о сан-
тиметрах, но тем не менее он са-
мый большой», — рассказывал в 
интервью «РГ» директор Цен-
трального научно-исследова-
тельского автомобильного и ав-
томоторного института (НАМИ) 
Максим Нагайцев. И хотя лиму-
зин президента США по разме-
рам все же окажется больше, тех-
нически, он является грузови-
ком, подчеркнул российский эк-
сперт.

Дизайн лимузина разрабаты-
вался с оглядкой на историю рос-
сийского и советского автомоби-
лестроения. В нем будут исполь-
зоваться элементы тех автомоби-
лей, на которых ездили россий-
ские первые лица. Акцент будет 
сделан на послевоенном периоде 
— второй половине двадцатого 
века.

Параллельно с разработкой 
машины для первого лица госу-
дарства идет работа по созданию 
машин сопровождения — внедо-
рожника и минивэна. 

Все автомобили будут соби-
раться на единой модульной 
платформе и одном семействе 
кузовов. Это даст высокую сте-
пень унификации деталей. Кроме 
того, на этой базе впоследствии 
планируется запустить массовое 
производство российских авто-
мобиоей.

«В конструкцию кузовов всех 
машин нами заложено несколько 
принципиально новых конструк-
тивных решений, которые были 

подтверждены многочисленны-
ми виртуальными испытаниями, 
выполненными в Инжиниринго-
вом центре СПбПУ на основе раз-
работанных инженерами-поли-
техниками полномасштабных 
математических моделей и 
компьютерных технологий ми-
рового уровня», — рассказал 
Алексей Боровков.

Генподрядчиком всего проек-
та в сентябре 2013 года был на-
значен ФГУП «НАМИ». Инжини-
ринговый центр СПбПУ был 
привлечен для проведения от-
дельных работ. Пока в России 
э т о  е д и н с т в е н н ы й  ц е н т р 
компьютерного инжиниринга. В 

конце 2014 года определилась 
компания, которая будет зани-
маться производством автомо-
билей линейки «Кортеж» —
Sollers. Об этом объявил ми-
нистр промышленности и тор-
говли Денис Мантуров. Всего за 
ближайшие два года на реализа-
цию проекта «Кортеж» планиру-
ется выделить 8 миллиардов ру-
блей.

«Буквально на днях мы при-
няли окончательный формат ре-
ализации серийного производ-
ства — на Sollers будет сформи-
ровано полномасштабное про-
изводство всех моделей — это и 
внедорожник, и микроавтобус, и 
седан, и лимузин с участием 
«Ростехнологий» и «Росавто», 
которые будут по сути основ-
ным бизнес-партнером со сторо-
ны государства», — рассказал 
министр журналистам.

«Успехи в процессе создания 
собственного автомобиля пред-
ставительского класса для выс-
шего политического руководст-
ва страны особенно важны на 
фоне 70-летней годовщины по-
беды над немецко-фашистскими 

захватчиками. В контексте этого 
праздника пользоваться автомо-
билями побежденной страны 
выглядит не очень прилично», — 
говорит первый зампред Коми-
тета Госдумы по конституцион-
ному законодательству и госу-
дарственному строительству 
Вячеслав Лысаков.

Помимо этого, использова-
ние автомобиля, произведенно-
го в собственной стране, — это 
особый статус для главы госу-
дарства, добавляет парламента-
рий. Указывая на то, что лидеры 
многих стран, где хорошо развит 
автопром, в качестве личного 
транспорта выбирают именно 
отечественную продукцию.

Но с другой стороны, вызыва-
ет опасения квалификация рос-
сийских производителей авто-
мобилей, говорит депутат. 

«Финансирование этого про-
екта обеспечено очень серьез-
ное. Разработка проекта на бу-
маге может оказаться на высо-
ком уровне. Но как сам автомо-
биль будет произведен — это уже 
другой вопрос», — говорит Вя-
чеслав Лысаков.

Акцент

 Транспорт российского 
президента станет 
самым большим легковым 
автомобилем в мире

Пассажиры 
и не догадываются, 
что состав тормозит 
автопилот

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Газпромнефть—Восток» (г.Томск) информирует заинте-

ресованные стороны и общественность о том, что намечается про-
ектирование и строительство новых объектов «Обустройство 
Южно-Табаганского месторождения. Куст скважин № 1» в Пара-
бельском районе Томской области, в местности, удаленной от на-
селенных пунктов. В процессе выполнения проектов предусмотре-
но участие общественности в обсуждении экологической оценки 
воздействия объектов проектирования нефтегазового комплекса 
на окружающую среду.

Слушания по материалам оценки воздействия на окружающую 
среду состоятся 26 февраля 2015 г. в здании Администрации Пара-
бельского района, по адресу: с. Парабель, ул. Советская, дом 14, 
каб. 1, начало в 14.00 по местному времени.

Адрес инициатора: г. Томск, ул. Мокрушина, д. 9, стр. 16; элек-
тронный адрес: Rozynko.ES@tomsk.gazprom-neft.ru; телефон 
(3822)310-810, доб. 1145.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уважаемые жители города Омска!

В рамках реализации инвестиционной программы ОАО 
«Омск Во до ка нал» планируется реализация проекта по стро-
ительству объекта: «Теплофикационный модуль термоката-
литического окисления осадков сточных вод очистных соо-
ружений канализации г. Омска». Реализация проекта на-
правлена на утилизацию сырого осадка, образующегося при 
очистке городских стоков на очистных сооружениях канали-
зации. Месторасположение намечаемой деятельности: тер-
ритория очистных сооружений канализации г. Омска по 
адресу: г. Омск, Советский административный округ, ул. Ком-
бинатская, 50. Заказчик: ОАО «ОмскВодоканал», г. Омск, 
ул. Маяковского, 2, тел.: 31-99-21.

ОАО «ОмскВодоканал» подготовил окончательный вари-
ант материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности. Окончательный вариант матери-
алов по оценке воздействия на окружающую среду размещен 
на сайте ОАО «ОмскВодоканал: http://www.omskvodokanal.
ru/o-vodokanale/raskrytie-informatsii/5762.

Свои замечания, предложения к окончательному вариан-
ту материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности направляйте по электронной по-
чте на e-mail: office@omskvodokanal.ru или по телефону 8 
(3812) 31-98-61 в течение 30 календарных дней с момента 
опубликования.

По окончании приема замечаний, предложений к оконча-
тельному варианту материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду намечаемой деятельности будут прове-
дены общественные слушания. Организацией проведения 
общественных слушаний будет заниматься Администрация 
города Омска. Информация о времени и месте проведения 
общественных слушаний будет размещена дополнительно 
на сайте Администрации города Омска и ОАО «ОмскВодока-
нал».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДАТА Сегодня МГУ исполняется 260 лет

Медовуха за победу
Виталий Петров, Ирина Ивойлова

М
осковский государствен-
ный университет отме-
чает 260-летие. В связи с 

этим вчера глава администрации 
президента Сергей Иванов прие-
хал в Шуваловский корпус МГУ, 
где проходил товарищеский ба-
скетбольный матч между коман-
дами этого университета и Ме-
ждународной студенческой ба-
скетбольной лиги (МСБЛ).

На это соревнование Иванов 
прибыл в качестве не просто зри-
теля, но и главного тренера коман-
ды, представлявшей МСБЛ, кото-
рая была основана в 2012 году с 
целью организации и проведения 
международных соревнований 
лучших студенческих баскетболь-
ных команд России, Европы и 
мира. Сейчас, в условиях непро-
стой политической ситуации, 
МСБЛ позиционируется как уни-
кальная площадка для развития 
гуманитарных связей и межкуль-
турного диалога между студенче-
скими сообществами разных 
стран.

Команде МСБЛ противостояла 
команда МГУ, главным тренером 
которой был обозначен первый 
вице-спикер Госдумы Александр 
Жуков. Выступая перед соревно-
ванием, Сергей Иванов назвал 
примечательным тот факт, что то-
варищеский матч между двумя 
командами проводится в день сту-
денчества и 260-летия МГУ. «От-
радно, что спорт является верным 
и надежным спутником современ-
ных молодых и, как мы видим, не 
очень молодых людей», — сказал 
руководитель кремлевской адми-
нистрации. И действительно: сре-
ди игроков можно было видеть не 
только студентов, но и намного 
более возрастных участников, 
как, например, министра энерге-
тики Александра Новака, который 
играл в рядах команды МСБЛ. 

Взявший вслед за Ивановым слово 
Александр Жуков пожелал участ-
никам соревнования красивой 
игры и выразил надежду, что про-
ведение подобных состязаний ста-
нет хорошей традицией.

Матч протекал в довольно 
упорной борьбе: команды боро-
лись за каждое очко. В то время 
как Александр Жуков наблюдал за 
игрой с места, Сергей Иванов при-
держивался более активной так-
тики: ходил вдоль поля, постоянно 
раздавал указания игрокам своей 
команды, подбадривал их. В итоге 
команда МСБЛ вырвала на по-
следних минутах победу со счетом 
77:74. 

Напоследок Сергей Иванов и 
Александр Жуков сфотографиро-
вались с участниками соревнова-
ния, каждый из которых получил 
свой приз. Заметим, Александр 
Жуков в свое время закончил эко-

номический факультет МГУ. В рос-
сийской власти немало выпускни-
ков Московского университета: 
Игорь Шувалов, Ольга Голодец, 
Аркадий Дворкович, Дмитрий Ро-
гозин, Денис Мантуров, Алексей 
Улюкаев.

 — Если бы не МГУ, Россия была 
бы другой, — уверен ректор уни-
верситета Виктор Садовничий, 
который возглавляет вуз уже 22 
года. 

— Если бы меня спросили, что 
изменилось за эти годы, я бы отве-
тил так: университет почти не уз-
нать. Появилось 20 новых факуль-
тетов, новейшие современные 
установки, оборудование, о кото-
ром мы даже не знали. Количество 
учащихся удвоилось, — рассказал 
Виктор Садовничий. 

На сегодняшний день перед 
МГУ стоит несколько крупных за-
дач. В том числе — развитие супер-

вычислений. Второе направление 
развития — спутники. Запущено 
пять спутников, готовится запуск 
еще одного, шестого. Полмесяца 
назад была открыта обсерватория 
на Северном Кавказе. На новом 
телескопе уже сделано открытие.

Третья амбициозная задача — 
создание коллекции всего клеточ-
ного материала — так называемый 
проект «Ноев ковчег». На сегод-
няшний день есть локальные базы 
в Японии, Германии. «Мы замахну-
лись на то, чтобы создать базу дан-
ных всего живого», — рассказал о 
планах МГУ Виктор Садовничий. 
Работа будет очень масштабной и 
широкой по охвату. Ведь потребу-
ется, например, полететь на Север, 
чтобы привезти для коллекции ку-
сочки ткани бивня мамонта. 

Принимать участие в проекте 
будут только молодые исследова-
тели. 

— Только что я вручал 110 сти-
пендий ученого совета — их полу-
чили самые талантливые студен-
ты университета. У нас по-преж-
нему много ребят, которые смогут 
прославить науку России, — уве-
рен ректор. 

У МГУ сейчас самые лучшие 
позиции среди всех других рос-
сийских вузов в международных 
рейтингах. В первой сотне вузов 
стран БРИКС рейтинга Times МГУ 
поднялся на пятое место. Универ-
ситет вошел в Топ-200 по версии 
этого рейтинга и в 2014 году улуч-
шил свои результаты почти на 50 
позиций. В общем рейтинге QS 
МГУ сейчас на 114-м месте, под-
нявшись на 6 позиций. 

Узнайте на сайте: В МГУ 
построят первый в мире 
биобанк с ДНК всего живого
www.rg.ru/art/1070453

Самая надежная примета ректора МГУ
Виктор Садовничий | Это моя внутренняя интуиция. Она меня ни разу не подве-

ла.

Какую книгу обязательно должен прочитать каждый студент МГУ?
Виктор Садовничий | Историю Московского университета.

Самый запомнившийся студент?
Виктор Садовничий | Володя Дубровский из Белоруссии. На третьем курсе он 

пришел ко мне и попросил дать ему самую трудную задачу. Я тогда был уже про-

фессором и дал ему задачу, которую, как считал, нельзя решить. А он ее решил.

Что ректор никогда не успевает сделать в свободное время?
Виктор Садовничий | Отдохнуть. 

Смогли бы сдать ЕГЭ?
Виктор Садовничий | Я не прошел бы по ЕГЭ. 

Назовите пять самых главных имен для МГУ.
Виктор Садовничий | Соловьев, Чехов, Лермонтов, Келдыш, Пирогов. 

Ваш самый любимый анекдот про студентов?
Виктор Садовничий | Самый любимый — про математика. Два путешественника 

решили плыть на воздушном шаре. Поднялся ветер, унес их далеко, а потом стал 

прибивать их к земле. Они испугались. Видят, на земле стоит человек. Путешест-

венники ему кричат: «Где мы?». Человек, который стоял на земле, посмотрел на 

них, подумал и через некоторое время отвечает: «Вы в воздушном шаре!» Тут 

снова поднялся ветер и унес шар. Путешественники успокоились, один другому 

говорит: «Наверное, это был математик!» — «Почему?» — «По трем причинам: он 

ответил не сразу, а подумав, он ответил очень точно. И главное, все, что он ска-

зал, для нас абсолютно бесполезно!»

БЛИЦ-ОПРОС

Сергей Иванов выступил вчера главным тренером команды, представля-
ющей Международную студенческую баскетбольную лигу.
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Илья Зубко

Н
а сочинской арене 
«Большой» состоял-
ся седьмой в исто-
рии Матч звезд Кон-
тинентальной хок-

кейной лиги. Победу в нем одер-
жала команда Востока, переиг-
равшая своих коллег из Запад-
ной конференции со счетом 
18:16. Шесть шайб у победите-
лей забросил Сергей Мозякин. 

Программа хоккейного дня в 
столице Олимпиады-2014 полу-
чилась насыщенной, причем не 
только на льду. Пока игроки гото-
вились показать все свое мастер-
ство, с журналистами пообщался 
президент КХЛ Дмитрий Черны-
шенко. Он сообщил, в частности, 
что «права на показ этого Матча 
звезд купили более 20 каналов из 
25 стран, включая США и Канаду, 
а также крупный западный интер-
нет-ресурс». 

Прокомментировал глава КХЛ 
и предложение начинать регуляр-
ный сезон пораньше — не в начале 
сентября, как сейчас, а с 22 авгу-
ста.

— Мы проработали этот вопрос 
с клубами. В чемпионате должны 
быть паузы на матчи сборной, на 
перелеты. К дате 22 августа мы 
пришли путем простой арифме-
тики при сохранении, дай бог, 
28 клубов. Пока мы подаем ее 
как прогнозную, — сообщил он. 
Но отдельно оговорился, что 
окончательное число участни-
ков следующего сезона пока не-
известно.

Тем временем болельщики за-
полнили трибуны «Большого», 
чтобы увидеть первую часть шоу 
— конкурсы.

Участники Матча звезд по 
традиции соревновались на 
скорость, меткость, силу 
броска, умение реализо-
вывать буллиты и так да-
лее. Здесь было зафик-
сировано сразу два 
рекорда. Форвард 
нижегородского 
« То р п е д о »  и 
сборной Запада 
Войтех Вольски 
в первом же кон-

курсе пробежал круг на скорость 
за 13,178 секунды. Он на три деся-
тые секунды опередил предыду-
щего рекордсмена Милана Барто-
вича из братиславского «Слова-
на». Ну а в бросках на точ-
ность защитник «Ат-
ланта» и сборной 
Запада Мэттью 
Гилрой отличился, 

разбив все четыре таре-
лочки, установленные по 

углам ворот, четырьмя броска-
ми. За семилетнюю историю Мат-
ча звезд этого не мог раньше сде-
лать никто.

Позабавили зрителей и участ-
ники конкурса буллитов. Особен-
но отличился московский дина-
мовец Андрей Миронов, который 
первый бросок выполнил во вра-
тарском шлеме, а затем прокатил-
ся в продуктовой тележке, кото-
рой управлял его одноклубник, 
вратарь Александр Еременко. Ну 

а победителя Мастер-шоу опреде-
лили только по итогам последнего 
испытания, эстафеты на скорость. 
В ней быстрее оказались предста-
вители Западной конференции — 
4:3 по итогам первой части про-

граммы.
Пока хоккеисты перевари-

вали информацию и обсу-
ждали свои успехи в кон-
курсах, за клюшки взя-

лись кумиры прошлого. 
На лед «Большого» 
вышли знаменитые 
ветераны, которые 
отыграли два тайма 
по 20 минут в рам-
ках Матча легенд. В 
нем команда Андрея 
Коваленко была 
сильнее команды 

Валерия Камен-
ского — 5:3.

Ну и, нако-
нец, главное со-

бытие вечера. 
Команду Запада, 

игравшую в си-
ней форме, вывел с 

капитанской нашивкой 
на свитере Илья Ковальчук. 

У команды Востока, облачив-
шейся в красное, капитанил Данис 
Зарипов. Понятно, что в таких мат-
чах собственно результат — вопрос 
не самый важный. Здесь главное — 
красота хоккея и зрелищность. Не 
сказать, что команды играют вооб-
ще без обороны, но ни о какой 

жесткой силовой борьбе здесь 
речь, как правило, не идет. Зато ко-
личество заброшенных шайб ис-
числяется десятками. Игра в Сочи 
исключением не стала.

Командам понадобилось четы-
ре минуты, чтобы открыть счет. 
Первым отличился Денис Пар-
шин, который вывел вперед сбор-
ную Востока. После чего инициа-
тива перешла к хоккеистам из ко-
манды Запада, отличившимся 
трижды подряд. По итогам перво-
го периода Запад оказался чуть 
впереди — 6:5. Главным героем 
этого отрезка стал Илья Коваль-
чук, оформивший дубль. После пе-
рерыва доминировали уже 
представители Востока, 
в составе которых 
дважды отличился 
Сергей Мозякин. К 
окончанию этой 
двадцатиминутки 
на табло уже горел 
счет 12:9 в поль-
зу подопечных 
Майка Кинэна 
и Зинэтулы 

Билялетдинова — именно эти спе-
циалисты «рулили» командой 
Востока. Ну а в третьем периоде 
хоккеисты Запада устремились в 
погоню. Стараниями Ильи Ко-
вальчука, который довел число за-
брошенных шайб в матче до четы-
рех, счет сравнялся — 14:14. Но в 
сборной Востока был вне конку-
ренции Сергей Мозякин, который 
к хет-трику первых двух периодов 
добавил еще один. В итоге фор-
вард «Магнитки» забросил сразу 
шесть шайб в одной встрече — ред-
чайший случай. Именно броски 
Мозякина принесли Востоку по-
беду с самым популярным для 
Матчей звезд счетом 18:16. Кста-

ти, это повторение рекорда ре-
зультативности подобных 
шоу в рамках КХЛ. Ровно 
такой же результат ранее 
фиксировали на матчах в 

Петербурге, Риге и 
Братиславе.

КСТАТИ
Руководство Национальной хоккейной лиги офици-
ально объявило о возрождении Кубка мира. Турнир с 
участием лучших сборных планеты в последний раз 
проводился в 2004 году. Следующий розыгрыш состо-
ится осенью 2016-го, спустя 12 лет.
Соревнования пройдут в одном городе — канадском 
Торонто. Приглашения на него получили шесть на-
циональных сборных: России, Канады, Швеции, Фин-
ляндии, Чехии и США. Еще две команды соберут спе-
циально к Кубку мира. Одну составят талантли-

вые североамериканские хоккеисты в возрасте до 23 
лет. Во вторую включат представителей тех сбор-
ных, которые играют в НХЛ, но не могут выста-
вить полноценные команды. Речь об игроках из 
Швейцарии, Германии, Словении, Австрии, Норве-
гии, Дании и Латвии. На групповом этапе, который 
начнется 17 сентября, команды, разбитые на два 
квартета, проведут по три матча каждая. По две 
лучшие сборные выходят в плей-офф. Победителя 
определят в финальной серии до двух побед. 

НОВОСТИ

Россияне
взяли четыре
«золота» на ЧЕ
по шорт-треку

АН НЕ ТЕРЯЕТ 
ВЫСОТУ

Илья Трисвятский

ТРЕХКРАТНЫЙ чемпион зим-
них Игр Сочи-2014 по шорт-тре-
ку Виктор Ан на первенстве Ев-
ропы в Дордрехте (Голландия) 
пополнил и без того внушитель-
ную коллекцию своих золотых 
наград.

Ан сначала победил на ди-
станции 500 метров, а затем в 
компании с Семеном Елистрато-
вым, Дмитрием Мигуновым и 
Владимиром Григорьевым 
праздновал успех в эстафете на 
5000 метров, где россияне на 0,9 
секунды опередили серебряных 
призеров венгров. Правда, Ану 
не удалось повторить свой прош-
логодний триумф в многоборье. 
В общей классификации герой 
Белой Олимпиады второй, свой 
титул он уступил голландцу 
Шинки Кнегту.

Победила в эстафете и жен-
ская сборная России. «Золото» 
получили Эмина Малагич, Ека-
терина Стрелкова, Софья Прос-
вирнова, Екатерина Константи-
нова. Личная победа в активе 
Просвирновой, которая стала са-
мой быстрой на 1000-метровке.

Лыжники
отличились
на трассе
в Демино

СКИАТЛОН
ПО-НАШЕМУ

Владимир Ильин

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ день со-
ревнований на домашнем этапе 
Кубка мира по лыжным гонкам в 
Демино Ярославской области 
принес нашим лыжникам два 
«золота» в скиатлоне. На выс-
шую ступень пьедестала почета 
поднялись Максим Вылегжанин 
и Юлия Чекалева.

В скиатлоне применяется 
массовый старт, участники пер-
вую половину маршрута бегут 
классическим стилем, затем ме-
няют лыжи и вторую часть ди-
станции проходят свободным 
(коньковым) ходом. Мужчины 
должны преодолеть 30 км, жен-
щину — в два раза меньше.

Вылегжанин на 2,7 секунды 
опередил трехкратного олим-
пийского чемпиона Дарио Коло-
нью (Швейцария). Бронзовый 
призер финн Матти Хейккинен 
проиграл победителю 6,2 секун-
ды. Победа Чекалевой стала пер-
вой для наших девушек в нынеш-
нем сезоне. Занявшая второе ме-
сто норвежка Мартина Хаген 
уступила хозяйке трассы 15,6 
секунды. Третьей стала финка 
Риитта-Лииса Ропонен.

УНИКС
проиграл дома
ЦСКА 73:75

ТРИ ОЧКА 
ДО СЧАСТЬЯ

Иван Ильин

БАСКЕТБОЛЬНЫЙ ЦСКА 
одержал 29-ю победу подряд. 
Свою впечатляющую серию, 
длящуюся практически с самого 
начала сезона, армейцы продол-
жили в Казани.

Местный УНИКС, который 
тренирует экс-наставник «кра-
сно-синих» Евгений Пашутин, к 
приезду главного фаворита Еди-
ной лиги подготовился основа-
тельно. Казанцы с ходу захвати-
ли инициативу и долгое время 
вели в счете. Первую четверть 
хозяева выиграли 21:17, а по 
итогам половины матча преиму-
щество УНИКСа в четыре очка 
сохранилось. Ключевой оказа-
лась третья четверть, которую 
ЦСКА закончил в свою пользу — 
23:16. Казанцы очень старались 
сотворить сенсацию, но в кон-
цовке им все-таки немного не 
хватило опыта. В итоге 75:73 в 
пользу армейцев, которые 
празднуют одну из самых труд-
ных побед в этом сезоне.

Главным героем матча в со-
ставе москвичей стал француз-
ский защитник Нандо де Коло, 
набравший 28 очков. У УНИКСа 
лучшим стал Костас Каймакоглу 
— 22 балла за результативность. 
ЦСКА продолжает лидировать в 
Единой лиге с 16 победами при 
единственном поражении.

БИАТЛОН Прервалась серия 
призовых гонок наших 
мужчин в эстафете

Отстали ходом

Владимир Ильин

ШЕСТОЙ этап Кубка мира в итальянской Антерсельве 
принес сборной России три призовых места. У Евгения 
Гараничева спринтерское «серебро» и «бронза» в пре-
следовании, Дарья Виролайнен в пасьюте второй. «Золо-
тые» дубли в этих личных гонках сделали Симон Шемп 
(Германия) и Дарья Домрачева (Белоруссия). В эстафе-
тах обе наши команды на пьедестал не попали. Победили 
в командных стартах немки и норвежцы. 

В составе мужской эстафетной команды планово от-
сутствовал ее лидер Антон Шипулин. Тренерский штаб 
предоставил ему короткую передышку. Стреляли росси-
яне здорово (понадобилось лишь шесть дополнительных 
патронов), причем Алексей Волков на последнем этапе 
не допустил ни одного промаха. Но вот скорости хода по 
дистанции явно не хватало, особенно финишеру Волко-
ву, не удержавшему третью позицию. В итоге лишь пя-
тый результат.

В женской эстафете события менялись с калейдоско-
пической быстротой. Наш первый номер Яна Романова в 
какой-то момент была 14-й, однако затем усилиями Дарьи 
Виролайнен и Екатерины Шумиловой россиянки вышли в 
лидеры с почти минутным отрывом от ближайшего пре-
следователя. Стрельба при сильном ветре превратилась в 
лотерею. Сначала нам везло, потом фортуна на четвертом 
этапе от Екатерины Глазыриной отвернулась.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Похоже, 
нашим спортсменам 
придется вернуть 
немалую часть своего 
золотого запаса

Час расплаты

Николай Долгополов

К ЭТОМУ шло. Медленно, очень неторопливо, но шаг за 
шагом приближалось большое разоблачение. Бомбой 
оно отозвалось перед Пекином-2008, когда вовсе не 
«вдруг», как думалось многим, была дисквалифицирова-
на наша гордость — группа дам — всяческих чемпионок. 

Тогда мне показалось, что за нашими началась охота. И 
если уж Международная федерация предоставила неоспо-
римые доказательства виновности, то россиянкам надо 
было, во-первых, прекратить игры с допингом, а во-вто-
рых, быть осторожнее. Почти никто из дисквалифициро-
ванных не вернулся после отбытия «срока» в элиту. Кроме 
дискоболки Дарьи Пищальниковой, выигравшей «сере-
бро» в Лондоне, и снова позорно дисквалифицированной. 

Мне особенно горько за наших ходоков. Знаю их всех. 
Теперь можно написать по-другому: знаком с дисквали-
фицированными. Они отличные ребята. Помню, когда 
меня жестоко обокрали в Ницце, куда мы вместе прилете-
ли, они терпеливо ждали меня в аэропорту, пока я сочинял 
бесполезную жалобу в полицию. Утешали, ободряли. Ни-
когда об этом не забуду, как и бывшего товарища-журна-
листа, мигом из аэропорта смотавшегося. Мы беседовали 
с учениками Виктора Чегина, культовой фигуры в Саранс-
ке и во всей Мордовии, да что в Мордовии, на всей плане-
те, до и после соревнований в Берлине, Пекине, Осаке, 
Лондоне, Хельсинки — по всему миру. Я так гордился ими, 
простыми, искренними, доступными и милыми в обще-
нии. Теперь из моей жизни вычеркнута целая глава. 

На этих днях обвинена, еще не признана виновной, а 
лишь подозревается, олимпийская чемпионка в беге на 
3000 метров с препятствиями Юлия Зарипова. Сравни-
тельно недавно она стала мамой. 

Можно рвать на голове оставшиеся седые волосы. Но 
это мне, журналисту. А как быть тренерам, медикам? Они 
что, тоже не знали? Когда иностранные спецы намекали 
на некоторые несо-
ответствия в пробах 
наших легкоатлетов, 
я упорно относил это 
за счет русофобии. 
Существует и она. 
Чувствовал, как на-
ших накрывают кол-
паком, однако не по-
нимал, почему и за-
чем. Но русофобия 
русофобией, а до-

пинг допингом. Помнится, знаменитая американка Мэри-
он Джонс в одном из интервью «честно» призналась мне: 
ненавижу допинг. А потом забыла в холодильнике гости-
ницы запрещенный препарат, которым регулярно коло-
лась. Уже давно, как поймали и ее, а теперь вот наших. Бо-
лезнь планетарна. Сегодня охота за допингом приносит не 
меньше прибыли, чем само его производство. И в нашем 
доме формы сокрытия применения дающих силу веществ 
не так изощренны, как где-то вдалеке. Да и денег хватало, 
видно, только на препарат, который давал отдачу. А даль-
ше? Авось пронесет. Но с введением биологических па-
спортов шансов «на пронесет» становилось все меньше. 

Мне жаль Валентина Маслакова, отличного спринтера, 
за которого болел мальчишкой с Олимпиады 1968 года. У 
него столько талантливых учеников. С его приходом сбор-
ная обрела хозяина. И вот он добровольно подает в отстав-
ку. Вспоминаю, что и его предшественник Валерий Кули-
ченко тоже ушел во многом из-за скандала, разгоревшего-
ся вокруг метательниц, обвиненных в применении допин-
га. Но позвольте вопрос: они что, тоже не знали?

Нет, это не реквием по отечественной легкой атлети-
ке. Все же остаются чистые образы годами знакомых мне 
людей, в которых верю. Есть в этом тяжеленном виде 
спорта герои и героини.

Но как объяснить это тем, кто потерял веру? Пока не 
знаю.

ТЕННИС Мария Шарапова обыграла Пэн Шуай и вышла в четвертьфинал 
Открытого чемпионата Австралии

Разгадала китайскую грамоту
Александр Ерастов

В
чера россиянки Мария Ша-
рапова и Екатерина Мака-
рова одержали уверенные 

победы в матчах четвертого кру-
га одиночного разряда на турни-
ре «Большого шлема» в Мельбур-
не. А Макарова к тому же в паре с 
Еленой Весниной оформила вы-
ход в аналогичную стадию и со-
ревнования дуэтов. 

Наконец-то поклонники Шара-
повой, любители сладкого — в смы-
сле конфет, производственную ли-
нию которых запустила одна из 
самых успешных спортсменок 
планеты, — дождались,  что Маша 
стала навешивать своим соперни-
цам «баранки». Правда, вторая ра-
кетка мира сделала это пока лишь 
с одной оппоненткой и в одном из 
сетов. За выход в четвертьфинал 
Открытого чемпионата Австра-

лии россиянка разгромила китай-
скую теннисистку Пэн Шуай — 6:3, 
6:0. Хотя представительница Под-
небесной рассматривалась как 
сложный игрок для Марии, да и 
номер посева у Пэн в Мельбурне 
довольно высокий — 22-й. 

На взгляд самой Шараповой, 
поединок она провела не столько 
зрелищный, сколько эффектив-
ный.  Она словно с китайской ста-
рательностью мяч за мячом раз-
биралась с соперницей. «Я не пы-
талась завершить матч как мож-
но раньше, а старалась прини-
мать правильные решения и иг-
рать в свой теннис, — сказала по-
том Маша. — Думаю, мне удалось 
это. Я раньше проигрывала Пэн 
Шуай, поэтому знала, что должна 
действовать уверенно с первых 
розыгрышей». Поясним: теперь 
баланс взаимоотношений Шара-
повой и Пэн стал 5:1.

Теперь — матч мечты для мно-
гих. А как иначе назвать поеди-
нок, в котором нынешняя Шара-
пова встретится с «Шараповой в 
молодости» .  Так  называют 
20-летнюю канадку Эжени Бу-
шар, седьмую сеяную, которая 
вчера в трех сетах одолела ру-
мынку Ирину-Камелию Бегу и 

вышла в четвертьфинал — на 
Машу. 

Шарапова сказала, что «Эже-
ни играет уверенно и с вдохнове-
нием». «По-моему, мы провели 
только один поединок с ней в 
прошлом году, в Париже на От-
крытом чемпионате Франции, — 
вспомнила Мария. — Это был 
очень трудный матч для меня, в 
котором я была вынуждена от-
ыгрываться со счета 0:1 по се-
там. Уверена, что она сыграет хо-
рошо против меня и жду тяже-
лой борьбы». 

Естественно, журналисты на 
пресс-конференции говорили о 
том, как Бушар и Шарапова похо-
жи. «Я не очень хорошо знакома с 
Эжени лично, но могу отметить 
ее бойцовские качества, которые 
она проявляет на корте, — сказала 
Маша. — Она старается диктовать 

ход розыгрышей, действует до-
статочно агрессивно». «Да, если 
смотреть на нашу игру, то можно 
найти что-то общее», — признала 
Шарапова.

Интересно: когда появилась 
Шарапова, ее сравнивали с Анной 
Курниковой. Пришла  Бушар — го-
ворят, что это «вторая Шарапо-
ва». «Прекрасно понимаю все 
это, потому что такие сравнения 
являются частью нашей игры, — 
согласилась Маша. — Однако мне 
всегда хотелось быть первой Ма-
рией Шараповой. Мы все должны 
идти своим путем». 

Екатерина Макарова, десятая 
ракетка турнира, тоже провела 
вчера свой лучший пока в Ав-
стралии матч. Со счетом 6:3, 6:2 
москвичка обыграла немку 
Юлию Гёргес. Кстати, эта та са-
мая немецкая спортсменка, кото-
рую как-то приметила Мария 
Шарапова и «разрешила» ей, 
пока сама отсутствовала в туре, 
носить одежду своей теннисной 
коллекции.  Получается, Макаро-
ва одолела «бывший наряд Шара-
повой», и теперь все идет к тому, 
чтобы встретиться с Марией не-
посредственно. Загадывать не бу-
дем, но если Макарова одолеет 
румынку Симону Халеп, тоже 
вышедшую в четвертьфинал, а 
Шарапова, соответственно, Эже-
ни Бушар, то будет чисто россий-
ский полуфинал.

Россиянка Мария Шарапова не испытала проблем в матче против китаянки Пэн Шуай на кортах Мельбурна.

Акцент

 Следующий матч 
Мария проведет против 
канадки Эжени Бушар, 
которую часто называют 
«второй Шараповой»

Сегодня охота за 
допингом приносит 
не меньше прибыли, 
чем само его 
производство
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МЕЖДУ ТЕМ
Одна Мария Юрьевна — Шарапова — вышла в четвертьфинал Откры-
того чемпионата Австралии. А другая Мария Юрьевна — Кириленко 
вышла… замуж. Церемония бракосочетания прошла в субботу в Москве, 
а на следующий день, вчера, Кириленко исполнилось 28 лет.  Правда, 
многие из теннисисток, в особенности те, кто выступают сейчас в 
Мельбурне, — не знают, за кого именно вышла замуж Кириленко. Даже 
Шарапова, которая очень дружна была раньше с Кириленко, не в курсе — 
она лишь поздравила Машу, сказав, что свадьба — «это чудесно». Что 
касается тенниса Марии Кириленко, то она пропустила ряд турниров 
из-за травмы, а в рейтинге занимает место в конце второй сотни.

С приходом Валентина Маслакова сборная России обрела 
хозяина. И вот он добровольно подает в отставку

Хоккей Команда Востока победила Запад в матче-шоу со счетом 18:16

«Звезды» зажгли в Сочи

Участники 
Матча звезд в 
Сочи повторили 
рекорд резуль-
тативности 
подобных шоу. 
А победили 
в итоге «кра-
сные» — 18:16.

Акцент

 В таких матчах собственно 
результат — вопрос не самый 
важный. Здесь главное — 
красота хоккея и зрелищность
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ВОПРОС ДНЯ

Как часто 
вам везет?
Сергей Мазаев,

солист группы «Моральный 
кодекс», актер, заслуженный 
артист России:

— Как у нас говорят: под лежачего 
капитана коньяк не течет. Мне 
постоянно везет. Прежде всего 
встреча с моими педагогами была 
невероятным везением. Я стал та-
ким только благодаря цепочке 
случайностей. Я рад, что после фи-
зико-математической школы я 
все-таки поступил в музыкальное 
училище и познакомился с Иго-
рем Матвиенко (до сих пор с ним 
друзья). Нам всем везет, просто не 
все понимают или хотят понять 
как именно. Мне, к примеру, не по-
везло родиться в семье прокуро-
ра, но каждому свое.

Анна Карташова,
психолог:

— Мое везение среднестатистиче-
ское, потому как не могу сказать 
однозначно сказать везет мне 

или нет. Скажу банальность: ве-
зет тому кто везет. Бездельникам, 
жалующимся на плохую судьбу, 
понятное дело, практически не 
везет. Недавно, кстати, прочита-
ла интересное определение жа-
лующихся на судьбу: нытье — это 
заявление проблемы без намере-
ния ее решать со сваливанием от-
ветственности на другого. Таким 
людям, по всей видимости, не 
очень везет.

Карина Азнавурян,
фехтовальщица, двукратная 
олимпийская чемпионка:

— Ровно настолько, насколько 
мне захочется. Само по себе везе-
ние ничего не значит. Удача, как 
известно, шанс для подготовлен-
ного. Просто так ничего не быва-
ет. Когда мне очень чего-то хочет-
ся, я тружусь как пчела и рано 
или поздно получаю желаемое.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Воздержитесь от активного об-
щения с деловыми партнерами.

Телец
Ваша активность может приве-
сти к упадку сил.

Близнецы
Возможно, вы окажетесь на рас-
путье, не зная, как поступить.

Рак
Вам сейчас нужно затаиться не 
принимать важных решений.

Лев
Отнеситесь с пониманием к сла-
бостям и капризам близкого че-
ловека.

Дева
Время заняться домашними дела-
ми. Пополните запас продуктов, 
избавьтесь от лишнего хлама. 

Весы
Обычные разговоры с деловыми 
партнерами могут иметь далеко 
идущие последствия. 

Скорпион
В эти дни вы можете быть излиш-
не подозрительными.

Стрелец
Преподнесите своему любимому 
человеку неожиданный прият-
ный подарок. 

Козерог
Возможны разногласия с партне-
рами по бизнесу.

Водолей
У вас появится возможность за-
няться тем, до чего все никак не 
доходили руки. 

Рыбы
Вам будет непросто найти разум-
ное объяснение происходящему, 
особенно если ситуация будет ка-
саться любовных отношений.

ГОРОСКОП
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ОБСЕ: Обстрел автобусной остановки в Донецке 
вели с северо-запада
Соб. Инф.
www.rg.ru/art/1074718
Это ужасное событие. Считаю, что обстрел украинскими 
силовиками остановки в Донецке — это преступление 
против человечности. Не исключено, что будут новые 
провокации, ведь верить Порошенко нельзя. Будем над-
еяться, что ОБСЕ объективно оценит ситуацию и прове-
дет тщательное расследование.
Наталья Потапова

СМИ Польши высмеяли высказывание главы 
МИД об Освенциме
Ариадна Рокоссовская
www.rg.ru/art/1074867
Тем людям, чьи отцы и деды сложили свои головы на Вто-
рой мировой войне, очень не по себе от таких высказыва-
ний. Раз министр так сказал и тем самым нанес душев-
ную боль тысячам людей ,то пусть так же во всеуслыша-
ние и извинится.
Vitalik s

Надеюсь, что люди, 70 лет назад освобождавшие узни-
ков, не знают об этой мышиной возне. Они-то думали, 
что потомки будут благодарными и светлыми людьми, за 
которых и жизнь не жаль отдать.
Екатерина Романова

Путин призвал не терять контакты с партнерами 
из-за санкций
Кира Латухина
www.rg.ru/art/1074544
Санкции — дело временное , как поставили, так и сняли. 
Европейцы не смогут сами долго существовать в таком 
режиме, будут душить свою экономику, а им этого не 
надо. Российская сторона не должна терять партнеров в 
любом случае , после окончания этой неразберихи надо 
сразу восстанавливать отношения на должном уровне. 
Владимир Лубаков

Воронежскую фабрику заставили соблюдать 
санкции против России
Антон Валагин
www.rg.ru/art/1072083
У людей всегда есть право выбора, остаться на работе в 
компании, которая диктует то, что претит свободе чело-
века, или работать под этим гнетом.
Ольга Летуновская

Меркель предложила создать зону свободной 
торговли с участием России
Анна Розэ
www.rg.ru/art/1074873
Что-то мешает поверить в искренность Меркель. Кажет-
ся, что такие заявления сродни приглашениям к переми-
рию на Украине от Порошенко. России, на мой взгляд, не-
обходимо оставаться последовательной в стремлении к 
продовольственной и промышленной безопасности в 
рамках Евразийского союза, а с Европой поддерживать 
отношения по необходимости и очень осмотрительно и 
осторожно. Уж очень она ненадежным партнером оказа-
лась.
Владимир Шелехов

Финны составили этническую иерархию
Надежда Ермолаева
www.rg.ru/art/1073634
Иностранцы, которые поедут жить в чужую страну, не най-
дут местных друзей, если будут оставаться только в своих 
общинах. Финны тоже бы познакомились с русскими, если 
бы у тех было желание влиться в ряды местных, а не 
остаться только в своих кругах. Через разные хобби можно 
найти друзей в любом месте. 
Ilpo Heikkila

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -6...-5, облачно

Санкт-Петербург -7...-4, облачно

Анадырь -28...-27, облачно

Архангельск -9...-6, облачно

Астрахань -7...-6, облачно

Благовещенск  -24...-15, солнечно

Владивосток -8...-3, облачно

Волгоград -10...-7, облачно

Воронеж -6...-6, облачно

Екатеринбург -12...-10, облачно

Иркутск -22...-16, облачно

Казань -18...-14, облачно

Калининград -2...+2, облачно

Краснодар +3...+12, облачно

Магнитогорск -17...-10, солнечно

Мурманск -8...-8, облачно

Нижний Новгород -11...-11, облачно

Новосибирск -33...-32, облачно

Омск -28...-28, облачно

Орел -5...-4, облачно

Оренбург -28...-18, солнечно

Пермь -18...-11, облачно

Ростов-на-Дону 0...+2, снег

Севастополь +5...+13, солнечно

Симферополь +2...+12, солнечно

Сочи +7...+12, дождь

Тамбов -9...-9, облачно

Тюмень -14...-14, облачно

Уфа -21...-13, облачно

Хабаровск -19...-10, снег

Челябинск -13...-10, облачно

Чита -27...-19, солнечно

Элиста -3...-2, облачно

Южно-Сахалинск -2...+1, облачно

Якутск -33...-28, облачно

Ярославль -8...-8, облачно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
День ожидается пасмур-
ный, возможен неболь-
шой снег. Атмосферное 
давление составит 752 
мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Немного потеплеет, но 
снег не прекратится. Ат-
мосферное давление — 
749 мм ртутного столба.

СРЕДА
Температура вновь будет 
около нуля. Атмосфер-
ное давление останется 
без изменений. 

Первый вице-спикер Госдумы Александр Жуков, который в этот день исполнял обязанности главного тренера команды 
Московского госуниверситета по баскетболу и ректор МГУ Виктор Садовничий, который также тренирует эту команду, попробо-
вали традиционную медовуху после завершения матча Студенческой лиги. Несмотря на то что их подопечные проиграли соперни-
кам — команде Международной студенческой лиги баскетбола (МСЛБ) со счетом 74:77, главным тренером которой был глава 
администрации президента РФ Сергей Иванов, настроение это наставникам сборной университета ничуть не испортило. Перед 
началом матча Сергей Иванов поздравил его участников, назвав примечательным тот факт, что это соревнование проводится в 
день 260-летия МГУ. В свою очередь, Александр Жуков сказал, что проведение баскетбольных матчей в Татьянин день стало уже 
традицией. Продолжение темы на с. 10

СОБЫТИЕ 
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МОБИЛЬНАЯ связь — важная 
часть современной жизни, но 
вряд ли неотъемлемая. Она удоб-
на — не пойдешь же ты на телег-
раф, чтобы сказать пару слов. 
Кроме того, она помогает срочно 
связаться с близкими в случае 
чего. На этом, в принципе, все. У 
меня и вовсе телефон такой ста-
ренький, что на него даже спам 
не приходит. Таким образом, го-
ворю я только по существу и не 
особо слежу за тарифами, о кото-
рых «РГ» пишет на 8-й полосе. Не 
думаю, что за этим вообще сле-
дит большинство людей.

Вместе с тем не приходится 
удивляться, что сотовые опера-
торы «под шумок» завышают 
цены: у нас традиционно пыта-
ются наживаться на всем. Тяже-
ло рассуждать, возможно ли во-
обще контролировать эти служ-
бы: полагаю, сложно отследить 
лишний съем денег, когда у одно-

го оператора по несколько мил-
лионов абонентов. Однако на го-
сударственном уровне этот во-
прос решать необходимо. Воров-
ство и есть воровство, в какой бы 
сфере и под каким бы предлогом 
оно ни происходило, а за него 
предусмотрено наказание.

Впрочем, в глубине души я 
считаю, что эта связь в каком-то 
смысле поработила нас. Мне 
сложно понять тех, кто всю ин-
формацию хранит в телефоне. 
Мне контакты-то там страшно 
оставлять, потому что в один миг 
можно все потерять, а люди чуть 
ли не банковские счета там от-
крывают. Более того, я с некото-
рой ностальгией вспоминаю вре-
мена, когда мы писали друг дру-
га письма, когда я, служа в ар-
мии, переписывался с папой. Во-
первых, люди не забывали, что 
значит грамотно писать. Во-вто-
рых, эсэмэски приходят и ухо-
дят — как в прямом, так и перено-
сном смысле, иногда же в наших 
словах отображается целый бу-
кет эмоций или история, кото-
рую как раз помогают сохранить 
письма. Порой листок бумаги, 
исписанный знакомым почер-
ком, может согревать всю остав-
шуюся жизнь. Да и проблемы 
есть куда важнее, нежели мо-
бильная связь.

Подготовил Кирилл Карандюк

ОБРАЗОВАНИЕ Российские вузы вошли в число 150 
лучших «фабрик мысли» в мире 
www.rg.ru/art/1074761

СЕТЬ Google предсказал исчезновение Интернета 
www.rg.ru/art/1074830

НАУКА Чем различается мозг мужчин и женщин? 
www.rg.ru/art/1074826

КНИГИ Три произведения фантастов, предсказавших 
появление смартфонов и соцсетей 
www.rg.ru/art/1074842

РЕЗОНАНС Польские СМИ высмеяли высказывание 
главы МИД страны об Освенциме 
www.rg.ru/art/1074867

ДАЙДЖЕСТ 8 способов сэкономить на бензине в мороз 
www.rg.ru/art/1073611

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая  голова

Андрей Леонов,
заслуженный артист РФ
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